
Законодательная  Дума  Томской  области  в средствах  массовой  информации  (25
октября  – 21 ноября 2018 г.)

24-е собрание   Законодательной Думы Томской области  

На собрании областной Думы спикер О.Козловская вручила Л.Пичурину памятный знак в
честь 100-летия комсомола

Собрание облДумы началось на торжественной ноте -  глава регионального парламента
О.Козловская поздравила депутатов со 100-летием комсомола и вручила памятный знак
Л.Пичурину. 

"Вести-Томск", Россия 1, "Вести 24 - Томск", 25.10.2018

Депутаты Законодательной Думы на очередном собрании приняли поправки в  бюджет
региона на 2018 год, увеличив доходы и расходы на 83,2 млн рублей за счет поступлений
из федерального бюджета
25 октября на 24 собрании Законодательной Думы Томской области депутаты приняли в
двух чтениях проект закона Томской области "О внесении изменений в Закон Томской
области "Об областном бюджете на 2018 год и на плановый период 2019 и 2020 годов".

Радио Маяк "Томск", 25.10.2018

После последних корректировок доходы областного бюджета на 2018 год составили 58,03
млрд  руб.,  расходы  -  62,6  млрд,  дефицит  -  4,58  млрд  (10%  от  объема  собственных
доходов).  18  октября  члены  бюджетно-финансового  комитета  облДумы  одобрили
изменения областного бюджета на 2018 год - за счет поступлений из федеральной казны
расходы и доходы вырастут на 83,2 млн.

РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 25.10.2018

Дополнительные средства предполагается направить на обеспечение льготной категории
граждан  лекарственными  препаратами,  на  оплату  жилищно-коммунальных  услуг,  на
ремонт  участков  автомобильной  дороги  Могильный  Мыс  -  Парабель  -  Каргасок,  на
проведение  аварийно-восстановительных  работ  в  Белоярской  средней
общеобразовательной школе N1, на закупку услуг санитарной авиации.

"Авторадио", 25.10.2018

Значительная часть расходов областного бюджета пойдёт на финансирование социальной
сферы. О.Козловская, спикер облДумы: "Мы дополнительно получаем целевые деньги -
83  млн  на  лекарственное  обеспечение,  оборудование  и  питание  для  определённой
категории льготников. Но самые главные перемещения и решения принимаются за счёт
средств областного бюджета без изменения его дефицита".
"Вести-Томск", Россия 1, "Вести 24 - Томск", 25.10.2018
Дополнительные средства в размере 225 млн рублей будут направлены на индексацию
зарплат бюджетников. В транспортной сфере внесены корректировки. Депутаты решили
частично  возместить  "Томскавтотрансу"  затраты  на  погашение  кредиторской
задолженности. До конца года компания получит 24 млн рублей. Ещё 6 млн отправятся в
региональную  службу  санавиации.  ...  О.Козловская:  "Важный  вопрос  -  речь  идёт  о
выделении  36  млн  дополнительно  на  развитие  молочного  животноводства  сельскому
хозяйству.  Плюс  к  этому  принято  решение  74  млн  рублей  дополнительно  выделить
районам, у которых есть дизельные электростанции в связи с существенным ростом цен
на мазут и нефть".

"Служба новостей", Губернское ТВ, 25.10.2018



О. Козловская, спикер облДумы: "За счет перемещения внутри областного бюджета почти
225  млн  рублей  мы  практически  решаем  проблему  повышения  заработной  платы
бюджетникам в связи с ростом МРОТ до прожиточного минимума и выполняем решение
о начислении районного коэффициента  и  "северных" надбавок сверх МРОТ".  200 млн
рублей  -  на  погашение  кредиторской  задолженности  учреждений  здравоохранения
области".
"Радио Сибирь", 25.10.2018
О. Козловская: "За счет перемещения внутри областного бюджета почти 225 млн руб. мы
практически  решаем  проблему  повышения  заработной  платы  бюджетникам  в  связи  с
ростом  МРОТ  до  прожиточного  минимума  и  выполняем  решение  Верховного  суда  о
начислении районного коэффициента и "северных" надбавок сверх МРОТ".
РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 25.10.2018
С 1 мая 2018 года минимальный размер оплаты труда в Томске составляет 14 512 руб.
Изменения  коснулись  не  только  бюджетников,  но  и  работников  коммерческих
организаций. Первый замначальника областного департамента финансов Ю. Фролова: "По
итогам проведенного мониторинга по выполнению федеральных решений по повышению
заработной  платы,  а  также  в  связи  с  минимальным  увеличением  оплаты  труда
предусмотрены  ассигнования  в  224  млн  руб.  115  из  них  -  это  субвенции  местным
бюджетам на обеспечение госгарантией по общему и дошкольному образованию, 74 млн -
областным  и  государственным  учреждениям  и  35  млн  -  дополнительная  компенсация
местным бюджетам". Она отметила, что общая потребность для повышения МРОТ в 2018
году составляет 1 млрд 200 млн руб.  Из федерального бюджета было компенсировано
только  44 %.  С учетом внесенных поправок  доходы областного  бюджета  на  2018 год
составят 58,1 млрд руб., расходы - 62,7 млрд руб, дефицит - 4,6 млрд руб.

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 25.10.2018

С 1 мая 2018 года МРОТ в Томской области составляет 14,5 тысячи рублей.

Радио "Европа Плюс Томск", Радио "Ретро FM. Томск", 25.10.2018
В расходной части  увеличилось ассигнование  на обеспечение  льготников лекарствами,
медицинскими изделиями и продуктами лечебного питания (14 млн руб.); оплату ЖКУ
для льготных категорий; содержание членов Совета Федерации, депутатов ГосДумы и их
помощников.
Портал ТОМСК.РУ http://tomsk.ru/, 25.10.2018

На капремонт школы в Белом Яру направят еще 29,1 млн руб. Соответствующие поправки
депутаты  внесли  в  региональный  бюджет  2018  года  на  24  собрании  Законодательной
Думы  Томской  области.  Белоярская  СОШ  N  1  не  принимает  учеников  уже  третий
учебный год. Школа находится в аварийном состоянии, в частности, отсутствует крыша.
Учащиеся  образовательного  учреждения  третий  год  вынуждены  посещать  уроки  в
Белоярской СОШ N 2 и Асиновском техникуме промышленной индустрии и сервиса. Для
ускорения капремонта директор белоярской школы N 1 ввела до конца 2018 года режим
ЧС. Ранее на ремонт образовательного учреждения выделили 34 млн руб. для проведения
первого этапа аварийно-восстановительных работ.  Как следует из аннотации к проекту
закона, на ремонт Белоярской средней общеобразовательной школа N 1 направят 29,1 млн
руб. Депутаты единогласно приняли поправки в региональный бюджет.
Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, Радио "Ретро FM. Томск

Г.Немцева,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области,  руководитель  фракции
"Справедливая Россия": "Не прекращается поток обращений от граждан Томской области
по  вопросам  заработной  платы.  Так,  после  повышения  минимального  размера  оплаты
труда, безусловно, выиграли те, чья зарплата была ниже этого размера оплаты труда. Если
они при сохранении объёма работ не были переведены на 0,5, на 0,25, на 0,7 ставки, то их
зарплата  действительно  выросла.  Большое  напряжение  сейчас  наблюдается  в  сфере
образования. По словам граждан, которые обращаются в общественную приёмную нашей



партии,  для  выравнивания  до  минимального  размера  оплаты  труда  заработной  платы
прочему персоналу руководители вынуждены использовать стимулирующие фонды, тем
самым лишая стимулирующих надбавок основных работников. Иногда зарплата сторожа,
вахтёра,  работающего на 1 ставку и младшего воспитателя, трудящегося на 1,5 ставки,
отличается  несущественно.  Это  грозит  вымыванием  из  отрасли  ответственных  и
профессиональных  работников,  которые  только  недавно  пришли  в  эту  отрасль.  По
информации  администрации  Томской  области,  для  снижения  такого  напряжения  и
выравнивания зарплаты необходимо 1 млн 200 тыс. рублей. В представленном бюджете
на 2019 год и последующие 2020-2021 годы этих средств не заложено. Прошу депутатов
обратить на это внимание и не забывать о том, что иногда отчёты министра и то, как на
самом деле живут наши люди, не совпадают".
На прошлой неделе состоялось 24-е собрание областной Думы шестого созыва

Собрание  началось  на  торжественной  ноте.  Сначала  спикер  регионального  парламента
О.Козловская поздравила коллег со 100-летием комсомола и наградила памятным знаком
Л.Пичурина.  Затем  вручила  мандат  представителю  "Единой  России"  Г.Копыловой,
занявшей  место  Ю.Калинюка.  Летом  его  назначили  руководителем  департамента
профессионального образования Томской области. ... В проект закона Томской области "О
сельских  старостах"  депутаты  привели  региональное  законодательство  в  соответствие
федеральному. Новая редакция уточняет правовой статус старост, порядок их выдвижения
и  назначения,  полномочия,  права  и  правила  взаимодействия  с  органами  местного
самоуправления.  Д.Лаптев,  зампредседателя  комитета  по  законодательству,
государственному устройству и безопасности Законодательной Думы Томской области:
"Таких старост у нас 154 на всю Томскую область. Но с принятием федерального закона,
который  внёс  определённые  изменения  в  регулирование  данных  общественных
отношений мы обязаны привести наш закон в соответствие с федеральными стандартами
и нормами. 
 -  Суть  поправок  в  том,  что  у  нас  устанавливается  определённая  процедура  избрания
старосты.  Старосты принимаются на основании жителей,  которые были обозначены на
сходах,  и  впоследствии  утверждаются  представительными  органами  местного
самоуправления. Также введён ряд ограничений для сельских старост: теперь сельскими
старостами не  могут быть  лица,  которые состоят  в  трудовых отношениях  с местными
администрациями,  работают  в  органах  местного  самоуправления  либо  являются
депутатами  представительных  органов  местного  самоуправления.  Это  несколько
затрудняет ситуацию, поскольку значительное количество действующих сельских старост
как раз таковыми и являются.  И сейчас  стоит вопрос о том,  каким образом найти  им
эффективную замену, и каким образом этот вопрос решить с точки зрения их статуса". ...
Обсуждение проекта областного бюджета на 2019 год перенесли на ноябрь. Региональные
власти решили дождаться принятия федерального бюджета, после чего они будут знать,
какие  деньги  придут  в  Томскую  область  на  реализацию  федеральных  программ  по
благоустройству,  ремонту  и  строительству  дорог,  развитие  медицины  и  образования.
Тогда финансисты смогут подготовить более точный и сбалансированный документ.

"Парламентские вести", Россия 1, 27.10.2018

В Томской области с 1 января 2020 года налог на имущество физических лиц будет
начисляться исходя из кадастровой стоимости объектов недвижимости 

Соответствующий  законопроект  приняли  депутат  облДумы.  Налогом  в  новой  системе
начисления не будет облагаться площадь 20 кв.метров для квартиры, 50 кв.метров для
жилого дома и 10 "квадратов" для жилой комнаты.  Рост налоговой нагрузки не может
превышать 20% от суммы налога за предыдущий год. Согласно поправкам 2014 года в
Налоговый кодекс РФ, все регионы должны перейти к начислению налога на имущество
граждан  по  кадастровой  стоимости  недвижимости  (в  настоящее  время  -  по
инвентаризационной стоимости).



"Радио Сибирь", Радио Маяк "Томск", 
Радио России "Томск", Портал Novo.News http://novo.tomsk.ru/, 
Радио "Ретро FM. Томск", 25.10.2018

Депутаты приняли в двух чтениях новый закон, по которому с 1 января 2020 года налог на
имущество физлиц будет исчисляться исходя из кадастровой стоимости недвижимости.
Единственным препятствием,  по  словам председателя  облДумы,  остается  отсутствие  в
регионе  данных  о  кадастровой  стоимости  всех  объектов  недвижимости.  Рредседатель
облДумы  О.  Козловская:  "Совершенно  очевидно,  что  будет  категория  населения,  у
которой в  связи с  новой оценкой объем налогов  сократится  -  это  происходит  во всех
субъектах РФ. Но есть объекты, на которых цена эта будет повышена. Принимая сегодня
такое решение, мы фактически даем поручение администрации Томской области начать
новую  кадастровую  оценку  объектов  недвижимости".  По  предварительной  оценке
замгубернатора А. Антонова, который представлял законопроект в облДуме, исчисление
налога по кадастровой стоимости недвижимости позволит муниципальным образованиям
региона получать в местные бюджеты около 700 млн руб. ежегодно.
РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 25.10.2018

С января 2020 года томичи будут платить налог на недвижимость по кадастровой
стоимости

Ставку  налога  определят  в  будущем  году.  Для  части  жителей  региона  сумма  налога
сократится,  для  других  -  наоборот,  возрастет.  Единственным  препятствием  для
кадастровой  оценки остается  отсутствие  в  регионе  данных о  стоимости  всех объектов
недвижимости. 

Радио "Европа Плюс Томск", Радио "Ретро FM. Томск", 26.10.2018
Депутаты Законодательной Думы приняли законопроект,  по  которому с  1 января 2020
года  планируется  начислять  налог  "с  кадастра".  Уточняется,  что  для  большинства
объектов  недвижимости  в  регионе  кадастровая  стоимость  будет  устанавливаться  в
течение 2019 года. Налогом не будет облагаться площадь 20 кв.метров для квартиры, 50
кв.метров  для  жилого  дома  и  10  "квадратов"  для  жилой  комнаты.  Ставка  налога  для
недостроенных домов,  квартир,  гаражей  и машиномест  не  превысит  0,3%.  Еще одной
отличительной  особенностью  новой  системы  налогообложения  имущества  физических
лиц является то, что рост налоговой нагрузки не может превышать 20% суммы налога за
предыдущий налоговый период.
Радио России "Томск", 26.10.2018
Налог  на  имущество  для  жителей  Томской  области  скоро  будет  рассчитываться  по
кадастровой стоимости. Многие регионы уже перешли на новую схему расчётов. Власти
Томской области не торопились с нововведениями, понимая, что это может повлечь за
собой увеличение финансовой нагрузки на некоторые слои населения. Сейчас в регионе
идёт переоценка кадастровой стоимости объектов недвижимости и земельных участков.
Результаты  будут  готовы  в  2019  году.  В.Резников,  депутат  Законодательной  Думы
Томской  области:  "Это  серьёзнейший  вопрос.  Я  думаю,  Дума  будет  ещё  не  раз
рассматривать  этот  вопрос.  Для  населения  итог  будет  один.  Нежелательно  с  теми
доходами,  которые  мы  имеем,  чтобы  налог  увеличился".  С.Автомонов,  председатель
комитета Законодательной Думы Томской области по строительству, инфраструктуре и
градостроительству:  "Сегодня  есть  такие  факты,  когда  в  одном  квартале  в
многоквартирных домах в одном доме плата за помещение 20-30 тыс., а в соседнем 2-3
тыс. Поэтому нужна оценка и соответствующее упорядочивание по налогу на имущество
физических лиц, которое будет уже понятно для всех проживающих в Томске и Томской
области".

"Парламентские вести", Россия 1, 27.10.2018
Корр.: "Чтобы провести объективную государственную оценку имущества, создано новое
бюджетное  учреждение  -  Томский  областной  центр  инвентаризации  и  кадастра.  Ранее



налог  на  имущество  физических  лиц  рассчитывался  по  другой  стоимости,  бралась  в
расчет ее инвентаризационная цена. Ее определяли БТИ вплоть до 2013 года, когда это
бюро было упразднено. Поэтому собственники квартир в новостройках, сданных в 2013
году  и  позже,  налог  на  имущество  не  платили,  так  как  у  налоговой службы не  было
оснований для начисления платежей. Ведь износа имущества еще почти не было. В 2014
году в Налоговый кодекс РФ внесли поправки,  согласно которым налог на имущество
граждан должен рассчитываться по кадастровой стоимости недвижимости. Налог в новом
размере томичам начнут начислять с 2020 года. Закон об этом депутаты местной облДумы
приняли в двух чтениях. Подобный шаг может повысить налог на недвижимость до 20-
25%, что для многих будет существенно.  Рост налоговой нагрузки вызвал недоумение
среди многих томских депутатов, но новый закон все равно был одобрен большинством
народных избранников, среди которых преобладали "единороссы". Повышение налога, по
мнению заместителей  губернатора  А.Рожкова и  А.Феденева,  должно дать  в  областной
бюджет дополнительные доходы до 700 млн рублей. Эти цифры многих не убедили, ведь
при кадастровой оценке недвижимого имущества будет учитываться и стоимость земли в
Томске.  И за деревянный барак, в котором почти нет удобств,  обычная томская семья
будет вынуждена платить каждый год большую сумму денег, т.к. он расположен в центре
города, где земля стоит очень дорого. 
- Еще хуже обстоит ситуация в селе, где многие томичи арендуют большие участки земли
для  ведения  сельского  хозяйства,  но  имеют  скромные  годовые  доходы.  За  аренду,
например, 30-40 соток земли, за год нужно заплатить 130-140 тыс. рублей, что для многих
сельчан просто неподъемная сумма. Мало того, она будет расти год от года.  Хотя ряд
льгот в законе все-таки был предусмотрен. Например, не облагается налогом площадь в
размере 10 кв. метров для комнаты, 20 кв. метров для квартиры и 50 кв. метров - для
частного  жилого  дома,  правда,  вряд  ли  это  кому-то  серьезно  поможет.  Ведь  в  жилых
помещениях таких размеров в Томской области мало кто живет. Вторая мера поддержки
налогоплательщиков - пониженная максимально возможная ставка, - 0,3% (действующая
составляет 2 %). Третье обязательство странное: вроде бы областная администрация взяла
на себя ограничение роста налога, он не может превысить более 20% за год. То есть, в
законе  предусмотрена  возможность  повышения имущественного налога  каждый год.  С
таким подходом, через 5 лет повышение может составить и все 100%... Единственное, что
может подсластить столь горькую пилюлю, льготы, которые уже существуют для налога
на  недвижимость  у  пенсионеров,  инвалидов,  чернобыльцев  и  т.д.,  сохранятся.  Теперь
администрации  Томской  области  предстоит  в  2019  году  провести  новую кадастровую
оценку объектов недвижимости. Имущественный налог от кадастровой стоимости томичи
начнут платить в 2021 году".
Социальная сеть "Вконтакте", "Регион 70", 28.10.2018, "МК в Томске", 26.10.2018

С января 2020 года томичи будут платить налог на недвижимость по кадастровой
стоимости

Ставку  налога  определят  в  будущем  году.  Для  части  жителей  региона  сумма  налога
сократится,  для  других  -  наоборот,  возрастет.  Единственным  препятствием  для
кадастровой  оценки остается  отсутствие  в  регионе  данных о  стоимости  всех объектов
недвижимости.

Радио "Европа Плюс Томск", Радио "Ретро FM. Томск", 26.10.2018

Депутаты Законодательной Думы приняли законопроект,  по  которому с  1 января 2020
года  планируется  начислять  налог  "с  кадастра".  Уточняется,  что  для  большинства
объектов  недвижимости  в  регионе  кадастровая  стоимость  будет  устанавливаться  в
течение 2019 года. Налогом не будет облагаться площадь 20 кв.метров для квартиры, 50
кв.метров  для  жилого  дома  и  10  "квадратов"  для  жилой  комнаты.  Ставка  налога  для
недостроенных домов,  квартир,  гаражей  и машиномест  не  превысит  0,3%.  Еще одной
отличительной  особенностью  новой  системы  налогообложения  имущества  физических



лиц является то, что рост налоговой нагрузки не может превышать 20% суммы налога за
предыдущий налоговый период.

Радио России "Томск", 26.10.2018

Налог  на  имущество  для  жителей  Томской  области  скоро  будет  рассчитываться  по
кадастровой стоимости. Многие регионы уже перешли на новую схему расчётов. Власти
Томской области не торопились с нововведениями, понимая, что это может повлечь за
собой увеличение финансовой нагрузки на некоторые слои населения. Сейчас в регионе
идёт переоценка кадастровой стоимости объектов недвижимости и земельных участков.
Результаты  будут  готовы  в  2019  году.  В.Резников,  депутат  Законодательной  Думы
Томской  области:  "Это  серьёзнейший  вопрос.  Я  думаю,  Дума  будет  ещё  не  раз
рассматривать  этот  вопрос.  Для  населения  итог  будет  один.  Нежелательно  с  теми
доходами,  которые  мы  имеем,  чтобы  налог  увеличился".  С.Автомонов,  председатель
комитета Законодательной Думы Томской области по строительству, инфраструктуре и
градостроительству:  "Сегодня  есть  такие  факты,  когда  в  одном  квартале  в
многоквартирных домах в одном доме плата за помещение 20-30 тыс., а в соседнем 2-3
тыс. Поэтому нужна оценка и соответствующее упорядочивание по налогу на имущество
физических лиц, которое будет уже понятно для всех проживающих в Томске и Томской
области".

"Парламентские вести", Россия 1, 27.10.2018
Корр.: "Чтобы провести объективную государственную оценку имущества, создано новое
бюджетное  учреждение  -  Томский  областной  центр  инвентаризации  и  кадастра.  Ранее
налог  на  имущество  физических  лиц  рассчитывался  по  другой  стоимости,  бралась  в
расчет ее инвентаризационная цена. Ее определяли БТИ вплоть до 2013 года, когда это
бюро было упразднено. Поэтому собственники квартир в новостройках, сданных в 2013
году  и  позже,  налог  на  имущество  не  платили,  так  как  у  налоговой службы не  было
оснований для начисления платежей. Ведь износа имущества еще почти не было. В 2014
году в Налоговый кодекс РФ внесли поправки,  согласно которым налог на имущество
граждан должен рассчитываться по кадастровой стоимости недвижимости. Налог в новом
размере томичам начнут начислять с 2020 года. Закон об этом депутаты местной облДумы
приняли в двух чтениях. Подобный шаг может повысить налог на недвижимость до 20-
25%, что для многих будет существенно.  Рост налоговой нагрузки вызвал недоумение
среди многих томских депутатов, но новый закон все равно был одобрен большинством
народных избранников, среди которых преобладали "единороссы". Повышение налога, по
мнению заместителей  губернатора  А.Рожкова и  А.Феденева,  должно дать  в  областной
бюджет дополнительные доходы до 700 млн рублей. Эти цифры многих не убедили, ведь
при кадастровой оценке недвижимого имущества будет учитываться и стоимость земли в
Томске.  И за деревянный барак, в котором почти нет удобств,  обычная томская семья
будет вынуждена платить каждый год большую сумму денег, т.к. он расположен в центре
города, где земля стоит очень дорого. 
 - Еще хуже обстоит ситуация в селе, где многие томичи арендуют большие участки земли
для  ведения  сельского  хозяйства,  но  имеют  скромные  годовые  доходы.  За  аренду,
например, 30-40 соток земли, за год нужно заплатить 130-140 тыс. рублей, что для многих
сельчан просто неподъемная сумма. Мало того, она будет расти год от года.  Хотя ряд
льгот в законе все-таки был предусмотрен. Например, не облагается налогом площадь в
размере 10 кв. метров для комнаты, 20 кв. метров для квартиры и 50 кв. метров - для
частного  жилого  дома,  правда,  вряд  ли  это  кому-то  серьезно  поможет.  Ведь  в  жилых
помещениях таких размеров в Томской области мало кто живет. Вторая мера поддержки
налогоплательщиков - пониженная максимально возможная ставка, - 0,3% (действующая
составляет 2 %). Третье обязательство странное: вроде бы областная администрация взяла
на себя ограничение роста налога, он не может превысить более 20% за год. То есть, в
законе  предусмотрена  возможность  повышения имущественного налога  каждый год.  С
таким подходом, через 5 лет повышение может составить и все 100%... Единственное, что
может подсластить столь горькую пилюлю, льготы, которые уже существуют для налога



на  недвижимость  у  пенсионеров,  инвалидов,  чернобыльцев  и  т.д.,  сохранятся.  Теперь
администрации  Томской  области  предстоит  в  2019  году  провести  новую кадастровую
оценку объектов недвижимости. Имущественный налог от кадастровой стоимости томичи
начнут платить в 2021 году".
Социальная сеть "Вконтакте", "Регион 70", 28.10.2018, "МК в Томске", 26.10.2018

С 2020  года  в  Томской  области  будет  введён  налог  на  имущество  с  кадастровой
стоимости

Депутаты областной Думы во втором чтении одобрили проект Закона "Об установлении
единой даты начала применения на территории Томской области порядка определения
налоговой  базы  по  налогу  на  имущество  физических  лиц  исходя  из  кадастровой
стоимости объектов налогообложения". Закон устанавливает дату, с которой налог начнут
начислять "с кадастра", - 1 января 2020 года. Помимо этого в методике предусмотрен ряд
льгот. Так, налогом не будет облагаться площадь 20 кв. м для квартиры, 50 кв. м - для
жилого дома, 10 кв. м - для жилой комнаты. Пониженная ставка налога предусмотрена для
недостроенных домов, квартир, гаражей и машиномест, и она не превысит 0,3%. Принятие
законопроекта  не  потребует  дополнительных  расходов  бюджета  Томской  области.
Депутат  А.Шпетер  заметил,  что  некоторые  эксперты  с  введением  данной  меры
исчисления прогнозируют рост нагрузки на бюджет примерно на 20%, но представители
власти заверили, что подобного роста не ожидается. Нагрузка на население не возрастёт,
но те, кто приобрёл жильё после 2013 года и сейчас пользуется налоговой льготой, в 2021
году  начнут  платить  налог  на  своё  недвижимое  имущество.  Депутаты  предложили
администрации  Томской  области  создать  комиссию  для  контроля  за  реализацией
принятого закона. 

"Шегарский вестник", Шегарский район, 30.10.2018

В Томской  области  с  2020  года  будет  введен  налог  на  имущество  с  кадастровой
стоимости

Депутаты Законодательной Думы Томской области во втором чтении одобрили проект
закона "Об установлении единой даты начала применения на территории Томской области
порядка определения налоговой базы по налогу на имущество физических лиц исходя из
кадастровой стоимости объектов налогообложения". Закон устанавливает дату, с которой
налог  начнут  начислять  "с  кадастра"  -  1  января  2020  года.  Помимо этого  в  методике
предусмотрен ряд льгот. Налогом не будет облагаться площадь 20 кв. м для квартиры, 50
кв. м для жилого дома и 10 "квадратов" для жилой комнаты. Пониженная ставка налога
предусмотрена для недостроенных домов, квартир, гаражей и машиномест и не превысит
0,3%. Принятие законопроекта не потребует дополнительных расходов бюджета области.
Депутат  А.Шпетер  заметил,  что  некоторые  эксперты  с  введением  данной  меры
исчисления  прогнозируют  рост  нагрузки  на  бюджет  примерно  на  20%.  Представители
власти заверили, что подобного роста не ожидается. Нагрузка на население не возрастет,
но те, кто приобрел жилье после 2013 года и сейчас пользуется налоговой льготой, в 2021
году  начнут  платить  налог  на  недвижимое  имущество.  Депутаты  предложили
администрации  Томской  области  создать  комиссию  для  контроля  за  реализацией
принятого закона.

"Земля Чаинская", Чаинский район, 03.11.2018

На прошлой неделе состоялось 24-е собрание областной Думы шестого созыва

Собрание  началось  на  торжественной  ноте.  Сначала  спикер  регионального  парламента
О.Козловская поздравила коллег со 100-летием комсомола и наградила памятным знаком
Л.Пичурина.  Затем  вручила  мандат  представителю  "Единой  России"  Г.Копыловой,



занявшей  место  Ю.Калинюка.  Летом  его  назначили  руководителем  департамента
профессионального образования Томской области. ... В проект закона Томской области "О
сельских  старостах"  депутаты  привели  региональное  законодательство  в  соответствие
федеральному. Новая редакция уточняет правовой статус старост, порядок их выдвижения
и  назначения,  полномочия,  права  и  правила  взаимодействия  с  органами  местного
самоуправления.  Д.Лаптев,  зампредседателя  комитета  по  законодательству,
государственному устройству и безопасности Законодательной Думы Томской области:
"Таких старост у нас 154 на всю Томскую область. Но с принятием федерального закона,
который  внёс  определённые  изменения  в  регулирование  данных  общественных
отношений мы обязаны привести наш закон в соответствие с федеральными стандартами
и нормами.
-  Суть  поправок  в  том,  что  у  нас  устанавливается  определённая  процедура  избрания
старосты.  Старосты принимаются на основании жителей,  которые были обозначены на
сходах,  и  впоследствии  утверждаются  представительными  органами  местного
самоуправления. Также введён ряд ограничений для сельских старост: теперь сельскими
старостами не  могут быть  лица,  которые состоят  в  трудовых отношениях  с местными
администрациями,  работают  в  органах  местного  самоуправления  либо  являются
депутатами  представительных  органов  местного  самоуправления.  Это  несколько
затрудняет ситуацию, поскольку значительное количество действующих сельских старост
как раз таковыми и являются.  И сейчас  стоит вопрос о том,  каким образом найти  им
эффективную замену, и каким образом этот вопрос решить с точки зрения их статуса". ...
Обсуждение проекта областного бюджета на 2019 год перенесли на ноябрь.
Региональные власти решили дождаться принятия федерального бюджета, после чего они
будут  знать,  какие  деньги  придут  в  Томскую  область  на  реализацию  федеральных
программ  по  благоустройству,  ремонту  и  строительству  дорог,  развитие  медицины  и
образования.  Тогда финансисты смогут подготовить более точный и сбалансированный
документ.

"Парламентские вести", Россия 1, 27.10.2018

На прошлой неделе состоялось 24-е собрание областной Думы

Депутаты  Законодательной  Думы  Томской  области  на  очередном  собрании  приняли
поправки в бюджет региона на 2018 год, увеличив доходы и расходы на 83,2 млн руб. за
счет  поступлений  из  федерального  бюджета.  Самым  крупным  изменением  стало
перераспределение 224 млн на повышение зарплат бюджетникам в связи с увеличением
минимального размера оплаты труда в РФ. Увеличение доходов и расходов областного
бюджета на 2018 год, в том числе за счет поступлений из федерального бюджета, на 83,2
млн руб. одобрено профильным комитетом облДумы. После предыдущих корректировок
доходы областного бюджета на 2018 год составили 58,03 млрд руб., расходы - 62,6 млрд,
дефицит  -  4,58  млрд  (10%  от  объема  собственных  доходов).  По  словам  первого
замначальника регионального департамента финансов Ю.Фроловой, правки не повлияли
на  размер  дефицита  бюджета.  Томская  область  получила  в  виде  безвозмездных
поступлений  из  федеральной  казны  79,2  млн  руб.,  еще  14  млн  перераспределены  в
областном бюджете - уменьшены ассигнования на поддержку томских аграриев. В итоге
общие доходы и расходы выросли на 83,2 млн рублей.
Как  отметила  спикер  Думы  О.Козловская,  деньги  пойдут  на  предоставление  льгот  на
оплату  ЖКУ,  лекарств  и  медицинских  изделий,  на  ремонт  участков  автодороги
Могильный Мыс - Парабель - Каргасок, проведение аварийно-восстановительных работ в
Белоярской школе N1, закупку услуг санавиации. Еще 200 млн руб. за счет перемещения
средств  в  бюджете  получат  областные  лечебные  учреждения  за  оказанную  уже
медицинскую  помощь.  О.Козловская:  "Кроме  того,  за  счет  перемещения  внутри
областного бюджета почти 225 млн рублей мы практически решаем проблему повышения
заработной платы бюджетникам в связи с ростом МРОТ до прожиточного минимума и
выполняем  решение  Верховного  суда  о  начислении  районного  коэффициента  и
"северных" надбавок сверх МРОТ"". Депутаты приняли поправки сразу в двух чтениях. С



учетом внесенных поправок доходы областного бюджета на 2018 год составят 58,1 млрд
рублей (налоговые и неналоговые доходы - 45,8 млрд, безвозмездные поступления - 12,3
млрд),  расходы -  62,7  млрд  рублей,  дефицит  -  4,6  млрд  (10% от  объема  собственных
доходов).

"Знамя труда", Кожевниковский район, 30.10.2018

На 2019 год депутаты областной Думы предлагают определить прожиточный минимум
пенсионера в Томской области в размере 8795 рублей. По отношению к 2018 году темп
роста составит 102,7%. Расчеты делает департамент экономики на основании фактически
сложившейся  величины  и  структуры  прожиточного  минимума  пенсионера  Томской
области за 1 и 2 кварталы 2018 года и прогноза индекса роста потребительских цен на
2019 год. Согласно федеральному законодательству, величина прожиточного минимума
пенсионера в каждом регионе устанавливается ежегодно законом субъекта РФ.
"Знамя труда", Кожевниковский район, 30.10.2018

Председатель Законодательной Думы области О.Козловская начала собрание с трагедии в
Керчи. О.Козловская: "Не могу не сказать о страшной трагедии в Керчи, которая потрясла
всю страну. Двадцать одна человеческая жизнь, еще 50 пострадавших. К сожалению, эта
трагедия  далеко  не  первая  в  мире.  Но  россияне  с  такой  проблемой  и  трагедией
столкнулись  впервые!  Сейчас  специалисты пытаются  разобраться,  что  стало  причиной
агрессии молодого 18-летнего парня. Почему все чаще в разных странах это происходит.
А главное - что нужно сделать, чтобы предотвратить подобные трагедии в будущем. Как
защитить и нравственно воспитать нашу молодежь. И какова в этом роль семьи, системы
образования, общества, власти. Пока на эти вопросы нет готовых ответов. И я предлагаю
тему  воспитания  молодежи  вынести  на  парламентские  слушания  с  участием
Общественной  палаты,  педагогического  сообщества,  правозащитников,  институтов
гражданского  общества.  А  начнем  мы  этот  разговор  уже  9  ноября  на  традиционных
Макариевских  чтениях".  ...  В  бюджет  текущего  года  депутаты  внесли  серьезные
изменения,  увеличив  доходную  и  расходную  часть  на  83  млн  рублей  без  изменения
дефицита.  ...  О.Козловская:  "Было выделено 35 млн рублей дополнительно на развитие
молочного  животноводства.  Плюс  к  этому  74  млн  рублей  решено  дополнительно
выделить районам, у которых есть дизельные электростанции, в связи с существенным
ростом цен на мазут и нефть. 
 - Кроме этого, 24 млн рублей предназначено на возмещение расходов "Томскавтотранса".
Фактически  до  конца  года  мы  должны  полностью  рассчитаться  с  кредиторской
задолженностью по муниципальным автотранспортным предприятиям,  что  гарантирует
бесперебойное  обслуживание  перевозок  жителям  Томской  области.  6  млн  рублей
дополнительно  выделяются на  санитарную авиацию".  Также областные парламентарии
приняли  в  первом чтении  бюджет  Фонда  обязательного  медицинского  страхования  на
2019-2021 годы. Объем средств на следующий год возрастет почти на 1 млрд 700 млн
рублей! Основной прирост пойдет по направлению "онкология". Значительно возрастет
финансирование  лекарственного  обеспечения  и  дорогостоящих  обследований.
О.Козловская: "К сожалению, это сегодня очень серьезный вопрос не только для нашего
региона, но и для страны и мира в целом. Я принимала участие в совещании Сибирского
федерального  округа,  на  котором  выступала  первый  замминистра  здравоохранения
Яковлева  и  сказала  о  том,  что  онкология  сегодня  в  мире  вышла  на  первое  место  по
причинам смертности среди заболеваний. В Российской Федерации, к счастью, пока она
не  лидирует.  Но  мы  понимаем,  что,  к  сожалению,  в  связи  со  всеми,  в  том  числе
техногенными,  изменениями эта проблема остается  очень острой.  И 2019 год является
годом,  когда  на  решение  этой  проблемы  выделяются  колоссальные  средства,  чтобы
сохранить как можно больше людей для общества. И сегодня мы об этом говорили". 
Наиболее  острое  обсуждение  вызвал  вопрос  об  установлении  единой  даты  начала
применения на территории области расчета налога на имущество физических лиц исходя
из  кадастровой стоимости.  Администрация  региона  предложила  начать  это  с  1  января
2020  года,  отведя  будущий  2019  год  на  проведение  новой  государственной  оценки



объектов  недвижимости.  Для  чего  уже  создан  областной  центр  инвентаризации  и
кадастра.  А.Куприянец,  зампредседателя  Думы,  председатель  бюджетно-финансового
комитета: "Хотели бы мы или не хотели, но по этому пути придется идти". Тем более что
уже в 79 субъектах Федерации расчет идет именно по кадастровому принципу. Депутат
Б.Мальцев,  назвал  это  "очередным  ограблением  населения".  Его  коллега  П.Яврумян
призвал не принимать закон, пока не завершена государственная оценка. О.Козловская:
"Что произойдет, если закон не будет принят?" А.Антонов, замгубернатора по экономике:
"Мы потеряем 700 млн рублей дохода". По его мнению, в большинстве случаев нагрузка
на  население  не  возрастет,  а  уменьшится.  В  том  числе  потому,  что  новая  система
предполагает  некоторые  преимущества  для  налогоплательщиков.  Во-первых,
предусмотрен вычет в виде необлагаемой налогом площади -10 кв. м для комнаты, 20 -
для квартиры и 50 - для жилого дома. Во-вторых, понижена ставка налога с 2% до 0,3%.
В-третьих,  рост  налоговой  нагрузки  не  может  превышать  налог  предыдущего  года  на
20%. 
Замгубернатора, начальник департамента финансов А.Феденев призвал не быть "белыми
воронами"  и  внимательно  изучить  опыт  других  регионов,  уже  перешедших  на  новую
систему. В результате закон был принят в двух чтениях, при шести голосах "против" и
четырех воздержавшихся. О.Козловская: "Подавляющее большинство субъектов РФ это
решение уже приняли и ведут уплату налогов как раз по такому принципу. Мы этого не
делали, потому что понимаем, что вопрос очень чувствительный и социально непростой, и
прежде чем переходить на новую систему, в 2019 году администрация области должна
будет провести переоценку активов на территории региона.  Совершенно очевидно,  что
будет категория  населения,  у  которой в  связи с новой оценкой объем уплаты налогов
сократится - это происходит во всех субъектах РФ, но есть и объекты, на которые цена
будет  повышена.  Поэтому,  принимая  такое  решение,  мы  фактически  даем  поручение
администрации  области  начать  новую  оценку  кадастровой  стоимости  объектов
недвижимости". Еще один чувствительный вопрос обсудил депутатский корпус, утвердив
новый прожиточный минимум пенсионера. Обычно он устанавливается постановлением
губернатора, а как региональный закон принимается для той категории пенсионеров, чьи
пенсии  ниже  прожиточного  минимума.  О.Козловская:  "Таких  людей  на  территории
области  на  сегодняшний  день  чуть  меньше  24  тысяч.  В  соответствии  с  федеральным
законом  на  протяжении  последних  трех  лет  эти  люди получают  доплату  к  пенсии  до
величины прожиточного минимума. Общий объем средств, который они получают в год
на всех, - полмиллиарда рублей. Средняя доплата пенсионеру в месяц составляет 1700
рублей. Поэтому, приняв это решение, фактически с 1 января 2019 года мы сохраняем
право этим людям на получение доплат до величины прожиточного минимума". 
Кроме того, областные парламентарии поддержали изменения в областное избирательное
законодательство, уточнили порядок назначения, полномочия и права сельских старост,
передали  в  доверительное  управление нежилые помещения  по ул.  Высоцкого  "Центру
аддитивных технологий", а также две квартиры пострадавшим от пожара на ул. Вавилова
до  окончания  аварийно-восстановительных  работ.  Поддержали  две  законодательные
инициативы коллег из Думы города Томска по внесению изменений в Бюджетный кодекс
РФ и  Федеральный закон  "Об особенностях  эмиссии  и обращения  государственных  и
муниципальных  ценных  бумаг".  А  также  признали  полномочия  нового  депутата.
О.Козловская: "Наши ряды пополнились еще одним депутатом. На прошлом собрании мы
подтвердили снятие полномочий двух депутатов - А.Терещенко, который избран главой
Томского  района,  и  Ю.Калинюка,  который  назначен  начальником  департамента
профессионального  образования.  Ю.Калинюк  у  нас  избирался  по  партийным  спискам
партии "Единая Россия" по Асиновской территориальной группе. В связи с его уходом
этот  мандат  решением  областной  избирательной  комиссии  передан  следующему  по
списку  в  этой  территориальной  группе  -  Г.Копыловой.  Она  является  заведующей
акушерско-гинекологическим отделением Асиновской центральной районной больницы,
оперирующий  хирург,  очень  уважаемый  в  муниципальном  образовании  человек,  и  на
протяжении последних двух созывов она была депутатом Асиновской районной Думы".

"Красное знамя", 31.10.2018



Н.Барышникова: "Проблема молодежной политики сегодня очень острая"

Корр.:  "Страна  отметила  100-летие  ВЛКСМ.  Вы  успели  вступить?"  Н.Барышникова,
первый  секретарь  томского  обкома  КПРФ,  депутат  Законодательной  Думы  Томской
области, руководитель фракции КПРФ: "Я поздравила с большим удовольствием своего
председателя  комитета  комсомола  В.Плотникова.  Я от  души поздравляю всех  с  такой
замечательной  датой.  Проблема  молодежной  политики  сегодня  очень  острая,  к
сожалению, недавняя трагедия в Керчи это показала. Без идеологии, которая бы скрепляла
молодых, направляла бы, невозможно создать настоящую молодежную организацию. У
нас детские сады дают образовательные услуги и присмотр, уход. Причем они работают
по  личностно-ориентированным  методикам.  На  мой  взгляд,  это  огромный  вред.
Воспитательный процесс,  то есть  формирование личности уходит на самый последний
план. В школе с этой нагрузкой на учителей, бюрократия бумажная, мы уже сколько лет
говорим об  этой  проблеме.  И ничего  пока  не  изменяется.  СМИ,  которые за  эти годы
сформировало  примитивного  потребителя.  Молодую  энергию  нужно  аккумулировать,
направлять.  Благодаря  комсомольским организациям столько было построено.  Томская
область  -  это  большая  комсомольская  стройка:  Стрежевой,  "Нефтехим",  "Химстрой",
СХК".

"Вести 24 - Томск", 30.10.2018

Депутаты  облДумы  поддержали  предложение  о  выделении  дополнительных
субсидий на компенсацию роста цен на горючее для котельных, которые работают
на нефти или мазуте

В  8  муниципальных  образованиях  Томской  области  остается  18  котельных,  которые
используют в качестве топлива нефть, мазут или дизельное топливо. Они отапливают как
объекты  соцсферы,  так  и  жилые  дома.  По  данным  облдепартамента  ЖКХ  и
госжилнадзора, в год такие котельные сжигают 8,5 тыс. тонн нефти, 1,5 тыс. тонн мазута и
220  тонн  дизельного  топлива.  При  этом  в  тарифы  большинства  теплоснабжающих
предприятий  заложена  цена  нефти  от  6,5  до  10  тыс.  рублей  за  тонну.  С.Автомонов,
председатель  комиссии  по  развитию  инфраструктуры  и  вопросам  жилищно-
коммунального  комплекса,  глава  комитета  по  строительству,  инфраструктуре  и
природопользованию: "При этом мы имеем галопирующий темп роста цен на нефть. Цена
на рынке уже перевалила за 32 тыс. рублей за тонну. Компенсационные субсидии на рост
нефтяных  цен  мы  в  бюджете  предусматривали,  но  уже  в  октябре  коммунальные
предприятия их практически полностью израсходовали. Для формирования субсидий мы
прогнозировали  рост цены до 20 тыс.  рублей,  уже 32.  И на некоторых коммунальных
предприятиях  сейчас  нефти  осталось  на  3-4  дня.  Чтобы  предприятиям  доработать  до
конца года, нужно еще не менее 68 млн рублей. 
-  Мы  не  можем  допустить,  чтобы  хоть  одна  котельная  остановилась  в  самом  начале
отопительного сезона. Нужно обеспечить их бесперебойную работу до весны. Для этого
необходимо  оперативно  внести  изменения  в  бюджет  этого  года.  С  департаментом
финансов Томской области мы этот вопрос согласовали". Комиссия одобрила изменения
порядка  и  методики  предоставления  субсидий  для  "нефтяных"  котельных,  которые
предусматривают  возможность  предоставления  субсидий на  компенсацию  расходов  по
организации  теплоснабжения  теплоснабжающими  организациями,  использующими  в
качестве  топлива  нефть  или  мазут,  в  течение  финансово  года.  Это  позволит
коммунальщикам гибче реагировать на ценовые колебания. С.Автомонов: "И еще давайте
подумаем  над  совершенствованием  циклов  закупок  нефти.  Нужно  их  выстроить  так,
чтобы была возможность производить оплату за топливо весной, когда идет существенное
снижение цены, а в отопительный сезон, когда цена на пике, расходовать уже оплаченное
горючее. Это вопрос эффективности расходования бюджетных средств". В итоге комиссия
рекомендовала  АО  "Региональный  деловой  центр  Томской  области"  рассмотреть



варианты  приобретения  нефти  (мазут)  в  условиях  наиболее  благоприятной  ценовой
ситуации в течение года.

"Земля Чаинская", Чаинский район, 20.10.2018

Депутаты облДумы приняли поправки в региональный бюджет 2018 года

Главная  из  них  -  выделение  224  млн  рублей  на  повышение  зарплат  работникам
бюджетной сферы в связи с увеличением минимального размера оплаты труда (МРОТ) в
РФ.  Из  них  115  млн  рублей  -  это  субвенции  местным  бюджетам  на  обеспечение
госгарантией  по  общему  и  дошкольному  образованию,  74  млн.  -  областным  и
государственным  учреждениям  и  35  млн.  -  дополнительная  компенсация  местным
бюджетам.  О.Козловская,  спикер  облДумы:  "Мы  практически  решаем  Проблему
повышения заработной платы бюджетникам в связи с  ростом МРОТ до прожиточного
минимума и выполняем решение Верховного суда о начислении районного коэффициента
и "северных" надбавок сверх МРОТ".  С 1 мая 2018 года минимальный размер оплаты
труда  в  Томской  области  составляет  14512  рублей  (в  Парабельском  районе  -  21768
рублей),  повышение  МРОТ  в  регионе  коснулось  более  20  тысяч  работников. 

Помимо  этого  областные  депутаты  компенсировали  200  млн  рублей  областным
больницам за уже оказанную медпомощь. Ещё 4 млн рублей парламентарии направили на
ремонт некоторых участков дороги Могильный мыс - Парабель - Каргасок. Эти деньги в
областной  бюджет  поступили  от  АО  "Энерготранс",  которое  по  данной  трассе
осуществляет  транспортировку  грузов.  Также  увеличены  ассигнования  на  обеспечение
льготников лекарствами, медицинскими изделиями и продуктами лечебного питания (6,11
млн рублей); на оплату ЖКУ для льготных категорий (84,5 млн); на увеличение субсидии
местным бюджетам на закупку топлива для котельных - нефти и мазута (74 млн рублей).
С учётом внесённых поправок доходы областного бюджета на 2018 год составят 58,1 млрд
рублей,  расходы  -  62,7  млрд  рублей,  дефицит  -  4,6  млрд  рублей  (10%  от  объёма
собственных доходов).

"Нарымский вестник", Парабельский район, 02.11.2018

Депутаты Законодательной  Думы  Томской  области  в  ходе  24-го  собрания в  двух
чтениях одобрили увеличение бюджета на 2018 год

Депутаты областной Думы приняли поправки в действующий бюджет. Главная из них -
выделение 224 млн рублей на повышение зарплат работникам бюджетной сферы. 115 млн
-  это  субвенции  муниципалитетам  на  обеспечение  госгарантией  по  общему  и
дошкольному образованию, 74 млн - областным и государственным учреждениям и 35
млн - дополнительная компенсация местным бюджетам. Еще 4 млн направили на ремонт
дороги Могильный Мыс - Парабель - Каргасок. Эти деньги в бюджет региона поступили
от компании "Энерготранс", которая по данной трассе осуществляет перевозку грузов. С
учетом внесенных поправок доходы областного бюджета на 2018 год составят 58 млрд
100 млн рублей, расходы - 62 млрд 700 млн, дефицит - 4,6 млрд рублей.

"Факт", СТВ, 26.10.2018

Изменения регионального бюджета стали возможны за счет поступлений из федерального
бюджета. Расходы и доходы областного бюджета выросли на 83 млн рублей. Как заявила
спикер  облДумы  О.  Козловская,  деньги  пойдут  на  предоставление  льгот  на  покупку
лекарственных  препаратов  и  оплаты  ЖКХ  льготным  категориям  граждан,  а  также  на
ремонт участков автомобильной дороги Могильный Мыс-Парабель-Каргасок и на другие
цели. О. Козловская: "Почти 225 млн рублей выделяется на повышение заработной платы
бюджетникам в связи с ростом МРОТ до прожиточного минимума. Еще 200 млн рублей за



счет  перемещения  средств  в  бюджете  получат  областные  лечебные  учреждения  за
оказанную уже медицинскую помощь".

Радио "Хит FM", 26.10.2018

Депутаты-медики внимание  властей  к  своим проблемам оценили,  но  считают,  что  это
похоже  на  спасательную  операцию  в  то  время,  когда  необходима  системная  работа,
прежде всего, регионального Фонда ОМС, бюджет которого на следующий год прошёл
первое и второе чтения.  В.Воробьёв, депутат Законодательной Думы Томской области:
"То,  что  закладывается  в  программу  госгарантий,  в  территориальную  программу
госгарантий  должно и обязано  финансироваться  из  территориального  Фонда ОМС. То
есть бюджет территориального Фонда ОМС должен быть сбалансирован не только просто
по  доходам  и  расходам,  а  он  должен  быть  достаточным,  чтобы  обеспечить  все  виды
помощи, которые заложены в тех программах. Как может быть по-другому?"
"Парламентские вести", Россия 1, 27.10.2018

Депутаты Законодательной  Думы  Томской  области  в  ходе  24-го  собрания в  двух
чтениях одобрили увеличение бюджета на 2018 год

Депутаты областной Думы приняли поправки в действующий бюджет. Главная из них -
выделение 224 млн рублей на повышение зарплат работникам бюджетной сферы. 115 млн
-  это  субвенции  муниципалитетам  на  обеспечение  госгарантией  по  общему  и
дошкольному образованию, 74 млн - областным и государственным учреждениям и 35
млн - дополнительная компенсация местным бюджетам. Еще 4 млн направили на ремонт
дороги Могильный Мыс - Парабель - Каргасок. Эти деньги в бюджет региона поступили
от компании "Энерготранс", которая по данной трассе осуществляет перевозку грузов. С
учетом внесенных поправок доходы областного бюджета на 2018 год составят 58 млрд
100 млн рублей, расходы - 62 млрд 700 млн, дефицит - 4,6 млрд рублей.

"Факт", СТВ, 26.10.2018

Изменения регионального бюджета стали возможны за счет поступлений из федерального
бюджета. Расходы и доходы областного бюджета выросли на 83 млн рублей. Как заявила
спикер  облДумы  О.  Козловская,  деньги  пойдут  на  предоставление  льгот  на  покупку
лекарственных  препаратов  и  оплаты  ЖКХ  льготным  категориям  граждан,  а  также  на
ремонт участков автомобильной дороги Могильный Мыс-Парабель-Каргасок и на другие
цели. О. Козловская: "Почти 225 млн рублей выделяется на повышение заработной платы
бюджетникам в связи с ростом МРОТ до прожиточного минимума. Еще 200 млн рублей за
счет  перемещения  средств  в  бюджете  получат  областные  лечебные  учреждения  за
оказанную уже медицинскую помощь".

Радио "Хит FM", 26.10.2018
Депутаты-медики внимание  властей  к  своим проблемам оценили,  но  считают,  что  это
похоже  на  спасательную  операцию  в  то  время,  когда  необходима  системная  работа,
прежде всего, регионального Фонда ОМС, бюджет которого на следующий год прошёл
первое и второе чтения.  В.Воробьёв, депутат Законодательной Думы Томской области:
"То,  что  закладывается  в  программу  госгарантий,  в  территориальную  программу
госгарантий  должно и обязано  финансироваться  из  территориального  Фонда ОМС. То
есть бюджет территориального Фонда ОМС должен быть сбалансирован не только просто
по  доходам  и  расходам,  а  он  должен  быть  достаточным,  чтобы  обеспечить  все  виды
помощи, которые заложены в тех программах. Как может быть по-другому?"
"Парламентские вести", Россия 1, 27.10.2018

Депутаты областной Думы приняли поправки в бюджет 2018 года
За счет поступлений из Федерации доходы областного бюджета планируется увеличить на
83,16 млн руб. На такую же сумму вырастут расходы. В расходной части ассигнования



будут  увеличены на  обеспечение  льготников  лекарствами,  медицинскими  изделиями и
продуктами лечебного питания (6,11 млн руб.); оплату ЖКУ для льготных категорий (84,5
млн); на ремонт участков автодороги Могильный Мыс - Парабель - Каргасок (4 млн руб.).
Кроме того, за счет перемещения средств внутри бюджета будут увеличены расходы на
повышение  зарплаты  бюджетникам  региона  из-за  роста  МРОТ  (на  224  млн  руб.);  на
увеличение субсидии местным бюджетам на закупку топлива для котельных - нефти и
мазута (на 74 млн); на оказание медпомощи, не включенной в базовую программу ОМС
(на 200 млн). Увеличения коснутся и регионального фонда непредвиденных расходов на
41,2 млн, субсидии на повышение продуктивности в молочном животноводстве - на 36
млн.  24  млн  получили  пассажирские  перевозчики  области  на  компенсацию  затрат.  С
учетом  поправок  доходы  областного  бюджета  на  2018  год  составят  58,11  млрд  руб.,
расходы - 62,69 млрд руб., дефицит - 4,58 млрд (10% от объема собственных доходов).

"Земля Чаинская", Чаинский район, 03.11.2018

Депутаты  Думы  Томской  области  поддержали  законодательную  инициативу  в
ГосДуму  РФ,  разрешающую  муниципалитетам  размещать  свободные  средства  на
банковских депозитах

В настоящее время такая возможность есть только у России и у субъектов России. По
мнению  авторов  законопроекта  (Дума  и  администрация  Томска),  это  право  позволит
местным  бюджетам  получить  дополнительный  источник  доходов.  Томская  область
проанализировала данные входящих в Ассоциацию сибирских и дальневосточных городов
Томска,  Ангарска,  Барнаула,  Иркутска,  Ханты-Мансийска,  Южно-Сахалинска,
Губкинского, Северска.

Интерфакс - Сибирь, 25.10.2018
Депутаты Законодательной Думы Томской области приняли решение о передаче в
безвозмездное пользование 2 квартир для семей погорельцев

Обе семьи - многодетные.  Квартиры передаются из казны региона на неопределенный
срок до окончания  аварийно-восстановительных работ в многоквартирном доме по ул.
Вавилова, 10 в томском Академгородке,  который сильно пострадал от пожара в конце
сентября. Одна квартира площадью 60,7 кв.м., вторая - 78,3 кв.м., обе располагаются в
Томске.

"Радио Сибирь", "Вести-Томск", Россия 1, "Вести 24 - Томск", 25.10.2018

Начальник  облдепартамента  по  управлению  госсобственностью  Т.  Исакова:
"Предлагается  предоставить  в безвозмездное  пользование на неопределенный срок для
проживания находящиеся в казне Томской области жилые помещения площадью 60,7 и
78,3 кв.метров". Предложение было поддержано депутатами единогласно.

РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 25.10.2018

Вечером 27 сентября в томском Академгородке загорелся пятиэтажный многоквартирный
дом. Более 200 жителей были выведены из здания, часть из них разместили в гостинице. В
ночь  на  28  сентября  пожар  ликвидировали.  Площадь  возгорания  составила  680  кв.  м,
причина устанавливается.  В результате пожара никто не пострадал,  но от огня и воды
пострадали 116 из 122 квартир дома, в котором прописаны 287 человек, в том числе 65
несовершеннолетних,  два инвалида и семья с 6 детьми.  Пожар признан локальной ЧС.
Губернатор Томской области С. Жвачкин на встрече с жителями дома принял решение о
его восстановлении. Завершить работы планируется к апрелю 2019 года.

Интерфакс - Сибирь, 25.10.2018



Обследованием  здания  занимались  специалисты  ТГАСУ.  Эксперты  предварительно
отметили,  что  при  строительстве  дома  были  допущены  конструктивные  нарушения,  а
также был уложен не соответствующий проекту утеплитель.

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 25.10.2018

Нулевое чтение бюджета 2019

30 октября губернатор С. Жвачкин представил депутатам областной Думы на "нулевом"
чтении проект регионального бюджета на 2019 год и плановый период 2020-2021 годов

Губернатор подчеркнул, что "формат "нулевого" чтения за закрытыми дверями позволяет
честно, с холодной головой и без политических спекуляций обсудить основные параметры
главного финансового документа нашего региона на ближайшую трехлетку. Он отметил,
что его формирование проходит в период масштабных преобразований в стране. 

"Служба новостей", Губернское ТВ, 30.10.2018

С.Жвачкин: "Президент России в майском указе поставил перед государством задачу - за
6  лет  выйти  на  качественно  новый  уровень  социально-экономического  развития.  Рост
численности населения, снижение бедности, ускорение технологического развития - и это
далеко не все задачи, которые нам предстоит решать. Инструментом достижения целей
станут  12 национальных проектов  в  сфере демографии,  здравоохранения,  образования,
науки,  экологии,  цифровой экономики  и  других".  Глава  региона  назвал  нацпроекты  и
цели, которые необходимо по ним достичь, отметив, что их реализация серьезно повлияет
на  структуру  областного  бюджета.  С.Жвачкин:  "Во-первых,  значительно  увеличится
объем целевых федеральных средств, поскольку на реализацию национальных проектов
Федерация  за  6  лет  выделяет  9  трлн  рублей.  При  этом  президент  поставил  задачу  -
максимально  привлекать  при  реализации  национальных  проектов  внебюджетные
средства. Такую же задачу я ставлю своим заместителям. 
 -  Во-вторых,  нам  потребуется  изыскать  собственные  средства  на  софинансирование
нацпроектов в размере, который установлен на федеральном уровне. Для Томской области
софинансирование составит 3%". Сложности связаны с поздними сроками утверждения
нацпроектов  на  федеральном уровне.  Сегодня регионы имеют только приблизительное
представление  об  объемах  как  финансирования,  так  и  софинансирования  большинства
программ.  Поэтому главной задачей  при подготовке  бюджета  к  первому чтению было
сбалансировать доходные и расходные части главного финансового документа области.
Проект бюджета предусматривает налоговые и неналоговые доходы на 2019 год в объеме
48,7 млрд рублей, или 106% к уровню 2018 года. Плановый объем расходов - 54,5 млрд
рублей. ... С.Жвачкин призвал депутатский корпус к конструктивной работе на думских
комитетах и в созданной согласительной комиссии.

"Красное знамя", 31.10.2018
Проект областного бюджета на 2019 год и плановый период был внесен в Думу региона 1
октября с дефицитом на следующий год в размере 976,7 млн руб. (2 %). К первому чтению
проект бюджета предусматривает налоговые и неналоговые доходы на 2019 год в объеме
48,7 млрд руб. (106 % к уровню 2018 года). Плановый объем расходов - 54,5 млрд руб.
Дефицит  -  5,8  млрд.  С.  Жвачкин:  "Приоритетным  направлением  расходов  является
зарплата бюджетников. В проекте бюджета в полном объеме предусмотрены средства на
сохранение  достигнутого  в  2018  году  уровня  зарплаты  работников,  подпадающих  под
действие  президентских  указов,  и  на  доведение  МРОТ до прожиточного  минимума.  В
Томской области за последние 7 лет фонд оплаты труда бюджетников вырос почти в два
раза: с 16,7 млрд руб. в 2012 году до 30,3 млрд в бюджете-2019". На образование в 2019
году  предполагается  направить  около  26  млрд  руб.  Свыше  20  млрд  будет  вложено  в



здравоохранение;  6,7 млрд -  на социальную поддержку малообеспеченных граждан.  С.
Жвачкин: "После внесения проекта бюджета в Думу нам стала известна предварительная
сумма дотации на выравнивание бюджетной обеспеченности региона - это 4,8 млрд руб.,
что выше уровня 2018 года на 623 млн. Нам удалось доказать федеральному центру, что
наша область достойна больших бюджетных вливаний, и попасть в число 13 регионов с
максимальным темпом роста  объема дотации в  15 %".  Также 6,6 млрд руб.  в  проекте
бюджета предусмотрено для реального сектора экономики. Из них 3,7 млрд руб. (на 600
млн больше, чем в этом году) составят расходы дорожного фонда. 1,3 млрд - поддержка
сельского хозяйства.  По словам главы региона, Томской области потребуется изыскать
собственные средства на софинансирование нацпроектов в размере, который установлен
на федеральном уровне. Это 3 %. Сложности связаны с поздними сроками утверждения
нацпроектов  на  федеральном уровне.  Сегодня регионы имеют только приблизительное
представление  об  объемах  как  финансирования,  так  и  софинансирования  большинства
программ. 

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, "Авторадио", 30.10.2018
Томская  область  получит  в  2019  году  4,8  млрд  руб.  из  федерального  бюджета  на
выравнивание бюджетной обеспеченности, это на 623 млн руб. больше, чем в 2018. 

РИА  Томск  http://www.riatomsk.ru/,  "Вести-Томск",  Россия  1,  "Радио  Сибирь",  Радио
России "Томск", Радио Маяк "Томск", 30.10.2018

Спикер  облДумы  О.Козловская  отметила,  что  новый  бюджетный  цикл  для  России  -
особенный,  потому  что  в  его  основе  государственная  политика  прорыва,  принятая
майским указом президента В.Путина. Ключевые цели указа - вхождение России в топ-5
крупнейших экономик мира и число стран с продолжительностью жизни людей более 80
лет. А для этого нужны темпы экономического роста не ниже среднемировых, уровень
инфляции не более 4% и устойчивый рост реальных доходов россиян.  Эти подходы и
заложены в основу нового трехлетнего бюджета страны. Но решить такие амбициозные
задачи только за счет бюджетных средств вряд ли удастся. О.Козловская: "Правительство
России рассматривает бюджет, как ключевой инструмент развития экономики, предложив
значительный пакет стимулирующих мер для инвесторов, компаний, людей и регионов.
Мировой опыт показал, что темп социально-экономического развития стран в наибольшей
мере  зависит  от  инвестиций  в  основной  капитал  и  "умную  экономику".  Только  в
сочетании эти два локомотива могут обеспечить ускоренные темпы роста ВВП. Задача - за
6 лет увеличить долю инвестиций в основной капитал в структуре ВВП России с 21 до
25%. Аналогичные показатели должны быть приняты и субъектами РФ. А это - кратное
увеличение  высокотехнологичных отраслей,  вложения в  образование,  здравоохранение,
цифровую  экономику,  создание  современной  транспортно-логистической
инфраструктуры.  
Главная новация федерального бюджета - стимулирование инвестиционной активности за
счет реализации 12-ти национальных проектов. Кстати, в бюджете на них предусмотрено
5,6 трлн рублей на 3 года (на 6 лет - 9 трлн). Это - немалые средства! При этом каждый
нацпроект  имеет  региональную  часть.  Большую  долю  софинансирования  по  ним
федеральный центр берет на себя - 97%. К сожалению, пока до регионов объемы средств
не  доведены.  Это  и  стало  основной  причиной  переноса  сроков  рассмотрения  проекта
областного  бюджета  в  первом чтении  -  на  ноябрьское  собрание  Думы.  Также  спикер
рассказала, что по итогам восьми месяцев этого года томичи уже в который раз показали
устойчивый  рост  поступлений  с  территории  Томской  области  в  бюджетную  систему
страны. Если в среднем по России он составляет 21%, то у нас - 38%. При этом доходная
часть  регионального  бюджета  остается  весьма  скромной.  Именно  поэтому  при
обсуждении  проекта  областного  бюджета  на  2019-2021  годы  крайне  важно  понять
федеральную составляющую и условия участия региона в национальных проектах.
"Красное знамя", 31.10.2018



Губернатор  С.  Жвачкин  представил  депутатам  Законодательной  Думы  Томской
области  на  "нулевом"  чтении  проект  регионального  бюджета  на  2019  год  и
плановый период 2020-2021 годов

Открывая  встречу  с  парламентариями,  губернатор  подчеркнул,  что  формат  "нулевого"
чтения за закрытыми дверями позволяет честно, с холодной головой и без политических
спекуляций  обсудить  основные  параметры  главного  финансового  документа  нашего
региона  на  ближайшую  трехлетку.  Глава  региона  назвал  нацпроекты  и  цели,  которые
необходимо по ним достичь, отметив, что их реализация серьезно повлияет на структуру
областного бюджета. С. Жвачкин: "Во-первых, увеличится объем целевых федеральных
средств, поскольку на реализацию национальных проектов Федерация за 6 лет выделяет 9
трлн  рублей.  При  этом  Президент  поставил  задачу  максимально  привлекать  при
реализации национальных проектов внебюджетные средства. Такую же задачу я ставлю
своим  заместителям.  Во-вторых,  нам  потребуется  изыскать  собственные  средства  на
софинансирование нацпроектов в размере, который установлен на федеральном уровне.
Для  Томской  области  софинансирование  составит  три  процента".  Проект  бюджета
предусматривает  налоговые  и  неналоговые  доходы  на  2019  год  в  объеме  48,7  млрд
рублей, или 106 % к уровню 2018 года. Плановый объем расходов - 54,5 млрд рублей.

Радио России "Томск", 31.10.2018

На  образование  предполагается  направить  около  26  млрд  руб.,  на  здравоохранение  -
свыше 20 млрд, на социальную поддержку - 6,7 млрд. 6,6 млрд руб. в проекте бюджета
предусмотрено  для  реального  сектора  экономики.  Из  них  3,7  млрд  руб.  (на  600  млн
больше,  чем  в  этом  году)  составят  расходы  дорожного  фонда.  1,3  млрд  -  поддержка
сельского  хозяйства.  С.  Жвачкин:  "Приоритетным  направлением  расходов  является
заработная  плата  бюджетников.  В  проекте  бюджета  в  полном  объеме  предусмотрены
средства на сохранение достигнутого в 2018 году уровня заработной платы работников,
подпадающих  под  действие  президентских  указов,  и  на  доведение  МРОТ  до
прожиточного  минимума.  В  Томской  области  за  последние  7  лет  фонд  оплаты  труда
бюджетников  вырос  почти  в  два  раза:  с  16,7  млрд  руб.  в  2012  году  до  30,3  млрд  в
бюджете-2019.  А  удельный  вес  расходов  на  зарплату  в  консолидированном  бюджете
увеличился с 36 до 45 %".

Социальная сеть "В контакте", "Жесть Томска", 30.10.2018
С.  Жвачкин  отметил,  что  формирование  бюджета  проходит  в  период  масштабных
преобразований в стране. С. Жвачкин: "Президент России в майском указе поставил перед
государством  задачу  за  6  лес  выйти  на  качественно  новый  уровень  социально-
экономического  развития:  рост  численности  населения,  снижение  бедности,  ускорение
технологического  развития  -  это  не  все  задачи,  которые  нам  предстоит  решать.
Инструментом достижения цели станут 12 национальных проектов в сфере демографии,
здравоохранения, образования, науки, экологии, цифровой экономики и других". ... Как
уточнил  губернатор,  есть  сложности,  связанные  с  поздними  сроками  утверждения
нацпроектов  на  федеральном уровне.  Сегодня регионы имеют только приблизительное
представление  об  объёмах  финансирования,  так  и  софинансирования  большинства
программ.  Поэтому  главные  задачи  при  подготовке  бюджета  к  первому  чтению  было
сбалансировать доходную и расходную части главного финансового документа области. ...
С.  Жвачкин:  "После  внесения  проекта  бюджета  в  Думу  нам  стала  известна
предварительная сумма дотаций на выравнивание бюджетной обеспеченности региона -
это  4,8  млрд  рублей,  что  выше  уровня  2018  года  на  623  млн.  Нам  удалось  доказать
федеральному центру, что она область достойна больше бюджетных вливаний и попасть в
число 13 регионов с максимальным темпом роста объема дотаций - 15%".

Радио Северска, 31.10.2018



Корр.: "При обсуждении проекта бюджета на 2019-2021 годы стоят очень большие задачи,
ключевые национальные цели:  это продолжительность  жизни людей более  80 лет,  для
этого нужны темпы экономического роста ниже среднемировых,  уровень инфляции не
более 4%, устойчивый рост реальных доходов населения. В Томской области можно ли
такие  задачи  решить  только  на  бюджетные  средства?"  С.Брянский,  депутат
Законодательной  Думы  Томской  области,  замруководителя  фракции  ЛДПР:  "Стоит
сказать, почему приоритетом стала продолжительность жизни? Потому что у нас такой
непопулярный  проект  пенсионной  реформы,  который  сейчас  претворяется  в  жизнь,
обусловил волнение в обществе, когда правительство уже не может пойти назад в своих
решениях и партия большинства. И сейчас ряд мер, и колоссальные деньги называли на
"нулевом" чтении, где губернатор эту позицию озвучивал. Перспектива весьма радужная
пока.  Но  увеличение  продолжительности  жизни  -  это  сложный  момент,  когда  чисто
вливанием денег в какую-то из сфер проблему не решить. Это комплексный процесс. 
-  Как  показывает  практика,  не  во  всех  странах,  где  хорошее  соцобеспечение  или
медицинское обслуживание, продолжительность жизни весьма высокая, и наоборот. Мы
не решим это ни за год, ни за 3 и даже ни за 10 лет.  Это поступательные движения с
разрезом в 50 лет минимум. Более того, начинать нужно с экологией.  Это задача всей
власти  -  заботиться  о  гражданах  и  продлять  им  жизнь,  а  не  сокращать".  Корр.:
"Состоялось  "нулевое"  чтение  областного  бюджета.  Можно  сказать,  что  это  бюджет
развития". С.Брянский: "Даже нужно, потому что когда мы принимали бюджет 2018 года,
мы говорили,  что  денег  очень  мало,  и,  скорее  всего,  будут  сложности,  чтобы вообще
закрыть  бюджет,  свести  доходы  к  расходам.  Сейчас  те  задачи,  которые  озвучили,  те
перспективы  более  радужные,  чем  в  2018  году.  Надеемся,  что  этот  бюджет  будет
значительно лучше, и больше финансов мы получим из федерального центра. Потому что
мы такие доноры, а нам, как правило, по остаточному принципу финансируют".

"Вести 24 - Томск", 31.10.2018

Губернатор С.Жвачкин обсудил с депутатами внесенный в Законодательную Думу
Томской области проект регионального бюджета на 2019 год и на плановый период
2020 и 2021 годов

Глава  региона  рассказал,  что  в  документе,  подготовленном  к  первому  чтению,
предлагается утвердить общий объем доходов областного бюджета в сумме 53478698,8
тыс. руб., в том числе налоговые и неналоговые доходы в сумме 48702650,9 тыс. руб.,
безвозмездные  поступления  в  сумме  4776047,9  тыс.  руб.  Общий  объем  расходов
запланирован в сумме 54455411,8 тыс. рублей, дефицит - в сумме 976713,0 тыс. рублей
(2%).  С.Жвачкин:  "Этот  бюджетный  цикл  мы  проходим  в  беспрецедентных  условиях.
Субъектам  Федерации  до  сих  пор  неизвестны  объемы  поступлений,  которые  регионы
получат  в  рамках  нацпроектов,  сформированных  во  исполнение  "майского"  указа
президента. А это очень большие средства. Тем не менее, нам удалось в этих условиях
сохранить  социальную  направленность  областной  казны.  Даже  больше:  на  2019  год
запланированный  объем  расходов  на  соцсферу  составит  70%  от  общего  объема.
Безусловным приоритетом останутся обязательства по повышению зарплаты работникам
бюджетной сферы. Мы увеличиваем расходы на образование и здравоохранение. Будет
продолжено  строительство  новых  детсадов  и  школ,  модернизация  существующих
объектов социальной сферы".
Вопросы  губернатору  задали  Н.Барышникова,  С.Брянский,  А.Федоров,  Л.Глок,
П.Яврумян,  А.Шпетер,  В.Семкин.  Тематика  касалась  материально-технического
оснащения техникумов и колледжей, поставок медицинского оборудования в больницы и
поликлиники,  строительства  спортивных  объектов  и  сооружений,  развития  программы
"Бюджетный  дом",  планов  по  расселению  ветхого  и  аварийного  жилья,  поддержки
сельхозпроизводителей.  С.Жвачкин подробно  ответил  каждому депутату.  Кроме  этого,
накануне "нулевого чтения" С.Жвачкин предоставил письменные ответы на вопросы по
проекту  бюджета,  заданные  представителями  всех  парламентских  фракций.  В  ноябре
проект  бюджета  будет  рассмотрен  на  всех  комитетах  областного  парламента,  как



ожидается,  вынесен для принятия в  первом чтении на собрании Думы, после чего  его
доработкой займется согласительная комиссия.

"Знамя труда", Кожевниковский район, 03.11.2018

Главной  задачей  при  подготовке  бюджета  к  первому  чтению  было  сбалансировать
доходные  и  расходные  части.  Сейчас  они  составляют  примерно  49  и  54,5  млрд
соответственно. На сегодня приоритетное направление расходов - зарплата бюджетников.
В Томской области за последние 7 лет фонд оплаты труда этой категории граждан вырос
почти  в  2  раза  -  до  30  млрд.  Что  касается  отраслевых  затрат,  то  на  образование
предполагается  направить  около  26  млрд,  свыше  20  млрд  будет  вложено  в
здравоохранение, почти 7 млрд - в социальную поддержку малообеспеченных граждан.
Чуть больше 6,5 млрд предусмотрено для реального сектора экономики, из них около 4
млрд  -  это  расходы  дорожного  фонда,  остальное  -  поддержка  сельского  хозяйства.
Томская область попала в число 13-ти регионов с максимальным темпом роста объёма
дотаций - до 15%. Уже известна и предварительная сумма - 4 млрд 800 млн рублей, что
больше, чем в 2018 году на 623 млн. Именно губернатору удалось доказать федеральному
центру,  что  Томская  область  достойна  больших  бюджетных  вливаний.  Региональные
депутаты ожидают поступления средств до 15 ноября, и тогда у народных избранников
появится  возможность  конструктивно  формировать  главный  финансовый  документ
области. 
О.Козловская, председатель Законодательной Думы Томской области: "Я думаю, что мы
сможем  обеспечить  не  только  гарантированные  обязательства  по  социальным
направлениям - выплату зарплаты, лекарственное обеспечение и т.д. Но и у нас реально
появятся  очень  серьёзные  деньги  для  развития  социальной  бюджетной  сферы  и
поддержки  экономики".  Помимо  членов  "Единой  России",  на  предварительное
содержание  бюджета  отреагировали  и  другие  представители  партий.  Исключение
составила  "Справедливая  Россия":  председатель  регионального  отделения  Г.Немцева
сейчас отсутствует в Томске, поэтому, по её словам, с документом ознакомиться пока не
успела.  А.Фёдоров,  член  бюро  областного  комитета  КПРФ:  "Цели  интересные.  Самое
главное  -  деньгами  наполнен  бюджет,  это  основная  задача,  чем  сейчас  губернатор
занимается".  А.Диденко,  депутат  ГосДумы  РФ  от  ЛДПР:  "Бюджет  Томской  области
сильно  зависит  от  поступлений  из  федерального  бюджета,  и  его  формат  пока  нельзя
определить".

"Итоги недели", Губернское ТВ, 03.11.2018, "Итоги недели", Губернское ТВ, 04.11.2018

В. Осипцов,  депутат Законодательной Думы Томской области:  "Расходы бюджета
Томской области на 2019 год пока 54,5 млрд рублей"

Корр.:  "На  днях  состоялось  нулевое  чтение  от  губернатора".  В.  Осипцов,  журналист,
депутат  Законодательной  Думы  Томской  области:  "В  конце  октября  состоялась
традиционная встреча. Эта стандартная процедура обсуждения. Это разговор о бюджете.
Во всю работает согласительная комиссия, куда входят депутаты. Там по желанию можно
участвовать. Настрой у губернатора крайне оптимистический, тем более, если учесть, что
30 октября в 10 утра это началось,  он из самолета.  Никаких супертайн или секретов у
губернатора  и  депутатов  от  жителей  Томской  области  нет,  естественно.  С.  Жвачкин
оговорился о том, что это для того, чтобы не было политических спекуляций. У нас же в
Думе несколько партий. Кто-то услышит так, кто-то иначе. То есть это было в закрытом
режиме  от  посторонних,  но  никаких  тайн  нет.  В  20-х  числах  ноября  будет  собрание
облДумы.  Мы  примем  бюджет  в  первом  чтении.  Там  уже  будут  все  моменты
обговариваться: кому дать, кому не дать, сколько и чего. Будут более-менее конкретные
цифры. Пока только одна более-менее конкретная цифра - это расходы. Расходы бюджета
Томской области на 2019 год пока 54,5 млрд рублей. Я думаю, она не будет уже ни в
каком случае уменьшаться, она может только увеличиваться. Я уверен, что она будет идти
в рост. Самое главное, 70% этой суммы будет все на социалку. Только одна треть из этой



суммы будет на образование. Это тоже входит в социальные вопросы. Я считаю, что это
много. Уже три школы в Томске построено, а там школы строят на 1100 человек. Будут
четвертую строить. 
-  Все  это  в  Томске.  А  у  нас  в  Северске  почему  бы  из  областного  бюджета  не
предусмотреть  сумму  хотя  бы  на  капремонт  86-й  школы,  которая  сейчас
законсервирована. Это один из вопросов, над которым мы, депутаты Звонарев, Воробьев и
я, лоббируем. Я думаю, будет в 2019 году решен вопрос по самусьскому клубу. Там уже
без  слез  смотреть  нельзя.  В  первую  очередь  -  городское  кладбище.  Территории  под
кладбище, которая отведена сейчас, мало. Ее хватит еще на один год. Бюджет на 2019-й и
на плановый период 2020-2021 гг. Губернатор меньше всего называл каких-то цифр. Там
шла  речь,  и  от  этого  будет  отталкиваться  в  том  числе  наш  областной  бюджет,  о  12
национальных проектах, которые с этого запущены нашим президентом, они рассчитаны
на 6 лет. На это будут выделены колоссальные деньги, в том числе Томской области. Я
хотел бы остановиться на медицине.  Есть "дорожная" карта по Томской области этого
нацпроекта.  Он  называется  "О  реализации  мероприятий  национального  проекта
"Здравоохранение"  в  Томской  области".  Тут  7  глобальных  позиций.  Я  назову  3.  Это
региональный проект Томской области по борьбе с сердечно-сосудистыми заболеваниями.
По  этому  нацпроекту  на  реорганизацию  томской  ОКБ,  Колпашевской  районной
больницы, Стрежевской городской больницы будут выделены деньги, и немалые. 
- Региональный проект Томской области "Борьба с онкологическими заболеваниями". Это
значит,  что  Томской  области  светит,  пока  идет  речь:  дадут  -  не  дадут.  Губернатор  и
областные депутаты, в том числе и депутаты в ГосДуме - это и А. Диденко, и от "Единой
России" Соломатина. Я думаю, они добьются, продавят, 3 млрд рублей будут выделены
Томской области на строительство онкологического диспансера. Тема онкозаболеваний в
Томской области актуальна, даже более чем. Хотя по статистике якобы мы в СФО чуть ли
не на последнем месте. Тем не менее в год от онкозаболеваний, по моим данным, умирают
1200 человек в Томской области. На самом деле, я думаю, чуть-чуть больше. Дальше -
программа развития детского здравоохранения в Томской области. Тут идет усиление и
материально-технической  базы  детских  больниц  и  поликлиник,  которые  находятся  в
Томской области, но кроме Северска. Губернатор озвучил мечту - это областная детская
клиническая больница. Северска там нет и не может быть, так как мы и подчиняемся не
областному департаменту здравоохранения, и вообще наша власть по здравоохранению
находится в Москве - Министерство федеральной медико-биологического агентства. Это
при Министерстве здравоохранения, но в связи с тем, что наш город особенный (атомный
щит, СХК и так далее), мы прикомандированы все существование этого города к ФМБА.
Это  уже  не  секрет,  руководство  города  знает.  Мэр  города  общался  и  с  начальником
департамента  областного  здравоохранения,  и  с  губернатором,  и  с  заместителями  по
социальной  политике  с  просьбой,  чтобы  северское  здравоохранение  ушло  под  власть
областную. Не скажу, что это будет сразу лучше, но по крайне мере будет,  у кого это
просить и кому озвучивать свои проблемы. 
- Слово не скажу против наших медиков, они сейчас являются заложниками трудностей,
лечить  особо  нечем.  Здания,  где  расположены  наши  больницы,  с  50-70-х  годов.
Естественно, там надо капремонт делать. Средств у местной медсанчасти не хватает на
это, хотя за 5 лет было только на капремонт пущено 182,5 млн рублей. Но это крайне
мало.  Фонд весь  устарел.  Станция  скорой помощи в Северске  работает  по некоторым
направлениям по заболеваниям.  Кому требуется госпитализация,  отвозят в Томск. Там,
может  быть,  аппаратуры  больше,  у  врачей  специализация  именно  та,  что  надо.  Были
случаи:  вызывают  скорую,  диспетчер  объясняет,  что  все  машины  в  Томске".  Корр.:
"Последний  раз  я  разбиралась  по  одному  звонку.  Звонивший  три  часа  ждал  приезда
скорой помощи, а ему отвечали, что все бригады на выезде". В. Осипцов: "2-3 года идет
сильное ухудшение этой темы. Все медики на своей шкуре испытывают все, и пациенты в
том числе. Раньше медицина оказывала помощь, а теперь это проходит как услуга. То есть
опустили медиков до работы каких-то официантов.  Я не говорю об уровне заработной
платы. Руководство города в том числе понимает это. Надо как-то более остро, я считаю,
ставить вопрос в Москве. Если мы остаемся с ними, то пусть они обратят на нас более
пристальное внимание. Если нет, то отпустите нас, мы будем как все в Томской области.



До  конца  года  опять  оптимизация  в  нашей  медсанчасти,  140  ставок  необходимо
сократить. Где их взять -- 140? Там уже сокращать нечего".

Радио Северска, 07.11.2018

В.Осипцов,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области:  "Призываю  всех
интересоваться, кто ваш депутат, участвовать в выборах"

Корр.:  "Какие  вопросы  поступают  в  последнее  время?"  В.Осипцов:  "Это  текущие
вопросы. Ул. Транспортная, 58а. Не так давно там построена свежая детская площадка, но
нет ограждения. С парковкой во дворе очень плохо, автомобили ставят во дворе прямо
чуть  ли  не  на  детскую  площадку.  Люди  просят  ограждение.  Я  обратился  к  главе
администрации. Я готов поучаствовать в этом, чтобы областные деньги вложить, но надо
механизм.  Дворник  работает  от  УК  ЖЭУ  N4,  но  договор  у  него  с  "Уют-сервисом".
Получка у него ниже прожиточного минимума. Беседовал с руководителем ЖЭУ N4, и с
"Уют-сервисом". Отмахиваются от него. Я обратился в госинспекцию по труду. Обещали
разобраться. ... Проходя мимо центральной аптеки пр. Коммунистический, 86, женщина
обратила внимание на мужчину, у которого в руках был пистолет. Это днем 22 октября.
Она стала звонить по "02", но там автоответчик ответил, что все операторы заняты. Если
гражданин будет убивать, до полиции недозвониться. Она догадалась и позвонила "112".
Этот  мужчина  задержан.  Пистолет оказался  газовый.  Ее  заявление я  отправил в  адрес
начальника областного УВД А.Будника. Я знаю, что женщина обращалась и к прокурору
Северска.  Хочу,  чтобы были сделаны выводы,  чтобы люди могли  дозвониться  в  "02".
Корр.:  "Про  капремонт  задают  вопрос:  платим,  платим,  а  куда  платим?"  В.Осипцов:
"Капремонт  в  городе  идет.  В  этом  году  74  объекта.  В  53-х  он  уже  сделан.  По  ул.
Калинина,  46 есть вопрос, что акт приемки не согласовали с УК. Но думаю, что все в
рабочем  режиме  будет  сделано.  Что  касается  долга  за  ЖХК,  летом  он  по  Северску
составлял  410  млн  руб.  Если  сейчас  изменился,  то  в  сторону  увеличения.  Ко  мне
регулярно  обращаются  люди,  кого  отключают  от  электричества,  водоотведения.  ...
Приходят  люди  со  сложными  вопросами.  Начинаешь  объяснять:  вам  одна  дорога  -
защищать  свои  права  в  суде.  Они  обижаются.  Задаю  вопрос:  чего  не  идете  к  своему
депутату? Отвечают, что не знают, кто их депутат. Призываю всех интересоваться,  кто
ваш депутат, участвовать в выборах".

Радио Северска, 07.11.2018

30  октября  губернатор  С.Жвачкин  представил  депутатам  областной  Думы  на
"нулевом" чтении проект регионального бюджета на 2019 год и плановый период
2020-2021 годов

С.Жвачкин:  "Президент  в майском указе  поставил перед государством задачу за  6 лет
выйти  на  качественно  новый  уровень  социально-экономического  развития.  Рост
численности населения, снижение бедности, ускорение технологического развития - и это
далеко не все задачи, которые предстоит решать. Инструментом достижения целей станут
12  нацпроектов  в  сфере  демографии,  здравоохранения,  образования,  науки,  экологии,
цифровой  экономики  и  других".  Глава  региона  назвал  нацпроекты  и  цели,  которые
необходимо по ним достичь, отметив, что их реализация серьезно повлияет на структуру
областного бюджета. С.Жвачкин: "Значительно увеличится объем целевых федеральных
средств, поскольку на реализацию национальных проектов Федерация за 6 лет выделяет 9
трлн  руб.  Президент  поставил  задачу  максимально  привлекать  при  реализации
нацпроектов  внебюджетные  средства.  Такую  же  задачу  я  ставлю  заместителям.  Нам
потребуется изыскать собственные средства на софинансирование нацпроектов в размере,
который  установлен  на  федеральном  уровне.  Для  Томской  области  софинансирование
составит  3%".  Проект  бюджета  предусматривает  налоговые  и  неналоговые  доходы  на
2019  год  в  объеме  48,7  млрд  руб.,  или  106%  к  уровню  2018  года.  Плановый  объем
расходов - 54,5 млрд руб.



С.Жвачкин:  "Приоритетным  направлением  расходов  является  заработная  плата
бюджетников.  В  проекте  бюджета  в  полном  объеме  предусмотрены  средства  на
сохранение  достигнутого  в  2018  году  уровня  зарплаты  работников,  подпадающих  под
действие  президентских  указов,  и  на  доведение  МРОТ до прожиточного  минимума.  В
Томской области за последние 7 лет фонд оплаты труда бюджетников вырос почти в два
раза: с 16,7 млрд руб. в 2012 году до 30,3 млрд в бюджете-2019. А удельный вес расходов
на  зарплату  в  консолидированном  бюджете  увеличился  с  36  до  45  %".  В  расходах
социальной  сферы  по-прежнему  лидирует  образование,  на  которое  предполагается
направить около 26 млрд руб. Свыше 20 млрд будет вложено в здравоохранение. 6,7 млрд
- на социальную поддержку малообеспеченных граждан. 6,6 млрд руб. в проекте бюджета
предусмотрено  для  реального  сектора  экономики.  Из  них  3,7  млрд  руб.  (на  600  млн
больше,  чем  в  этом  году)  составят  расходы  дорожного  фонда.  1,3  млрд  -  поддержка
сельского  хозяйства.  С.Жвачкин:  "Предварительная  сумма  дотации  на  выравнивание
бюджетной обеспеченности региона - это 4,8 млрд руб., что выше уровня 2018 года на 623
млн. Нам удалось доказать федеральному центру,  что наша область достойна больших
бюджетных  вливаний,  и  попасть  в  число  13  регионов  с  максимальным  темпом  роста
объема дотации - 15%".

"Заря Севера", Верхнекетский район, 07.11.2018

Губернатор С.Жвачкин представил депутатам областной Думы на "нулевом" чтении
проект регионального бюджета на 2019 год и плановый период 2020-2021 годов

С.Жвачкин:  "Президент  в майском указе  поставил перед государством задачу за  6 лет
выйти  на  качественно  новый  уровень  социально-экономического  развития.  Рост
численности населения, снижение бедности, ускорение технологического развития - и это
далеко не все задачи, которые предстоит решать. Инструментом достижения целей станут
12  нацпроектов  в  сфере  демографии,  здравоохранения,  образования,  науки,  экологии,
цифровой  экономики  и  других".  Глава  региона  назвал  нацпроекты  и  цели,  которые
необходимо по ним достичь, отметив, что их реализация серьезно повлияет на структуру
областного бюджета. С.Жвачкин: "Значительно увеличится объем целевых федеральных
средств, поскольку на реализацию национальных проектов Федерация за 6 лет выделяет 9
трлн  руб.  Президент  поставил  задачу  максимально  привлекать  при  реализации
нацпроектов  внебюджетные  средства.  Такую  же  задачу  я  ставлю  заместителям.  Нам
потребуется изыскать собственные средства на софинансирование нацпроектов в размере,
который  установлен  на  федеральном  уровне.  Для  Томской  области  софинансирование
составит  3%".  Проект  бюджета  предусматривает  налоговые  и  неналоговые  доходы  на
2019  год  в  объеме  48,7  млрд  руб.,  или  106%  к  уровню  2018  года.  Плановый  объем
расходов - 54,5 млрд руб. 
С.Жвачкин:  "Приоритетным  направлением  расходов  является  заработная  плата
бюджетников.  В  проекте  бюджета  в  полном  объеме  предусмотрены  средства  на
сохранение  достигнутого  в  2018  году  уровня  зарплаты  работников,  подпадающих  под
действие  президентских  указов,  и  на  доведение  МРОТ до прожиточного  минимума.  В
Томской области за последние 7 лет фонд оплаты труда бюджетников вырос почти в два
раза: с 16,7 млрд руб. в 2012 году до 30,3 млрд в бюджете-2019. А удельный вес расходов
на  зарплату  в  консолидированном  бюджете  увеличился  с  36  до  45  %".  В  расходах
социальной  сферы  по-прежнему  лидирует  образование,  на  которое  предполагается
направить около 26 млрд руб. Свыше 20 млрд будет вложено в здравоохранение. 6,7 млрд
- на социальную поддержку малообеспеченных граждан. 6,6 млрд руб. в проекте бюджета
предусмотрено  для  реального  сектора  экономики.  Из  них  3,7  млрд  руб.  (на  600  млн
больше,  чем  в  этом  году)  составят  расходы  дорожного  фонда.  1,3  млрд  -  поддержка
сельского  хозяйства.  С.Жвачкин:  "Предварительная  сумма  дотации  на  выравнивание
бюджетной обеспеченности региона - это 4,8 млрд руб., что выше уровня 2018 года на 623
млн. Нам удалось доказать федеральному центру,  что наша область достойна больших
бюджетных  вливаний,  и  попасть  в  число  13  регионов  с  максимальным  темпом  роста
объема дотации - 15%".



"В краю кедровом", г. Кедровый, 15.11.2018, "Знамя", Молчановский район, 17.11.2018

Губернатор С.Жвачкин представил депутатам областной Думы на "нулевом" чтении
проект регионального бюджета на 2019 год и плановый период 2020-2021 годов

С.Жвачкин:  "Президент  в майском указе  поставил перед государством задачу за  6 лет
выйти  на  качественно  новый  уровень  социально-экономического  развития.  Рост
численности населения, снижение бедности, ускорение технологического развития - и это
далеко не все задачи, которые предстоит решать. Инструментом достижения целей станут
12  нацпроектов  в  сфере  демографии,  здравоохранения,  образования,  науки,  экологии,
цифровой  экономики  и  других".  Глава  региона  назвал  нацпроекты  и  цели,  которые
необходимо по ним достичь, отметив, что их реализация серьезно повлияет на структуру
областного бюджета. С.Жвачкин: "Значительно увеличится объем целевых федеральных
средств, поскольку на реализацию национальных проектов Федерация за 6 лет выделяет 9
трлн  руб.  Президент  поставил  задачу  максимально  привлекать  при  реализации
нацпроектов  внебюджетные  средства.  Такую  же  задачу  я  ставлю  заместителям.  Нам
потребуется изыскать собственные средства на софинансирование нацпроектов в размере,
который  установлен  на  федеральном  уровне.  Для  Томской  области  софинансирование
составит  3%".  Проект  бюджета  предусматривает  налоговые  и  неналоговые  доходы  на
2019  год  в  объеме  48,7  млрд  руб.,  или  106%  к  уровню  2018  года.  Плановый  объем
расходов - 54,5 млрд руб. 
С.Жвачкин:  "Приоритетным  направлением  расходов  является  заработная  плата
бюджетников.  В  проекте  бюджета  в  полном  объеме  предусмотрены  средства  на
сохранение  достигнутого  в  2018  году  уровня  зарплаты  работников,  подпадающих  под
действие  президентских  указов,  и  на  доведение  МРОТ до прожиточного  минимума.  В
Томской области за последние 7 лет фонд оплаты труда бюджетников вырос почти в два
раза: с 16,7 млрд руб. в 2012 году до 30,3 млрд в бюджете-2019. А удельный вес расходов
на  зарплату  в  консолидированном  бюджете  увеличился  с  36  до  45  %".  В  расходах
социальной  сферы  по-прежнему  лидирует  образование,  на  которое  предполагается
направить около 26 млрд руб. Свыше 20 млрд будет вложено в здравоохранение. 6,7 млрд
- на социальную поддержку малообеспеченных граждан. 6,6 млрд руб. в проекте бюджета
предусмотрено  для  реального  сектора  экономики.  Из  них  3,7  млрд  руб.  (на  600  млн
больше,  чем  в  этом  году)  составят  расходы  дорожного  фонда.  1,3  млрд  -  поддержка
сельского  хозяйства.  С.Жвачкин:  "Предварительная  сумма  дотации  на  выравнивание
бюджетной обеспеченности региона - это 4,8 млрд руб., что выше уровня 2018 года на 623
млн. Нам удалось доказать федеральному центру,  что наша область достойна больших
бюджетных  вливаний,  и  попасть  в  число  13  регионов  с  максимальным  темпом  роста
объема дотации - 15%".

"Томское предместье", 16.11.2018, "Заветы Ильича", Первомайский район, 17.11.2018

В  ноябре  Законодательная  Дума  Томской  области  приступила  к  обсуждению
бюджета на 2019 год и два последующих за ним плановых года

Губернатор  С.Жвачкин  представил  депутатам  областной  Думы  на  "нулевом"  чтении
проект  регионального  бюджета  на  2019  год  и  плановый  период  2020-2021  годов.
С.Жвачкин:  "Президент  в майском указе  поставил перед государством задачу за  6 лет
выйти  на  качественно  новый  уровень  социально-экономического  развития.  Рост
численности населения, снижение бедности, ускорение технологического развития - и это
далеко не все задачи, которые предстоит решать. Инструментом достижения целей станут
12  нацпроектов  в  сфере  демографии,  здравоохранения,  образования,  науки,  экологии,
цифровой  экономики  и  других".  Глава  региона  назвал  нацпроекты  и  цели,  которые
необходимо по ним достичь, отметив, что их реализация серьезно повлияет на структуру
областного бюджета. С.Жвачкин: "Значительно увеличится объем целевых федеральных
средств, поскольку на реализацию национальных проектов Федерация за 6 лет выделяет 9



трлн  руб.  Президент  поставил  задачу  максимально  привлекать  при  реализации
нацпроектов  внебюджетные  средства.  Такую  же  задачу  я  ставлю  заместителям.  Нам
потребуется изыскать собственные средства на софинансирование нацпроектов в размере,
который  установлен  на  федеральном  уровне.  Для  Томской  области  софинансирование
составит  3%".  Проект  бюджета  предусматривает  налоговые  и  неналоговые  доходы  на
2019  год  в  объеме  48,7  млрд  руб.,  или  106%  к  уровню  2018  года.  Плановый  объем
расходов - 54,5 млрд руб. 
С.Жвачкин:  "Приоритетным  направлением  расходов  является  заработная  плата
бюджетников.  В  проекте  бюджета  в  полном  объеме  предусмотрены  средства  на
сохранение  достигнутого  в  2018  году  уровня  зарплаты  работников,  подпадающих  под
действие  президентских  указов,  и  на  доведение  МРОТ до прожиточного  минимума.  В
Томской области за последние 7 лет фонд оплаты труда бюджетников вырос почти в два
раза: с 16,7 млрд руб. в 2012 году до 30,3 млрд в бюджете-2019. А удельный вес расходов
на  зарплату  в  консолидированном  бюджете  увеличился  с  36  до  45  %".  В  расходах
социальной  сферы  по-прежнему  лидирует  образование,  на  которое  предполагается
направить около 26 млрд руб. Свыше 20 млрд будет вложено в здравоохранение. 6,7 млрд
- на социальную поддержку малообеспеченных граждан. 6,6 млрд руб. в проекте бюджета
предусмотрено  для  реального  сектора  экономики.  Из  них  3,7  млрд  руб.  (на  600  млн
больше,  чем  в  этом  году)  составят  расходы  дорожного  фонда.  1,3  млрд  -  поддержка
сельского  хозяйства.  С.Жвачкин:  "Предварительная  сумма  дотации  на  выравнивание
бюджетной обеспеченности региона - это 4,8 млрд руб., что выше уровня 2018 года на 623
млн. Нам удалось доказать федеральному центру,  что наша область достойна больших
бюджетных  вливаний,  и  попасть  в  число  13  регионов  с  максимальным  темпом  роста
объема дотации - 15%".

"Сельская правда", Зырянский район, 17.11.2018

Социальные вопросы

На  заседании  комитета  по  социальным  вопросам  депутаты  Думы  Томска
рассмотрели вопрос о сохранении с 1 января 2019 года мер социальной поддержки
гражданам, достигшим возраста 60 и 55 лет

В сентябре депутаты Законодательной Думы Томской области единогласно поддержали
законопроект,  согласно  которому  получателям  региональных  льгот  старше  55-60  лет
будет  сохранен  весь  объем  соцподдержки,  на  который  они  могли  претендовать  после
выхода на пенсию.
Председатель  комитета  А.  Балановский:  "Мы  предлагаем  сохранить  все  льготы  для
граждан, достигших возраста 60 и 55 лет для мужчин и женщин соответственно". Речь
идет о льготах на оплату жилищно-коммунальных услуг, проезда, уплату имущественных
налогов  и  других.  Депутаты  Думы  Томска  поддержали  это  предложение.  ГосДума  в
третьем чтении приняла законопроект о повышении пенсионного возраста для женщин до
60 лет, для мужчин - до 65.

Портал ТОМСК.РУ , 24.10.2018
"Радио Сибирь", 24.10.2018
РИА Томск , 24.10.2018

Доходы томского фонда ОМС увеличатся на 500 млн руб. в 2019 году

Бюджет томского фонда ОМС на 2019 год планируют принять бездефицитным. При этом
сумма  доходов  ТФОМС  увеличится  на  509  млн  руб.  В  2018  году  бюджет  фонда
обязательного медицинского страхования Томской области был принят бездефицитным.
Доходы фонда, по плану, должны составить 16,31 млрд руб., столько же - расходы. По



словам директора томского фонда ОМС А. Рудко, в 2019 доходы ТФОМС составят 16,83
млрд  руб.,  что  больше  суммы  доходов  2018  года  на  509  млн  .  Размер  субвенции  из
федерального  фонда  ОМС  прогнозируются  в  сумме  16,23  млрд.  Еще  568  млн  руб.
поступит  за  оказанную  медпомощь  иногородним.  Страховые  взносы  работающего
населения Томской области составят 8,5 млрд руб. Еще 5,9 млрд руб. должно поступить из
областного бюджета в виде взносов на ОМС неработающего населения.  А. Рудко: "На
2019 год запланированы расходы в сумме 16,836 млрд руб. Это превышает на 430 млн
размер  расходов  2018  года.  Основные  расходы  будут  направлены  на  финансирование
территориальной программы ОМС, включая увеличения на миллиард целевых средств по
подушевым  нормативам  для  медицинских  организаций,  до  уровня  14,95  млрд  руб.".
Нормированный  страховой  запас  в  части  расходов  на  выполнение  территориальной
программы ОМС составит 646 млн руб. Это в два раза ниже, чем в 2018 году. По итогам
обсуждения депутаты утвердили прогнозный план бюджета ТФОМС.

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 25.10.2018

А.  Рудко  пояснил,  что  сейчас  в  проекте  бюджета  заложена  федеральная  субвенция
(основной источник доходной части) в размере 16,2 млрд руб. - согласно действующей
методике  расчета.  Однако  эта  сумма  может  измениться,  поскольку  ГосДума  РФ
рассматривает возможность применения новой методики, согласно которой субвенция в
2019 году может составить 17,3 млрд - на 10% больше показателя в 2018 году.

РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 25.10.2018

Основная  часть  выделенной  суммы  будет  направлена  на  оказание  медпомощи
онкобольным.  Спикер  облДумы  О.  Козловская:  "Объем  средств  на  следующий  год
возрастет  почти  на  1,7  млрд  рублей  и  основной  прирост  пойдет  по  направлению
онкология.  Значительно  возрастет  финансирование  лекарственного  обеспечения  и
дорогостоящих обследований".

"Радио Сибирь", 25.10.2018

Спикер  облДумы  О.  Козловская:  "В  2019  году  мы  ожидаем  увеличения  федеральной
субвенции из федерального бюджета на 10%. Это плюсом почти 1 млрд 600 млн руб. В
первую очередь, это приведет к росту доступности качественной онкопомощи. ...".

Портал ТОМСК.РУ http://tomsk.ru/,  Портал Novo.News http://novo.tomsk.ru/, 25.10.2018

Депутат О. Громов поинтересовался, есть ли сложности в учреждениях здравоохранения
по расчетам с контрагентами. Представитель фонда отметил, что сложности есть, но они
решаются  в  рабочем  порядке  совместно  с  департаментом  здравоохранения.  Спикер
отметила,  что  в  документе  не  сделаны акценты на первичной медицинской помощи и
развитии  сельского  здравоохранения.  Как  пояснил  докладчик,  в  программе  ОМС  нет
четких  показателей  по  развитию  первичной  медпомощи  -  они  на  стадии  проработки.
Более  подробная  информация  будет  представлена  на  согласительной  комиссии.
Председатель  бюджетно-финансового  комитета  А.  Куприянец  внес  предложение
поддержать  представленный  законопроект.  Большинством  голосов  бюджет
территориального фонда ОМС на 2019 год и на плановый период 2020 и 2021 годы принят
в первом чтении.

Портал obzor.westsib.ru, 25.10.2018

По решению ГосДумы вложения в Томский ФОМС могут увеличить.

Радио "Ретро FM. Томск", Радио "Европа Плюс Томск", 25.10.2018

http://tomsk.ru/


Представители  медицинского  сообщества  не  испытывают  эйфории  от  увеличения
бюджета регионального Фонда ОМС. По их мнению, представленные цифры не отражают
реальной  картины  происходящего.  Сегодня  областные  власти  вынуждены  направлять
деньги на латание дыр в бюджетах медицинских учреждений. Например, оплату комуслуг
и  зарплату  медперсоналу,  которая  растёт  согласно  указам  президента.  Хотя  выплаты
должны осуществляться из Фонда ОМС, однако руководители больниц и поликлиник этих
денег не видят и вынуждены обращаться за помощью к властям. В.Воробьёв, гендиректор
Сибирского  федерального  научно-клинического  центра  ФМБА  России:  "Бюджет
территориального  Фонда  ОМС  должен  быть  сбалансированным  не  только  просто  по
доходам и расходам - автоматически сколько поступило, столько мы распределили. А он
должен быть достаточным, чтобы обеспечить все виды помощи, которые заложены в тех
программах.  Если  это  есть  в  территориальной  программе,  это  должно  быть
профинансировано оттуда".
"Вести-Томск", Россия 1, 25.10.2018

Депутаты  Законодательной  Думы  Томской  области  на  очередном  собрании
определили размер прожиточного минимума пенсионеров на 2019 год

Депутатам  предстоит  рассмотреть  закон  "О  величине  прожиточного  минимума
пенсионера в Томской области на 2019 год".

"Авторадио", 25.10.2018

Кроме того, в ходе собрания облДумы планируется рассмотреть вопрос о предоставлении
благоустроенных квартир жильцам пострадавшего от пожара дома на улице Вавилова, 10,
где  они  смогут  жить  до окончания  ремонтных работ.  Всего  в  повестке  собрания  -  36
вопросов.

"Радио Сибирь", 25.10.2018
РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 25.10.2018

В  текущем  году  будет  установлена  социальная  доплата  к  пенсии  неработающим
пенсионерам,  размер  материального  обеспечения  которых  не  достигает  величины
прожиточного  минимума.  Согласно  федеральному  закону,  размер  прожиточного
минимума регион устанавливает самостоятельно. В Томской области на следующий год
он определен на уровне 9 тысяч рублей, что почти на 3 % выше показателей этого года.
Начальник департамента социальной защиты населения Томской области М. Киняйкина:
"Согласно расчетам департамента экономики, величина прожиточного минимума на 2019
года  составит  8  795  рублей.  Принятие  законопроекта  не  повлечет  за  собой  расходов
средств областного бюджета". В текущем году средний размер доплаты составит около 1
700 рублей.

"Радио Сибирь", 25.10.2018

... В текущем году средний размер доплаты составляет 1 704 руб. на человека. В 2019 году
сумма вырастет на 76 руб. Доплаты получат более 23 тыс. пенсионеров. Это позволит
привлечь около 500 млн руб. из федерального бюджета. Депутаты приняли закон в двух
чтениях. 

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 25.10.2018

Уже  в  двух  чтениях  депутаты  одобрили  закон,  касающийся  величины  прожиточного
минимума  для  неработающих  пенсионеров.  В  следующем  году  социальная  доплата
увеличится на 76 рублей.



"Служба новостей", Губернское ТВ, 25.10.2018
...  В  2018  году  величина  прожиточного  минимума  для  трудоспособного  населения  в
среднем по области составляет  11 302 руб.  (12 289 руб.  для  северных и 11 059 -  для
южных районов) и 11 169 руб. для детей (12 047 руб. для северных районов и 10 953 руб. -
для южных).
РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 25.10.2018
Радио "Ретро FM. Томск", 25.10.2018

Л.Глок,  председатель  комитета  Законодательной  Думы  Томской  области  по  труду  и
социальной политики: "Есть методика расчёта ежегодного для прожиточного минимума
пенсионера в субъектах Федерации и на федеральном уровне. И по этой методике расчёта
в этом году прожиточный минимум пенсионера был увеличен на 2,7%".
"Вести-Томск", Россия 1, "Вести 24 - Томск", 25.10.2018

В 2019 году прожиточный минимум пенсионеров в Томской области вырастет на 234
рубля

Депутаты областной Думы на очередном собрании 25 октября установили прожиточный
минимум для пенсионеров Томской области на 2019 год. Он составит 8 795 рублей, что на
2,7%  больше  прошлогоднего.  Более  23  тысяч  неработающих  пенсионеров  региона  с
доходом  меньше  этого  уровня  получат  доплаты  из  федерального  бюджета.  Средний
размер доплаты, исходя из величины прожиточного минимума, составит 1 780 рублей. В
2018  году  он  на  76  рублей  меньше.  На  поддержку  неработающих  пенсионеров
планируется привлечь из федерального бюджета почти 0,5 млрд рублей.

"Новости дня", телевидение г.Колпашево, 25.10.2018

Размер прожиточного минимума пенсионера устанавливается облДумой один раз в год
для начисления социальной доплаты к пенсии неработающим пенсионерам. В 2018 году
эта величина равна 8561 рубль. Получателями доплат в регионе являются более 26 тысяч
человек.  Величина  прожиточного  минимума  пенсионера  в  Томской  области  в  целях
установления  социальной  доплаты  к  пенсии  на  2019  год  составит  8795  рублей.  По
отношению к 2018 году темп роста составит 102,7%. В 2018 году величина прожиточного
минимума для трудоспособного населения в среднем по области составляет 11 302 рубля
(12 289 рублей для северных и 11 059 - для южных районов) и 11 169 рублей для детей (12
047 рублей для северных районов и 10 953 рублей - для южных).

Социальная сеть "В контакте", "Жесть Томска", 28.10.2018
Л.Глок,  председатель  комитета  Законодательной  Думы  Томской  области  по  труду  и
социальной политике: "Есть методика расчёта ежегодного для прожиточного минимума
пенсионера в субъектах Федерации и на федеральном уровне. И по этой методике расчёта
в этом году прожиточный минимум пенсионера был увеличен на 2,7%. Этот прожиточный
минимум меньше,  чем  в  Федерации,  и  500  млн  рублей  Федерация  будет  доплачивать
нашим пенсионерам ежемесячно к пенсии до этой величины прожиточного минимума".
"Парламентские вести", Россия 1, 27.10.201

В 2019 году прожиточный минимум пенсионеров в Томской области вырастет на 234
рубля

Депутаты областной Думы на очередном собрании 25 октября установили прожиточный
минимум для пенсионеров Томской области на 2019 год. Он составит 8 795 рублей, что на
2,7%  больше  прошлогоднего.  Более  23  тысяч  неработающих  пенсионеров  региона  с
доходом  меньше  этого  уровня  получат  доплаты  из  федерального  бюджета.  Средний
размер доплаты, исходя из величины прожиточного минимума, составит 1 780 рублей. В



2018  году  он  на  76  рублей  меньше.  На  поддержку  неработающих  пенсионеров
планируется привлечь из федерального бюджета почти 0,5 млрд рублей.

"Новости дня", телевидение г.Колпашево, 25.10.2018

Размер прожиточного минимума пенсионера устанавливается облДумой один раз в год
для начисления социальной доплаты к пенсии неработающим пенсионерам. В 2018 году
эта величина равна 8561 рубль. Получателями доплат в регионе являются более 26 тысяч
человек.  Величина  прожиточного  минимума  пенсионера  в  Томской  области  в  целях
установления  социальной  доплаты  к  пенсии  на  2019  год  составит  8795  рублей.  По
отношению к 2018 году темп роста составит 102,7%. В 2018 году величина прожиточного
минимума для трудоспособного населения в среднем по области составляет 11 302 рубля
(12 289 рублей для северных и 11 059 - для южных районов) и 11 169 рублей для детей (12
047 рублей для северных районов и 10 953 рублей - для южных).

Социальная сеть "В контакте", "Жесть Томска", 28.10.2018
Л.Глок,  председатель  комитета  Законодательной  Думы  Томской  области  по  труду  и
социальной политике: "Есть методика расчёта ежегодного для прожиточного минимума
пенсионера в субъектах Федерации и на федеральном уровне. И по этой методике расчёта
в этом году прожиточный минимум пенсионера был увеличен на 2,7%. Этот прожиточный
минимум меньше,  чем  в  Федерации,  и  500  млн  рублей  Федерация  будет  доплачивать
нашим пенсионерам ежемесячно к пенсии до этой величины прожиточного минимума".
"Парламентские вести", Россия 1, 27.10.2018

Депутаты  областной  Думы  приняли  в  двух  чтениях  закон,  устанавливающий
величину прожиточного минимума пенсионеров в Томской области на 2019 год

Принятие  закона  обеспечит  возможность  установления  социальной  доплаты  к  пенсии
неработающим пенсионерам,  размер  материального  обеспечения  которых не  достигает
величины прожиточного минимума, утверждённой в субъекте РФ по месту жительства
пенсионера. Величина прожиточного минимума пенсионера в Томской области в целях
установления  социальной  доплаты  к  пенсии  на  2019  год  составит  8795  рублей.  По
отношению  к  2018  году  темп  роста  -  102,7%.  В  этом  году  средний  размер  доплаты
составляет  1704 руб.  на  человека,  в  2019  году  сумма вырастет  до 1780 руб.  Доплаты
получат  более  23300  пенсионеров.  Это  позволит  привлечь  498843  млн  рублей  из
федерального  бюджета.  Федеральная  социальная  доплата  к  пенсии  устанавливается  в
таком  размере,  чтобы  общая  сумма  материального  обеспечения  пенсионера  с  учётом
данной доплаты достигла величины прожиточного минимума пенсионера, установленной
в субъекте РФ.

"Шегарский вестник", Шегарский район, 30.10.2018

Депутаты  областной  Думы  приняли  в  2-х  чтениях  закон,  устанавливающий
величину прожиточного минимума неработающим пенсионерам на 2019 год

Согласно федеральному законодательству величина прожиточного минимума пенсионера
в  каждом  регионе  устанавливается  ежегодно  законом  субъекта  РФ  для  обеспечения
возможности  назначения  социальной  доплаты  к  пенсии  неработающим  пенсионерам,
получающим  меньше  установленной  суммы.  Величина  прожиточного  минимума
пенсионера в Томской области в целях установления социальной доплаты к пенсии на
2019  год  составит  8795  рублей.  По  отношению  к  2018  году  темп  роста  -  102,7%.  В
текущем году средний размер доплаты составляет 1704 рубля на человека. В 2019 году
сумма  вырастет  на  76  рублей.  Доплаты  получат  более  23  тысяч  пенсионеров.  Это
позволит привлечь около 500 млн рублей из федерального бюджета.

"Нарымский вестник", Парабельский район, 02.11.2018



Депутаты  облДумы  приняли  в  двух  чтениях  закон,  устанавливающий  величину
прожиточного минимума пенсионера в Томской области на 2019 год

Закон обеспечит возможность установления в 2018 году социальной доплаты к пенсии
неработающим пенсионерам,  размер  материального  обеспечения  которых не  достигает
величины прожиточного минимума пенсионера,  утвержденной в субъекте РФ по месту
его  жительства.  Величина  прожиточного  минимума  пенсионера  в  Томской  области  в
целях установления социальной доплаты к пенсии на 2019 год составит 8795 рублей. По
отношению к 2018 году темп роста составит 102,7%. В этом году средний размер доплаты
составляет  1704 руб.  на  человека,  в  2019  году  сумма вырастет  до 1780 руб.  Доплаты
получат  более  23300  пенсионеров.  Это  позволит  привлечь  498843  млн  руб.  из
федерального бюджета.
"Знамя труда", Кожевниковский район, 03.11.2018

В бюджет Томской области до 2021 года поступит из федеральной казны 5,4 млрд
рублей на здравоохранение

Об этом на аппаратном совещании сообщил губернатор С. Жвачкин. Средства поступят в
регион по национальному проекту "Здравоохранение". Большая их часть - свыше 3 млрд -
пойдет на строительство хирургического корпуса Томского онкологического диспансера.
Реализация  национального  проекта  "Здравоохранение"  начнется  в  2019  году.  В  его
приоритетах  -  развитие  первичной  медико-санитарной  помощи,  борьба  с  сердечно-
сосудистыми  и  онкологическими  заболеваниями,  развитие  детского  здравоохранения,
привлечение новых кадров в медорганизации, а также цифровизация отрасли. Нацпроект
разработан в рамках исполнения майского указа президента РФ.

"Радио Сибирь", Портал ТОМСК.РУ http://tomsk.ru/, 14.11.2018
Радио Маяк "Томск", Радио России "Томск", 14.11.2018
Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, "Авторадио", 14.11.2018
"Эхо Москвы в Томске", 14.11.2018
Интерфакс - Сибирь, "Факт", СТВ, Портал obzor.westsib.ru, 14.11.2018

Депутаты  Законодательной  Думы  на  заседании  комитета  по  труду  и  социальной
политике  приняли  решение  о  сохранении  бесплатного  проезда  в  общественном
транспорте льготникам региона в 2019 году

Всего на "транспортные" выплаты из областного бюджета в будущем году планируется
направить  около  300  млн  рублей,  сообщает  пресс-служба  облДумы.  Депутаты
единогласно высказались за продление действия закона. Льготники Томской области, как
и  прежде,  будут  получать  из  областного  бюджета  помощь  на  проезд  в  городском,
пригородном  и  регулярном  междугородном  общественном  транспорте.  Речь  идет  о
единых  социальных  проездных  билетах,  социальных  проездных  талонах  и  денежных
компенсациях. Перечень их получателей и порядок предоставления останутся прежними.

"Радио Сибирь", Радио "Ретро FM. Томск", Радио России "Томск", 15.11.2018

Глава комитета по соцполитике Л. Глок: "Депутаты комитета единодушно поддерживают
данную  меру  поддержки,  и  этот  год  не  стал  исключением.  Вопрос  о  сохранении
транспортных льгот для пенсионеров очень чувствительный, и на встречах люди часто его
задают.  Для  многих  томских  пенсионеров  бесплатный  проезд  до  своих  дач  или  к
родственникам  существенно  облегчает  жизнь".  Законопроект  будет  рассмотрен  на  25
собрании облДумы 22 ноября. Проект регионального бюджета на 2019 год внесен в Думу
1 октября.  Общие доходы бюджета предлагается установить в объеме 53,48 млрд руб.,
расходы - 54,46 млрд. Дефицит бюджета составит - 976,7 млн руб.



РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 15.11.2018

Депутаты  комитета  по  труду  и  социальной  политике  Законодательной  Думы
Томской  области  поддержали  правки  в  действующий  Закон  "Об  образовании  в
Томской области"

В частности, с 1 января 2019 года в силу вступит федеральный закон, предусматривающий
компенсацию педагогам, участвующим в итоговой аттестации по программам общего и
образования во всех формах, за счет средств областного бюджета. Раньше такую выплату
получали  только  педагогические  работники,  участвовавшие  в  проведении  единого
государственного  экзамена.  Как  пояснила  представитель  департамента  общего
образования области, в 2019 году на обеспечение компенсационных выплат в бюджете
региона  необходимо  предусмотреть  2,4  млн рублей,  из  них  на  новую норму 1,6  млн.
Прогнозируемое  количество  получателей  компенсации  составляет  3  710  человек
(работающих  в  условиях,  приравненных  к  районам  Крайнего  Севера),  8  781  человек
(работающих  в  условиях,  не  отнесенных  к  районам  Крайнего  Севера).  За  один
экзаменационный  день  предлагается  установить  компенсацию,  аналогичную  выплате,
установленной  при  проведении  ЕГЭ (150 рублей  в  день  для  проживающих в  районах
Крайнего Севера, 130 рублей в день для других территорий). Проект закона может быть
принят Думой во втором чтении на ближайшем собрании Думы 22 ноября.

"Пятница", 16.11.2018

Депутаты  Законодательной  Думы  на  заседании  комитета  по  труду  и  социальной
политике  приняли  решение  о  сохранении  бесплатного  проезда  в  общественном
транспорте льготникам региона в 2019 году

Всего на "транспортные" выплаты из областного бюджета в будущем году планируется
направить  около  300  млн  рублей,  сообщает  пресс-служба  облДумы.  Депутаты
единогласно высказались за продление действия закона. Льготники Томской области, как
и  прежде,  будут  получать  из  областного  бюджета  помощь  на  проезд  в  городском,
пригородном  и  регулярном  междугородном  общественном  транспорте.  Речь  идет  о
единых  социальных  проездных  билетах,  социальных  проездных  талонах  и  денежных
компенсациях. Перечень их получателей и порядок предоставления останутся прежними".

Радио Сибирь", Радио "Ретро FM. Томск", Радио России "Томск", 15.11.2018

Глава комитета по соцполитике Л. Глок: "Депутаты комитета единодушно поддерживают
данную  меру  поддержки,  и  этот  год  не  стал  исключением.  Вопрос  о  сохранении
транспортных льгот для пенсионеров очень чувствительный, и на встречах люди часто его
задают.  Для  многих  томских  пенсионеров  бесплатный  проезд  до  своих  дач  или  к
родственникам  существенно  облегчает  жизнь".  Законопроект  будет  рассмотрен  на  25
собрании облДумы 22 ноября. Проект регионального бюджета на 2019 год внесен в Думу
1 октября.  Общие доходы бюджета предлагается установить в объеме 53,48 млрд руб.,
расходы - 54,46 млрд. Дефицит бюджета составит - 976,7 млн руб.
РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 15.11.2018

Депутаты  комитета  по  труду  и  социальной  политике  Законодательной  Думы
Томской  области  поддержали  правки  в  действующий  Закон  "Об  образовании  в
Томской области"

В частности, с 1 января 2019 года в силу вступит федеральный закон, предусматривающий
компенсацию педагогам, участвующим в итоговой аттестации по программам общего и
образования во всех формах, за счет средств областного бюджета. Раньше такую выплату



получали  только  педагогические  работники,  участвовавшие  в  проведении  единого
государственного  экзамена.  Как  пояснила  представитель  департамента  общего
образования области, в 2019 году на обеспечение компенсационных выплат в бюджете
региона  необходимо  предусмотреть  2,4  млн рублей,  из  них  на  новую норму 1,6  млн.
Прогнозируемое  количество  получателей  компенсации  составляет  3  710  человек
(работающих  в  условиях,  приравненных  к  районам  Крайнего  Севера),  8  781  человек
(работающих  в  условиях,  не  отнесенных  к  районам  Крайнего  Севера).  За  один
экзаменационный  день  предлагается  установить  компенсацию,  аналогичную  выплате,
установленной  при  проведении  ЕГЭ (150 рублей  в  день  для  проживающих в  районах
Крайнего Севера, 130 рублей в день для других территорий). Проект закона может быть
принят Думой во втором чтении на ближайшем собрании Думы 22 ноября.

"Пятница", 16.11.2018

Депутаты  Законодательной  Думы  на  заседании  комитета  по  труду  и  социальной
политике  приняли  решение  о  сохранении  бесплатного  проезда  в  общественном
транспорте льготникам региона в 2019 году

Всего на "транспортные" выплаты из областного бюджета в будущем году планируется
направить  296,5  млн  рублей,  сообщает  пресс-служба  облДумы.  Льготники  Томской
области,  как  и  прежде,  будут  получать  из  областного  бюджета  помощь  на  проезд  в
городском,  пригородном и регулярном междугородном общественном транспорте.  Речь
идет  о  единых  социальных  проездных  билетах,  социальных  проездных  талонах  и
денежных компенсациях (размер выплаты составит 200 рублей). Перечень их получателей
и порядок предоставления останутся прежними.

Радио России "Томск", "Авторадио", 16.11.2018, "Выходной", 17.11.2018

ГосДума  РФ  в  конце  сентября  одобрила  поправки  в  закон,  которые  предполагают
повышение пенсионного возраста с 2019 года. Пенсионный возраст повысится на 5 лет:
для женщин он будет наступать в 60 лет, а для мужчин - в 65. Депутаты областной Думы
утвердили  поправки  в  12  областных  законов,  чтобы  сохранить  льготы  и  меры
соцподдержки для мужчин и женщин,  достигших возраста  60 и 55 лет,  независимо от
срока  их  выхода  на  пенсию.  Аналогичные  поправки  утвердили  в  городской  Думе.  ...
Председатель комитета по труду и социальной политике Л. Глок: "Вопрос о сохранении
транспортных льгот для пенсионеров очень чувствительный, и на встречах люди часто его
задают.  Для  многих  томских  пенсионеров  бесплатный  проезд  до  своих  дач  или  к
родственникам  существенно  облегчает  жизнь".  Всего  на  "транспортные"  выплаты  из
бюджета будущего  года региона планируется  направить  296,5 млн руб.  Проект закона
внесен в повестку 25 собрания Думы, которое состоится 22 ноября.

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 16.11.2018

Депутаты Законодательной Думы Томской области приняли решение о сохранении
бесплатного проезда в общественном транспорте льготникам региона в 2019 году

Осенью 2018 года был принят  закон о совершенствовании пенсионной системы в РФ,
который, в частности, предусматривает повышение пенсионного возраста - до 65 лет для
мужчин  и  60  лет  для  женщин.  В  сентябре  в  Томской  области  был  принят  закон  о
сохранении  получателям  региональных  льгот  старше  55-60  лет  всего  объема
соцподдержки, на который они могли претендовать после выхода на пенсию. Депутаты
комитета  по  труду  и  социальной  политике  Законодательной  Думы  Томской  области
единогласно высказались за продление действия закона "О мерах социальной поддержки
отдельных категорий граждан, проживающих на территории Томской области, по оплате
проезда на общественном транспорте"  на 2019 год.  Льготники Томской области,  как и
прежде,  будут  получать  из  областного  бюджета  помощь  на  проезд  в  городском,



пригородном  и  регулярном  междугородном  общественном  транспорте.  Речь  идет  о
единых  социальных  проездных  билетах,  социальных  проездных  талонах  ("дачных")  и
денежных компенсациях (размер выплаты составит 200 руб.). Перечень их получателей и
порядок  предоставления  останутся  прежними.  Всего  на  "транспортные"  выплаты  в
проекте бюджета 2019 года заложено 296,5 млн руб. Глава комитета по соцполитике Л.
Глок: "Депутаты нашего комитета единодушно поддерживают данную меру поддержки, и
этот год не стал исключением. Вопрос о сохранении транспортных льгот для пенсионеров
очень  чувствительный,  и  на  встречах  люди  часто  его  задают.  Для  многих  томских
пенсионеров  бесплатный  проезд  до  своих  дач  или  к  родственникам  существенно
облегчает жизнь".  Законопроект будет рассмотрен на 25 собрании облДумы 22 ноября.
Проект регионального  бюджета  на  2019 год внесен в  Думу 1  октября.  Общие доходы
бюджета  предлагается  установить  в  объеме  53,48  млрд  руб.,  расходы  -  54,46  млрд.
Дефицит бюджета составит - 976,7 млн руб.

Социальная сеть "Вконтакте", "Регион 70", 19.11.2018

Великие имена России

В проект "Великие имена" включились спикер  и депутаты Думы Томской области

О. Козловская,  председатель Законодательной Думы Томской области:  "Это лично мое
мнение, мнение нашей семьи: это должен быть Н. Рукавишников, дважды герой СССР,
человек, который родился на томской земле, который непосредственное отношение имеет
к авиации.  У него есть ряд достоинств,  которые выделяют его.  Он профессиональный
инженер, физик, занимался созданием космических аппаратов. Он дважды был в космосе,
оба  раза  ему  пришлось  оказываться  в  внештатных  ситуациях.  Сибирские  корни,
сформировавшийся в детстве характер позволил ему преодолеть те вызовы, которые перед
ним стояли. Те позиции, которые наша современная космонавтика достигла, вряд ли были
бы возможны без таких людей, как Н. Рукавишников".

"Вести 24 - Томск", 25.10.2018

Л.  Терехов,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области,  руководитель  фракции
ЛДПР:  "Это  мировая  практика  -  называть  инфраструктурные  объекты  именем  людей,
которые внесли большой вклад в развитие страны. Принято считать,  что это усиливает
государственное самосознание. Мы на собрании фракции обсудили этот вопрос. Имена
разные  изучали:  И.  Смоктуновского,  награжден  орденами  и  медалями,  Д.  Менделеев.
Большинством  решено  поддержать  кандидатуру  Н.  Рукавишникова.  Окончательное
решение в этом вопросе необходимо принимать после более полного получения мнения
людей".

"Вести 24 - Томск", 25.10.2018

Е.  Павлов,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области,  член  фракции  ЛДПР:
"Хорошо,  что  в публичном пространстве  этот вопрос обсуждается.  Это место,  которое
является лицом города, лицом региона. Какое имя это лицо будет носить - очень важно.
Внутри фракции возникло несколько разных вариантов,  позиций.  Я считаю, что самой
подходящей  фигурой  является  Д.  Менделеев.  Он  сделал  первое  движение  в  сторону
вектора развития региона. Томская область - это научно-образовательный центр Сибири и
всей России".

"Вести 24 - Томск", 25.10.2018

Томск участвует в конкурсе "Великие имена России"

https://www.google.ru/aclk?sa=L&ai=DChcSEwjV5-DyjeXeAhXHoxgKHTzjCsIYABAAGgJsZQ&sig=AOD64_0g7uZUMStTesjkDDhMsroaFxnHNw&q=&ved=2ahUKEwi5ldvyjeXeAhUIEywKHZpaCdYQ0Qx6BAgHEAE&adurl=


По данным ВЦИОМ,  более  51% опрошенных  жителей  регионов  проведения  конкурса
поддерживают  идею  присвоения  имен  великих  россиян  аэропортам.  Из  них  каждый
второй респондент  считает,  что  выбор имени должен иметь  историческую привязку  к
территории. Согласно концепции проекта, эти имена не заменят, а дополнят официальные
названия  45 аэропортов,  в  том числе  и  нашего  в  Богашево.  На этой  неделе  проходил
второй этап конкурса. В Томске в двух торговых центрах работали волонтеры, которые
рассказывали горожанам биографии людей, выбранных общественниками. До вечера 28
октября у каждого жителя региона есть возможность предложить свой вариант. Для этого
нужно  зайти  на  сайт  проекта  великиеимена.рф.  Потом  начнется  голосование,  по
результатам которого определится тройка лидеров. Из не до 30 ноября предстоит выбрать
победителя. Принять активное участие в конкурсе "Великие имена России" на этой неделе
жителей Томской области призвал и губернатор С. Жвачкин.  С. Жвачкин: "Есть такие
имена,  которые  известны  всему  миру,  за  них  сегодня  уже  идет  такая  битва.  Скажем,
Менделеев,  который  принимал  непосредственное  участие  в  идее  и  открытии  наших
томских университетов 140 лет назад. Честно говоря, он и создал сегодняшний Томск и
Сибирь.  Но я знаю, что за имя Менделеева  борется уже и Тюменская  область,  где он
родился,  и  Санкт-Петербург,  где  он  в  Академии  наук,  и  многие  другие  регионы.  Мы
битвы не боимся, мы в нее вступим, но посмотрим, как решат. Сегодня список из 10 у нас,
много наших земляков. Какой бы выбор ни был, он будет достойный, потому что нам есть
чем гордиться".

"Местное  время.  Воскресенье",  Россия  1,  "Местное  время.  Воскресенье",  Вести  24,
28.10.201

Г.  Немцева,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области,  руководитель  фракции
"Справедливая  Россия":  "Акция  хорошая.  Но эйфория,  которая  вокруг  нее  творится,  я
считаю,  что  это  некий  увод  от  реальности  людей.  Есть  более  насущные  проблемы,
которые людям нужно обсуждать. И политикам, и Общественной палате. Если говорить
об имени томского аэропорта,  мне бы хотелось,  чтобы он носил имя авиастроителя Н.
Камова.  Именно  в  Томске  он  получил  профессиональное  образование.  Второй  по
приоритету - Рукавишников".

"Вести 24 - Томск", 26.10.2018
Н.  Барышникова,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области,  руководитель
фракции  "КПРФ":  "Мы  привыкли  называть  аэропорт  "богашевским".  Раньше  деревню
переименовали в Богашево в честь смотрителя железнодорожного участка С. Богашева.
Вроде  как  имя  у  нашего  аэропорта  есть.  Но  другой  вопрос  -  мы  говорим  о  наших
земляках, которые внесли огромный вклад в развитие нашей территории. И в этой части у
меня возникает две фамилии - это Е. Лигачев и известный космонавт Н. Рукавишников".

"Вести 24 - Томск", 26.10.2018

Время. Томичи. Законы

О.  Козловская:  "В  Стратегии  социально-экономического  развития  региона  мы
заявили цель - до 2030 года сделать Томскую область лучшей по качеству жизни и
комфортности проживания на территории Сибири"

В августе 2018 года председатель Законодательной Думы Томской области О. Козловская
в  своем  выступлении  затрагивает  тему  пространственного  развития  территорий  и
определения стандарта благополучия в регионе. Летом 2018 года был разработан проект
Стратегии  пространственного  развития  РФ  на  период  до  2025  года.  В  качестве
приоритетов  пространственного  развития  указано:  социально-экономическое  развитие
различных  типов  территорий,  реализация  конкурентных  преимуществ  субъектов  РФ.



Данный документ  вызвал  крайне  неоднозначные  оценки  федеральных и региональных
экспертов. О. Козловская: "Мы говорим о создании такой инфраструктуры, которая бы
минимальный  набор  благ  делала  доступным  для  подавляющей  части  населения,
проживающего на территории Томской области". С. Автомонов, председатель комитета
по градостроительству,  инфраструктуре  и  природопользованию Законодательной Думы
Томской области, фракция "Единая Россия": "Это дороги, городская среда, дворы, жилые
здания,  которые  нужно  ремонтировать.  Пространственное  развитие  -  это  и  вопросы
экономики,  производств,  целый  комплекс  мер".  Н.  Барышникова,  депутат
Законодательной  Думы  Томской  области,  руководитель  фракции  КПРФ:  "Мы  имеем
генеральный  план  развития  городов.  Создается  инфраструктура  для  связи  между
крупными  городами,  межрегиональными.  Создается  инфраструктура  для  крупных
предприятий". Самый простой пример - новые микрорайоны - все, что нужно для жизни,
есть. Остаются вопросы транспортной доступности, но и здесь началась серьезная работа.
С. Автомонов: "Мы часто говорим о южной транспортной проблеме. Это сложный узел,
город развивается в южном направлении. Там тоже ведутся работы, 76-й километр, два
транспортных  кольца.  Первое  будет  сочетать  ул.  Мокрушина,  Коларовский  тракт,  ул.
Нефтяную.  Второе  транспортное  кольцо  уже  готовое,  которое  будет  сочетать  ул.
Континентальную, Коларовский тракт, будущий прокол. Этот элемент развязки мы сейчас
видим в строительстве на 76-м километре. Как обсуждают наши специалисты, в будущем
- изменение схемы движения". Перейдем к Стратегии пространственного развития РФ. Г.
Немцева,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области,  руководитель  фракции
"Справедливая  Россия":  "Это  будет  ключевой  документ,  под  который  будет
формироваться  бюджет  на  ближайшие  6  лет.  Это  основной  документ  развития
территории,  деньги,  которые  мы  можем  получить  из  Федерации  на  развитие  нашей
инфраструктуры -  аэропорты,  железные  дороги,  автомобильные магистрали.  То,  с  чем
региональный бюджет не в состоянии справиться". А. Шпетер, депутат Законодательной
Думы  Томской  области,  фракция  "Единая  Россия",  гендиректор  ОАО  "ТДСК":  "В
Градостроительном  кодексе  есть  статья,  которая  называется  "Территориальное
планирование".  У  него  несколько  уровней  -  государственный,  региональный,
муниципалитет.  В  кодексе  написано,  что  надо  определиться  с  территориальным
планированием. Сегодня это до сих пор не сделано". 
Находим  в  Стратегии  Томскую  область.  Отрасли  перспективной  эффективной
экономической  специализации  Томской  области:  лесоводство  и  лесозаготовки,
производство напитков, производство пищевых продуктов, добыча полезных ископаемых,
обработка  древесины.  Таких  пунктов  19.  Где  научно-образовательный  комплекс,
инновационная  деятельность,  особая  экономическая  зона?  Где  строительная  отрасль,
успешно работающая в регионе и за его пределами? С. Автомонов: "Для Томской области
научно-образовательный комплекс - градообразующее. Это инновационные предприятия,
образование, наука. Это вещи в основе развития территории. Форумы, которые проходят,
U-Novus, говорят о том, что Томская область - это площадка для апробирования новых
подходов, методик". Г. Немцева: "При обсуждении в Общественной палате на "круглом
столе" экспертами Стратегия была подвергнута жесточайшей критике. У меня тоже есть
вопросы к  видению правительства  относительно  развития  Томской области.  В Томске
есть университеты, которые входят в топ-100, мы вкладываем в них деньги, привлекаем
сюда студенчество. Из видения правительства Томская область в этом разрезе исчезает.
Мне непонятно, почему не вошел туризм. Потенциал для туризма в Томской области есть.
Сложилось  ощущение,  что  это  делалось  по  старым  лекалам".  А.  Шпетер:  "Если  это
попытка создать элементы территориального планирования на области, это очень хило". 
Г.  Немцева:  "Стратегия  пространственного  развития  должна  гарантировать  каждому
человеку,  который живет в разных участках страны, одинаковый доступ к социальным
услугам, одинаковое благосостояние. Это невозможно". О. Козловская полагает, что пока
не  надо  ломать  копья  вокруг  проекта  Стратегии,  поскольку  он  еще  в  процессе
обсуждения. А большее внимание обратить на майский указ президента и национальные
проекты,  предложенные  В.  Путиным.  О.  Козловская:  "Я  была  на  парламентских
слушаниях  по  бюджету  2019-2021  года  в  Совете  Федерации.  8  президентских
нацпроектов,  для нас это может стать революцией с точки зрения выделения денег на



дорожную  инфраструктуру,  решение  серьезного  вопроса  по  развитию  научно-
образовательного  комплекса,  школьного  образования,  медицины".  Из  выступления  О.
Козловской на 22-м собрании Законодательной Думы Томской области: "По поручению
президента  Федеральное  правительство  ведет  подготовку  12  национальных  проектов
развития России на 6 лет. Главная цель - неуклонное повышение качества жизни россиян,
рост экономики за счет наших конкурентных преимуществ". За последние годы в нашей
стране произошло уплотнение экономического пространства. На 5 % территорий России
производится  свыше  40  %  суммарного  ВРП.  А  на  территории  европейского  севера,
Сибири и Дальнего Востока, составляющих в совокупности 83 % площади государства,
этот  показатель  ниже  30  %.  В  итоге,  колоссальное  неравенство  бюджетов  развития
различных субъектов России.
Н. Барышникова: "Когда мы говорим о бюджете развития, Оксана Витальевна говорила,
что большая разница - бюджет развития Москвы 30 %, бюджет развития Томской области
-  6  %.  Это  типичная  картина  периферийного  капитализма,  когда  идет  развитие  1-2
мегаполисов, а остальная территория - территория добычи сырья и транспортировки. Мы
у себя в Томской области это очень хорошо ощущаем, потому что 70 % налогов уходит в
Федерацию,  а  мы  стараемся  кроить  бюджет,  чтобы  нам  на  что-то  еще  хватило".  Г.
Немцева: "Глобальная задача таких стратегических документов - это неравенство решить.
Я бы сказала, решить это неравенство невозможно, это неравенство можно сгладить". О.
Козловская:  "Сегодня объективно ситуация такова,  что до 70% всего ВВП источников
развития государства формируется за Уральскими горами. Я не думаю, что там всё это
будет свёрнуто и резко направлено на развитие Сибири и Дальнего Востока. Но то, что
крен начал меняться в сторону именно этих территорий, это очевидно, потому что здесь
остаются природные ресурсы. Мы вступили в четвёртую технологическую революцию,
эру  цифровой  экономики.  И  основная  часть  людей,  специалистов,  фирм,  которые
обладают соответствующими ресурсами, возможностями и кадрами, она пока сегодня за
Уралом.  Но  ресурсы  все  остаются  здесь.  Поэтому  сейчас  вопрос  стратегии
пространственного  развития  -  эти  вещи  интегрировать.  Если  здесь  не  будет  людей,
вахтовым методом всё сделать невозможно. Здесь всё равно должны быть люди, даже с
точки зрения геополитического положения". Всем понятно, что исходя из современных
экономических реалий, в ближайшее время вряд ли разительно изменятся межбюджетные
отношения между Москвой и регионами. 
Вернёмся к теме регионального пространственного развития. С. Автомонов: "Программа
по дворовым территориям - это сотни дворов, которые приводятся в полное соответствие.
Это  программа  "Формирование  комфортной  городской  среды".  Это  беспрецедентное
количество средств на дороги - в этом году в Томской области 2,2 млрд рублей. Это и
наши  инфраструктурные  проекты,  и  губернаторская  программа  "Дороги  Томской
области", по которой 525 млн уже какой год губернатор выделяет из областного бюджета,
чтобы мы в районах Томской области имели дороги надлежащего качества. Я недавно был
в Тегульдете,  в Зырянке - таких дорог я в некоторых частях Томска не видел, что мы
увидели  там".  Н.  Барышникова:  "Томская  область  является  примером.  Приходится
выезжать  в  районы,  общаться  с  населением,  вникать  в  проблемы,  которые на  местах.
Конечно,  строительство  дорог  -  это  здорово,  но  проблема  завлечения  молодых
специалистов  в  сельскую местность  как  была,  так  и  остаётся.  Никогда  специалист  из
сферы  образования,  здравоохранения,  культуры  не  приедет  на  территорию,  которая
бесперспективна.  Вопрос  жилья  и  инфраструктуры  стоит  очень  остро".  Г.  Немцева:
"Локальный пример по комплексному подходу к развитию территории мы видим на базе
наших новых микрорайонов в Томском районе - это Северный Парк и Южные Ворота.
Это частичный пример, потому что стратегически всё было спланировано,  и выделены
участки под все социальные объекты - школы, больницы, детские сады с точки зрения
расчётов по численности населения, которое будет проживать. Но отсутствие средств не
дало возможности реализовать это в полном объёме". 
Между тем, А. Шпетер предлагает более глобальное решение в области строительства. А.
Шпетер: "В последнее время у меня такое впечатление, что Томск скатывается на какую-
то обочинку жизни России. Я для себя сделал вывод, что в Томске нет большого проекта,
который был бы интересен всем-всем-всем. Да, есть "ИНО Томск", но он с уклоном на



образование и науку.  А нам,  людям на производстве,  где большие коллективы, нужно
ставить  большие  задачи.  И  такой  проект  в  Томске  должен  быть.  Надо  создать  такой
проект,  где  всем будет  интересно,  всем будет  работа,  и  не  будет нужды выходить  на
улицу,  размахивать  плакатами.  Все  будут работать,  все будут заняты на  благо города.
Такой проект я в инвестиционный комитет Томской области давал - это северо-восточный
обход Томска, строительство транспортно-пересадочного узла, создание агломерации, где
все будут работать. В том числе, можно огромный микрорайон построить между Томском
и  Северском.  Там  был  бы  развлекательный  центр,  перегрузочный  узел,  там  было  бы
сосредоточение всего". С. Автомонов: "Мы видим реальные шаги, реальные мероприятия,
которые происходят на территории субъекта. Это и инфраструктурные проекты, которые
мы финансируем за счёт федеральных средств, это и будущие проекты, которые сегодня
находятся у нас в проработке, например, подготовка к проектной документации на дорогу
Томск  -  Тайга.  В  следующем  году  мы  должны  получить  документацию,  проектную
экспертизу и уже приступить к реализации этого проекта. Элементы пространственного
развития в действии видят люди и очень позитивно на них реагируют". 
Стандарт благополучия в регионе - что это и как его определять, кто это будет делать? О.
Козловская:  "Есть  определённый  набор  критериев:  это  продолжительность  жизни,
качество  образования,  здравоохранения,  комфортности  городской  среды.  Есть  и  очень
объективный субъективный показатель, когда проводится социология, и человек говорит,
что  счастлив  жить  на  территории  Томской  области,  и  его  здесь  всё  устраивает.  Чем
больше таких людей в регионе, тем выше этот индекс с точки зрений оценки власти. Если
говорить об оценке состояния в регионе правительства РФ, то здесь будут немного другие
акценты".  А.  Шпетер:  "Томская  область  -  не  самая плохая в  России по самочувствию
граждан, но и не самая лучшая. Об этом можно сделать выводы из разных публикаций.
Если  сравнить  зарплаты  с  нашими  соседями  недалеко  -  повыше.  Если  смотреть
обеспеченность  квадратными метрами в  целом на  всех  жителей  -  около  24  кв.  м  при
санитарной норме 18, тоже неплохо. Если разделить ВРП на человека, тоже неплохо. Но
до того, чтобы было полное благополучие, конечно, очень далеко". О. Козловская: "Цель
поставлена в Стратегии социально-экономического развития региона. И мы заявили эту
цель - до 2030 года Томскую область сделать лучшей по качеству жизни и комфортности
проживания на территории Сибири. Это очень серьёзная заявка и вызов, и мы планомерно
в этом направлении движемся.  Правда,  аналогичная  ситуация  сегодня  развивается  и  в
других  субъектах  РФ,  поэтому  конкуренция  между  территориями  очень  жёсткая".
Томская  область  высоко  котируется  в  рейтинге  социально-политической  устойчивости
регионов - у нас неплохие экономические показатели. Довольно часто наш регион входит
в число лидеров по комфортности жизни и т.д. Но все мы всегда хотим большего.

"Время. Томичи. Законы", Вести 24, 28.10.2018

На минувшей неделе бюджет детально рассматривался на комитетах Думы. Г.Немцева,
депутат Законодательной Думы Томской области, руководитель фракции "Справедливая
Россия":  "Ранее  мы уже  вносили  свои  предложения  в  согласительную  комиссию.  Мы
понимали, в какую поставлены ситуацию. Сейчас мы ожидаем в очередной раз милости от
Федерации. Двигаться дальше пока не можем". Л.Глок, председатель комитета по труду и
социальной политике Законодательной Думы Томской области, фракция "Единая Россия":
"Критиковать  сейчас  смысла  нет,  поскольку  неизвестно,  каков  будет  окончательный
результат  финансирования  тех  или  иных  госпрограмм".  С.Брянский,  депутат
Законодательной  Думы  Томской  области,  фракция  ЛДПР:  "Мы  не  понимаем  самой
структуры  бюджета".  О.Козловская,  председатель  Законодательной  Думы  Томской
области,  фракция  "Единая  Россия":  "Мы  даже  отнесли  практически  на  месяц
рассмотрение  бюджета  в  первом  чтении".  ...  Заседание  комитета  по  строительству,
инфраструктуре  и  природопользованию.  Первый  вопрос  -  обсуждение  бюджета  на
следующий  год.  Замгубернатора,  начальник  департамента  финансов  А.Феденев  делает
короткий  доклад.  А.Феденев:  "Он  формировался  в  условиях  отсутствия  информации
расходной  по  национальным  проектам  и  неопределенности  финансовой  помощи  из
федерального бюджета, на тот момент, когда мы его вносили".  А.Шпетер: "В прошлом



бюджете  у  нас  была  школа  в  Южных  Воротах.  В  новом  бюджете  этой  школы  нет.
Кредитование  прекратится,  и  школы  не  будет".  О.Козловская:  "Александр  Карлович
поднимает вопрос по Южным Воротам, но не менее остро стоит вопрос по Северному
Парку. Микрорайоны однотипны с точки зрения перспектив развития. Надо, чтобы мы
все-таки посмотрели. 2019-й год хорошо, но и на три года ситуация более-менее понятна".
А.Феденев: "Она более-менее определилась только по исполнению бюджета этого года.
Все упирается в то, что мы доходов не видим. Боюсь, что еще следующий год мы будем
работать  в  штучном  режиме".  Об  этом  же  на  "нулевом"  чтении  бюджета  говорил  и
губернатор  С.Жвачкин.  С.Жвачкин:  "Субъектам  Федерации  до  сих  пор  неизвестны
объемы  поступлений,  которые  регионы  получат  в  рамках  национальных  проектов,
сформированных  во  исполнение  майского  указа  президента  России.  А  это  большие
средства.  Тем  не  менее,  нам  удалось  даже  в  этих  условиях  сохранить  социальную
направленность областной казны. Запланированный объем расходов на социальную сферу
составит 70% от общего объема". 14 ноября, заседание комитета по труду и социальной
политике.  К  Феденеву  снова  несколько  вопросов.  Г.Немцева:  "Какова  позиция
администрации  Томской  области  по  индексации  социальных  выплат?"  Л.Терехов:
"Государственная программа бесплатного оказания медпомощи была недофинансирована
в прошлом году, несмотря на то, что мы давали 200 млн. А она недофинансирована на 700
млн". А.Феденев: "Эта тема имеет спекулятивный эффект. Почти 70 субъектов не могут
обеспечить  эту  программу  госгарантий.  Введенные  нормативы  не  соответствуют  тем
доходам, которые имеют субъекты. Мы вносили предложение более реалистично подойти
к этому вопросу".  Полгода назад в день своей инаугурации президент В.Путин подписал
указ, определяющий национальные цели развития страны на ближайшие 6 лет. И поручил
правительству России представить до 1 октября 2018 года 12 национальных проектов по
следующим направлениям: демография, здравоохранение, образование, жилье и городская
среда, экология, безопасные и качественные автомобильные дороги, производительность
труда  и  поддержка  занятости,  наука,  цифровая  экономика,  культура,  малое,  среднее  и
индивидуальное  предпринимательство,  международная  кооперация  и  экспорт.  Указ
президента  был  воспринят  в  республиках,  краях  и  областях  России  не  просто  с
энтузиазмом.  Этот указ открывал для всех новые возможности решения самых острых
проблем. О.Козловская: "Федеральный бюджет по общему объему на следующий год в
пределах 20 трлн. Общий объем финансовых средств, который выделяется на нацпроекты
на 6 лет, - 9 трлн руб. На первые три года - 2019-2021 - 5,6 трлн". Те регионы, которые
попадают  в  тот  или  иной  нацпроект,  должны  обеспечить  софинансирование  на
беспрецедентно низком уровне - всего 3%. О.Козловская: "По каким-то направлениям эти
условия  будут  меняться.  Де-факто  будет  97  и  3,  но  могут  появиться  дополнительные
условия. Например, выделяется оборудование, но регион должен за свой счет провести
ремонт  помещения,  куда  оно  устанавливается".  Соответственно,  от  регионов  страны
правительство  запросило  заявки  на  участие  в  нацпроектах.  Заявки  были  направлены,
оставалось ждать конкретных цифр федеральной финансовой поддержки. К закату идет
ноябрь,  а  цифр по-прежнему нет.  Л.Глок:  "Правительство эти нацпроекты к 1 октября
представило,  но  теперь  нужно  разложить  по  регионам,  по  ведомствам,  округам". 
О.Козловская: "Цифры должны быть внесены в бюджет, и их должна принять ГосДума
РФ".  Н.Барышникова,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области,  руководитель
фракции КПРФ: "Мои коллеги говорят: зачем рассматривать в бюджет в первом чтении,
если  непонятна  ситуация  с  нацпроектами?"  Г.Немцева:  "За  мою  12-летнюю  практику
первый  раз  такая  ситуация,  когда  бюджет  в  первом  чтении  обсуждать  практически
невозможно.  Он  состоит  только  из  принятых  нами  социальных  обязательств,  и
информации  о  федеральном  финансировании  вообще  нет  никакой".  С.Автомонов,
председатель  комитета  по  строительству,  инфраструктуре  и  природопользованию
Законодательной Думы Томской области, фракция "Единая Россия": "Вопрос обсуждения
проекта  бюджета  всегда  яркий,  эмоциональный.  Это  начало.  Сегодня  есть  ряд
федеральных  программ,  которые  упорядочили  структуру".  О.Козловская:  "Мы  только
часть включим денег по нацпроектам. Потому что очень приличная доля ожидается, что
появится, только в первом квартале 2019 года". В итоге проект бюджета, который должен
пройти  первое  чтение,  выглядит  весьма  скромно  и  основан  только  на  тех  средствах,



которые Томская область может изыскать сама. Доходы - 53,5 млрд руб. Расходы - 54,5
млрд.  Дефицит  -  1  млрд.  Этих  денег  достаточно,  чтобы  закрыть  все  социальные
обязательства Томской области.  Л.Глок:  "Но они не дают возможности на развитие.  В
любой отрасли нужны инвестиции. Это мы ожидаем за счет программы. Говорят, много
денег дадут на дороги, здравоохранение. Хорошо, но мы их еще не видим".  На оплату
пенсий и социальных выплат, даже если в этом году из Федерации деньги не придут, у нас
средств  хватает.  О.Козловская:  "Это  защищенные  статьи  бюджета,  это  уже
предусмотрено. Когда мы говорим о пенсиях, мы понимаем, что Дума приняла решение о
сохранении региональных льгот для людей не только пенсионного, но предпенсионного
возраста. Все эти деньги в бюджете есть. У нас пока в первом чтении не предусмотрены
деньги  на  повышение  МРОТ.  На  согласительной  комиссии  нам  предложения
администрация внесет. Я убеждена, что мы с ними согласимся". С.Автомонов: "Депутаты
уже  подготовили  перечень  своих  предложений  для  обсуждения  на  согласительной
комиссии.  Это  и  внутриквартальные  проезды  к  новым  объектам  социальной  сферы,
которые построены и введены в эксплуатацию. Есть сегодня вопросы по продолжению
программы  "Чистая  питьевая  вода"  на  территории  Томской  области.  А  также  есть
национальный проект "Экология", в котором тоже есть подпрограмма, которая позволяет
финансировать мероприятия по станциям чистой питьевой воды в Томской области. Туда
мы  подготовили  проекты  финансирования  коммунальной  инфраструктуры  в  Томской
области на 244 млн руб." ... Г.Немцева: "У нас есть оптимизм по гарантированным нам 16
млрд  руб.  дорожного  фонда.  И  есть  информация,  что  мы  войдем  в  нацпроект  по
здравоохранению.  Томская  область  -  одна  из  приоритетных,  куда  будет  выделено
значительное  финансирование,  но  объемы  пока  никакие  не  гарантированы".
О.Козловская:  "Думаю,  5-6  млрд  руб.  по  этим  нацпроектам  мы  в  течение  2019  года
должны получить. Но основная часть средств будет приходиться на 2020-2021 годы".  
В конце прошлой недели на сайте администрации региона начала появляться информация
о выделении Томской области средств по ряду национальных проектов. Есть пресс-релиз
о  том,  что  область  получит  из  федеральной  казны  5,4  млрд  руб.  на  развитие
здравоохранения.  Средства  поступят  по  нацпроекту  "Здравоозхранение".  Большая  их
часть  -  свыше  3  млрд  -  пойдет  на  строительство  хирургического  корпуса  томского
онкологического диспансера. А вот информация о том, что Томская область получит 1,6
млрд  руб.  из  федерального  бюджета  на  создание  новых  мест  в  дошкольных
образовательных учреждениях для детей от 1,5 до 3 лет. На федеральные средства у нас
будет открыто 2095 новых ясельных мест. Томская область получит это финансирование в
течение 2019-2021 годов в рамках президентского национального проекта "Демография".
О.Козловская:  "Состоится  Госсовет  по  национальным  проектам.  Сергей  Анатольевич
вошел  в  одну  из  рабочих  групп  по  подготовке  Госсовета,  связанного  как  раз  со
здравоохранением.  Думаю,  это  будет  иметь  определенный  результат".  Г.Немцева:  "В
течение года губернатор и его команда много работали с Федерацией,  правительством,
соответствующими  министерствами.  Получены  авансы  какие-то".  О.Козловская:  "Я
сейчас никакого трагизма не вижу. Идет нормальная, планомерная, но очень тяжелая и
нервная работа. В таком масштабе федеральных денег на развитие региона я за годы своей
работы не видела. Это сравнимо с проектом ОЭЗ по тому объему средств, которые туда
были вложены. А это будет вложено по основным направлениям".

"Время.Томичи.Законы", Губернское ТВ, 19.11.2018

В Государственной Думе

Спикер облДумы О.Козловская высоко оценила уровень научно-практической 
конференции "Московская городская Дума: 1862-1917 гг." и рассказала о 
проведении выездного межпарламентского форума в Томске

Параллельно в столице продолжается подготовка к "круглому столу" на тему правового
сопровождения  Национальной  технологической  инициативы  (НТИ).  Его  проведет  в



Томске с 18 по 21 ноября совместно с областным парламентом Комитет ГосДумы России
по образованию и науке. Председатель столичного парламента А.Шапошников рассказал,
что  за  четверть  века  новейшей  истории  Мосгордумой  принято  более  тысячи  законов.
А.Шапошников: "За эти 25 лет досформирован каркас правовой системы Москвы. Нашим
коллегам, которые работали в предыдущих созывах, было очень непросто, так как было
становление всего законодательного процесса". О.Козловская отметила, что аналогичные
процессы шли в эти годы во всех органах законодательной власти субъектов РФ. Общие
проблемы  депутатам  удавалось  решать,  только  учась  друг  у  друга.  О.Козловская:
"Законодательная  Дума  Томской  области  была  в  десятке  первых  региональных
парламентов, с кем Московская горДума подписала Протокол о сотрудничестве. Причем
произошло это в Томске 5 августа 2011 года. Сегодня у москвичей таких соглашений 37.
И  практически  все  законодательные  собрания  в  ближайший  год  будут  отмечать  свои
юбилеи.  Я  пригласила  московских  коллег  принять  участие  в  праздновании  25-летия
Томского областного парламента, которое состоится в апреле будущего года. Уверена, что
такое общение придаст дополнительный импульс развитию межпарламентских связей".

Параллельно в столице продолжается подготовка к "круглому столу" на тему правового
сопровождения Национальной технологической инициативы. С предложением провести в
Томске  выездной  межпарламентский  форум  выступил  Комитет  ГосуДумы  России  по
образованию и науке. "Круглый стол" пройдет в Томске с 18 по 21 ноября. В выборе места
его проведения, рассказывает О.Козловская, федеральные депутаты сомневались недолго.
О.Козловская: "Начиная с 2016 года Томская область - активный участник Национальной
технологической инициативы, в регионе утверждена соответствующая "дорожная карта".
По  итогам  2017  года  почти  100  высокотехнологичных  компаний  реализуют  более  40
проектов для внедрения на новых рынках НТИ (NeuroNet, HealthNet, AeroNet и AutoNet).
Участником федеральной дорожной карты Marinet  стал проект "Создание и апробация
прототипа  сети  широкополосного  доступа  и  мобильной  связи  морского  базирования"
томского  АО  НПФ  "Микран".  Продолжается  внедрение  цифровых  технологий  в
образовательные программы дополнительного образования на базе детского технопарка
"Кванториум"".  Помимо  этого,  уникальные  наборы  технологических  компетенций
отрабатываются  в  профессиональных  организациях  области  в  рамках  проведения
региональных  и  национальных  этапов  чемпионата  WorldSkills  по  заказу  компаний  IT-
кластера, АПК, здравоохранения.
В  2018  году  ТУСУР и  Сколковский  институт  науки  и  технологий  (Сколтех)  открыли
первый  региональный  центр  компетенций  НТИ  по  Сибирскому,  Уральскому  и
Дальневосточному  федеральным  округам  по  направлению  "Технологии  беспроводной
связи и Интернета вещей". О.Козловская: "Работа "круглого стола" пройдет по 4 секциям.
Первая  будет  посвящена  реализации  проекта  "Кружковое  движение".  Здесь  мы
обязательно  познакомим  гостей  с  разработками  нашего  детского  технопарка
"Кванториум". Тема второй - проект "Университет НТИ 20.35". В Центре компетенций
ТГУ  под  руководством  нашего  депутата  Э.Галажинского  есть  очень  интересные
разработки  в  этом  направлении.  Третья  секция  -  "Нормативное  правовое  обеспечение
Центров компетенций по сквозным технологиям и их интеграция в национальные проекты
"Наука"  и  "Образование".  И  четвертая  будет  посвящена  формированию  региональных
площадок  реализации  НТИ  и  созданию  общего  пространства  инноваций  и  поддержки
изобретательства  в  России".  В  работе  межпарламентского  форума  помимо  депутатов
ГосДумы примут участие представители федеральных министерств и ведомств, ученые и
бизнесмены, ведущие эксперты отрасли.

Красное знамя", 07.11.2018

19  ноября  в  Томске  прошло  совместное  заседание  представителей  комитета
Государственной Думы по образованию и науке и Законодательной Думы Томской
области



Томская  область  может  претендовать  на  статус  пилотного  региона  с  особым
законодательным статусом для поддержки прорывных технологий, создающихся в рамках
Национальной  технологической  инициативы,  сообщила  спикер  Законодательной  Думы
Томской области О.  Козловская по итогам выездного заседания комитета  ГосДумы по
образованию  и  науке.  Национальная  технологическая  инициатива  -  долгосрочная
межведомственная  программа  государственно-частного  партнерства,  направленная  на
развитие новых перспективных рынков на базе высокотехнологичных решений, которые
будут определять развитие российской и мировой экономики через 15-20 лет. Томская и
Новосибирская области выбраны пилотными регионами по реализации стратегии НТИ, в
них будут отрабатываться две разные модели реализации стратегии. В Томской области
модель  предполагает  создание  ассоциации  вузов  и  стартап-комьюнити  вокруг  них  в
качестве  основы  для  инновационного  развития  региона.  19  ноября  в  Томске  прошло
совместное заседание представителей комитета Государственной Думы по образованию и
науке и Законодательной Думы Томской области.  Ключевым пунктом программы стал
"круглый  стол"  "Правовое  сопровождение  НТИ:  состояние,  проблемы,  перспективы",
который прошел в ТПУ. 
О.  Козловская:  "Вырабатывая  законы,  важно  не  проспать  новую  технологическую
революцию. И мы считаем, что одним из "пилотов" (при разработке законодательства в
поддержку  НТИ)  должна  быть  Томская  область.  Здесь  понимают  и  что  такое
инновационная  среда,  и  как  готовить  для  нее  кадры,  и  есть  опыт  по  изменению
регионального  и  федерального  законодательства  для  поддержки  научно-технических
разработок".  Пример  отставания  законодательной  базы  от  требований  НТИ  привел
губернатор Томской области С. Жвачкин - в регионе есть серьезные разработки в области
создания  беспилотного  автомобиля.  Но  выпустить  опытный  образец  на  дороги  не
позволяют действующие правила дорожного движения. Такого рода ограничений очень
много,  утверждает  он.  С.  Жвачкин:  "Для  томичей  законодательные  новации  важны
сегодня как никогда. И раз президент определил Томскую область как пилотный регион в
рамках  НТИ,  то  мы  ждем,  что  и  в  законодательной  сфере  мы  получим  возможность
обкатывать пилотные законотворческие проекты". По мнению члена комитета ГосДумы
по  образованию  и  науке  Д.  Кравченко,  основным  тормозом  на  пути  масштабной
реализации стратегии НТИ являются сроки межведомственного согласования - от 45 до 60
суток  только  на  оформление  экспертной  оценки  профильного  министерства  на
законодательную инициативу. 
В итоге необходимые законы подчас принимаются годами. Д. Кравченко: "У нас долгий
процесс  межведомственного  согласования  и  законодательной  работы.  Уже  можно
утверждать,  что  план  по  исполнению  "дорожных  карт"  федерального  масштаба  по
стратегии НТИ на 2018 год исполнен не будет. Это необходимо менять в корне. И при
этом  -  менять  срочно.  Иначе  регионы  должны  работать  на  свой  страх  и  риск".
Законодательные  механизмы,  которые  позволят  регулировать  отношения  на  еще  не
появившихся  технологических  рынках,  планируется  развивать  в  первую  очередь  в
регионах с высокой долей инновационных компаний. При этом следует учитывать уже
наработанный опыт правового регулирования, считает гендиректор РВК А. Повалко. А.
Повалко:  "Мы  входим  в  такую  зону,  в  которой  очевидных  простых  решений  нет.
Необходимо,  чтобы  кто-то  взял  на  себя  персональную  ответственность.  Мы  в  РВК
используем  механизм  проектного  финансирования,  который  предполагает  точечные
изменения правового поля. Он работает эффективно - человек, который стремится стать
глобальным лидером, готов брать на себя ответственность".  По результатам выездного
заседания комитета ГосДумы по образованию и науке и томской облДумы организаторы
планируют  сформулировать  ряд  предложений,  которые  направят  в  Государственную
Думу, Совет федерации и профильные министерства.

РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 19.11.2018
"Вести-Томск", Россия 1, 19.11.2018



Макариевские чтения

9 ноября в рамках Макариевских образовательных чтений прошли парламентские
встречи "Молодежь: свобода и ответственность"

В формате свободного диалога участники встреч обсудят патриотизм в молодежной среде,
"пространственное развитие"  томской глубинки,  категории свободы и ответственности.
Помимо областных депутатов и духовенства, в парламентских встречах примут участие
политологи  и  социологи  ТГУ,  ученые  других  томских  университетов,  практикующие
педагоги  и  журналисты,  представители  волонтерских  и  общественных  молодежных
организаций, приглашенные эксперты.

"Радио Сибирь", 09.11.2018

...  Как отметила спикер облДумы О. Козловская,  вопросы нравственности и свободы в
молодежной среде остаются крайне актуальными в современном обществе. О. Козловская:
"Вопрос  свободы  и  ответственности  чрезвычайно  важен  на  фоне  событий,  которые
сегодня происходят в мире и в стране. Задача власти - найти сторонников в работе по
созданию условий для воспитания социально ответственных людей, речь идет не только о
молодежи,  а  в  целом об обществе.  Каждый ребенок  воспитывается  в  небезвоздушном
пространстве  -  это  вопрос  взаимоотношений  в  семье,  школе,  во  всей  образовательной
среде. Это вопрос нравственных ценностей, которые существуют в обществе".

Радио Сибирь", 09.11.2018
...  Митрополит  Томский  и  Асиновский  Ростислав  отметил,  что  необходимо  особое
внимание  уделять  созданию  правильных  политических  и  социальных  ориентиров  для
молодого поколения.

РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 09.11.2018

... С.Ильиных, замгубернатора по внутренней политике: "Сегодня Русская православная
церковь - это носитель базовых духовно-нравственных ценностей. И мне кажется, что это
ключевой момент, который в головах у молодых людей нужно создавать. Отношение к
жизни в обществе, отношение к своей роли, ответственность, а не только права, как у нас
зачастую  бывает".  В  обсуждении  приняли  участие  представители  педагогического
профессионального сообщества. По мнению экспертов, если раньше в воспитании детей и
подростков  основную  роль  играли  родители  и  школы,  то  сегодня  с  развитием
информационных технологий они в большинстве своём предоставлены сами себе.

"Служба новостей", Губернское ТВ, 09.11.2018
...  С.Ильиных:  "Уклад  в  обществе  изменился,  и  сегодня  свобода  молодёжи,  свободы
выбора молодёжи принципиально изменила  мотивационную модель у молодых людей.
Сегодня не так просто сказать молодому человеку, что ты должен заниматься этим, или
должен стать тем-то, или делать в жизни такие вещи, а такие не делать".

"Вести-Томск", Россия 1, 10.11.2018

В  Стрежевом  завершены  11-е  образовательные  Макарьевские  чтения.  В  этом  году
мероприятия  были  посвящены  теме  "Молодёжь:  свобода  и  ответственность".  В  акции
приняли участие городские образовательные учреждения и местный приход православной
церкви.  В  зале  -  воспитанники  и  педагоги  детских  садов,  школ,  учреждений
дополнительного  образования,  приходской  воскресной  школы.  В  течение  месяца  они
принимали  участие  в  образовательных  мероприятиях  чтений:  писали  и  защищали
рефераты, доклады, участвовали в конкурсах. А на сцене выступили дети, работы которых
были  признаны  лучшими.  ...  Активные  участники  Макарьевских  чтений,  занявшие
призовые места в конкурсах, получили дипломы и подарки.



"Факт", СТВ, 09.11.2018
9 ноября в рамках Макариевских образовательных чтений прошли парламентские
встречи "Молодежь: свобода и ответственность"

Епископ Колпашевский и Стрежевской Силуан заявил на парламентской встрече в рамках
регионального  этапа  Макариевских  чтений,  что  в  Томской  области  необходима
децентрализация власти и что церковь уже начала движение в этом направлении. Встреча
в  областной  администрации  9  ноября,  как  и  сами  чтения,  была  посвящена  проблеме
"Молодёжь: свобода и ответственность". Видеотрансляция велась на сайте администрации
региона.  Епископ  Силуан  выступил  с  объемным  докладом,  в  котором  выразил
обеспокоенность стратегией региона в "отношении глубинки", которая ему непонятна и в
которой  ему  видится  сугубо  экономический  интерес  ради  него  самого,  а  не  ради
формирования  комфортной  среды  обитания.  Епископ  обратил  внимание  на
непрекращающийся отток молодежи, не понимающей ценности неиндустриальной жизни,
в областные и федеральные центры и указал на необходимость создавать инфраструктуру
на местах для обучения, получения качественной медпомощи и улучшения транспортной
доступности  территории.  Пока  ситуация,  по  мнению  владыки,  не  способствует  тому,
чтобы люди оставались в области.  ...  Парламентский спикер О. Козловская  в ответ на
выступление  епископа  Силуна  высказалась,  что  хоть  это  и  был  "крик  души",  ничего
поделать с концентрацией людей и ресурсов в крупных городах нельзя - таков уж мировой
опыт.

Социальная сеть "В контакте", "Жесть Томска", 12.11.2018

На площадке областной Думы в рамках XI Макариевских образовательных чтений
прошли парламентские встречи по теме "Молодежь: свобода и ответственность"

Макариевские  чтения  в  Томске  традиционно  предшествуют  большим Рождественским
чтениям  на  площадке  Федерального  Собрания  в  Москве,  тема,  по  которой  прошла
дискуссия  в  Томске,  обязательно  прозвучит  и  на  высоком  уровне.  О.Козловская,
председатель областной Законодательной Думы: "Проблема свободы и ответственности
молодежи никогда не стояла так остро, как сейчас. Она чрезвычайно важна на фоне тех
событий, которые происходят в мире, и на фоне трагедии в Керчи. Мы понимаем, что
задача  власти  -  найти  сторонников  в  работе  по  созданию  условий  для  воспитания
социально  ответственных  людей.  Ребенок  воспитывается  не  в  безвоздушном
пространстве, это вопрос взаимоотношений семьи, школы, образовательных организаций,
вопрос  тех  нравственных  ценностей,  которые  существуют  в  обществе".  По  мнению
О.Козловской,  перед  депутатским  корпусом  стоит  задача  понять,  что  нужно
законодательно  отрегулировать,  чтобы  достойно  ответить  на  поставленные  перед
обществом  вызовы.  Понять,  достаточно  ли  поддержки  оказывается  семье,
образовательным,  а  также  некоммерческим  организациям.  Может  быть,  большей
поддержки со стороны власти требует волонтерское движение? О.Козловская: "Областная
Законодательная  Дума  еще в  2005  году приняла  закон,  который определил  признание
людей,  занимающихся  благотворительностью  и  милосердием.  Много  представителей
молодежи оказывают помощь тем, кто нуждается, но об этом нигде не рассказывается. И
эти подходы, ценности близки как государству, так и церкви. Мы живем в таком мире, где
слишком много опасностей и искушений, и нам надо всем вместе уметь на эти вызовы
отвечать". 
Почему  одни  представители  молодежи  способны  к  состраданию  и  готовы  помогать
нуждающимся, а другие, наоборот, тяготеют к совершению самых жестоких поступков?
Октябрьская трагедия в Керчи показала:  общество стоит перед новым вызовом, и надо
срочно  искать  пути  решения  проблемы.  С.Ильиных,  замгубернатора  по  внутренней
политике:  "Произошли  ключевые  трансформации  в  общественном  устройстве,  это
коснулось  и  молодежи.  Еще  четверть  века  назад  детей  воспитывали  родители,  на
определенном этапе подключалась школа, а также общественные организации, пионерия



и  комсомол.  Телевидение  содержало  набор  просветительских  и  воспитательных
программ,  и  с  каналами  получения  информации  подрастающим  поколением  все  было
относительно  понятно.  Сегодня  уклад  другой,  любой  молодой  человек  получает
информацию  мгновенно  из  любых  источников,  и  контролировать  этот  процесс
невозможно".  По  мнению  экспертов,  свобода  выбора  принципиально  изменила
мотивационную  модель  молодых  людей.  Сегодня  их  трудно  заставить  делать  то,  что
молодежи  не  интересно.  В  этих  условиях  необходимо  донести  до  подрастающего
поколения  приоритетные  ценности,  и  в  этом  важная  роль  отводится  общественным
институтам,  молодежным  организациям  и  церкви,  которая  выступает  одним  из
инициаторов  Макариевских  чтений.  Ведь  в  сознании  большей  части  общества  РПЦ  -
прежде всего носитель базовых духовно-нравственных ценностей. 
Ростислав,  митрополит  Томский  и  Асиновский:  "Вопросы,  связанные  с  молодежью,
являются  ключевыми  как  в  повестке  дня  государственной  власти,  общественных,
образовательных организаций, так и нашей церкви. Какое будущее ждет нашу страну и
регион, зависит от того, какой выбор сделают наши молодые люди. Мы живем в мире, где
всегда  идет  противостояние  света  и  тьмы,  добра  и  зла,  об  этом  всегда  напоминает
православная  церковь  и  дает  ориентиры,  чтобы  сделать  правильный  выбор,  который
сделает жизнь молодых людей насыщенной и счастливой, и чтобы в итоге процветало и
государство, и наш народ". В формате свободного диалога участники дискуссии обсудили
такие темы, как патриотизм в молодежной среде, "пространственное развитие" томской
глубинки,  подискутировали  о  категориях  свободы  и  ответственности  как  ценностей
молодежи.  Представители  педагогического  сообщества  представили свое видение роли
образовательных  учреждений  в  воспитании  чувства  ответственности  за  реализацию
свободы личности. Помимо областных депутатов и духовенства в парламентских встречах
приняли участие ученые томских университетов, педагоги и журналисты, представители
волонтерских  и  общественных  молодежных  организаций.  Завкафедрой  социологии
философского  факультета  ТГУ  В.Кашпур  поделился  итогами  исследований,  которые
провел  большой  коллектив,  включающий  не  только  социологов,  но  и  лингвистов,
психологов,  специалистов  по IT-технологиям.  Специалисты изучили,  что  происходит с
участниками праворадикальных групп, закрытых по решению суда, на примере одной из
ключевых групп, насчитывающей 74 тысячи участников. 
После  закрытия  группы  участники  "перетекли"  в  более  чем  сотню  групп
праворадикальной  тематики  и  близких  к  радикализму.  В.Кашпур:  "Формально  они
перестают  подпадать  под  критерии  экстремистского  контента.  Они  говорят  на  более
умеренном  языке,  но  сохраняют  прежнюю  идеологию.  Закрыть  группу  -  не  решение
проблемы. Этот кейс может служить основой для размышления и в других сферах". Эти
вопросы волнуют и федеральных парламентариев. Гостем и участником парламентских
встреч  стал  также  депутат  ГосДумы  О.Быков,  представляющий  в  федеральной
законодательной  власти  наряду  с  Алтайским  краем  и  Республикой  Алтай  Томскую  и
Кемеровскую области.  О.Быков: "Мир многоаспектен,  он усложняется  с  каждым днем.
Видим,  какой  рывок  делает  не  только  наша  страна,  но  и  весь  мир  в  развитии
информационных технологий и цифровизации. Особое значение имеет интернет, видим,
насколько  часть  реального  мира  переходит  в  виртуальное  пространство.  На
законодательном  уровне  обсуждаются  предложения  по  противодействию
распространению опасной информации,  по безопасности  интернета,  в  частности,  такие
как  создание  кибердружин  в  РФ,  профилактика  противоправного  поведения  и  или
распространения противоправной информации в интернете.  Реакции только со стороны
органов власти недостаточно, само общество тоже должно быть активным".

"Пятница", 16.11.2018

В.Кашпур, завкафедрой социологии философского факультета ТГУ: "Принял участие в XI
Макариевских чтениях.  Я рассказывал об исследовании контроля онлайн-пространства.
Сегодня  меняются  основания  социального  взаимодействия,  из  иерархических  они
становятся  сетевыми.  В  этой  связи  традиционные  бюрократические  методы  контроля
теряют  свою  эффективность.  Например,  запрет  на  распространение  информации



позволяет, с одной стороны, блокировать представителей экстремистских сообществ, но, с
другой стороны, он одновременно способствует популяризации радикальной идеологии.
Поэтому нужно понимать, как распространяется информация в Сети, а также при каких
условиях идеи трансформируются в действия, аналогичные керченскому инциденту".

"Томские новости", 16.11.2018

Новые назначения     

Заслуженный строитель России, депутат Законодательной Думы Томской области С.
Звонарев стал новым руководителем областного Союза строителей

На  расширенном  заседании  Союза  строителей  Томской  области  избран  новый
руководитель отраслевого регионального объединения. Им стал депутат Законодательной
Думы  Томской  области  С.  Звонарев.  Как  сообщает  обладминистрация,  он  сменил  Б.
Мальцева,  возглавлявшего Союз на протяжении семи лет и покинувшего этот пост по
собственной инициативе.

Портал obzor.westsib.ru, Портал ТОМСК.РУ http://tomsk.ru/, 24.10.2018
"Радио Сибирь", "Служба новостей", Губернское ТВ, 24.10.2018
Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 24.10.2018
РИА Томск http://www.riatomsk.ru/, 24.10.2018
Радио "Ретро FM. Томск", 24.10.2018

С.Звонарёв избран новым президентом Союза строителей Томской области

С.Звонарёв избран новым президентом Союза строителей Томской области.
На  расширенном  заседании  Союза  строителей  Томской  области  избран  новый
руководитель отраслевого регионального объединения. Им стал заслуженный строитель
России,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области  С.  Звонарев.  Он  сменил  Б.
Мальцева,  возглавлявшего  Союз  на  протяжении  7  лет  и  покинувшего  этот  пост  по
собственной инициативе. Б. Мальцев: "В Союзе я вместе с вами отработал 7 лет. Примите
от меня искренние слова благодарности за совместную работу. Недавно мне исполнилось
80 лет, и я считаю, что для руководителя важно уйти вовремя, уступив место молодым и
сильным профессионалам. Готов оказывать помощь в любом качестве". Вице-губернатор
Томской  области  по  строительству  и  инфраструктуре  Е.  Паршуто:  "За  Борисом
Алексеевичем закрепилось уже много эпитетов. Его называют человеком-легендой. Этот
человек, который имеет отношение ко многим объектам, построенным в Томской области.
Я благодарю его за все, что он сделал для региона и еще сделает в качестве наставника,
которым он останется для нас, последующих поколений томских строителей, навсегда".
Свою  профессиональную  деятельность  Б.  Мальцев  также  продолжит  в  качестве
действительного  члена  ученого  совета  ТГАСУ  и  профессора  кафедры  технологии
строительного производства данного вуза.

"Факт", СТВ, 25.10.2018
Портал Novo.News http://novo.tomsk.ru/, 24.10.2018
Областной  депутат,  президент  саморегулируемой  организации  Ассоциации  "Томские
строители"  г.  Томска  и  Томской  области  Е.Собканюк  поблагодарила  экс-президента
Б.Мальцева за помощь. Е.Собканюк: "Мы все знаем, что можем получить у вас поддержку
по любому вопросу и в любое время суток.  Уверена, что и дальше томские строители
будут тесно взаимодействовать с признанным лидером отрасли". Председатель комитета
по  экономической  политике  Законодательной  Думы области,  ректор  ТГАСУ В.Власов
поддержал  коллегу.  В.Власов:  "Борис  Алексеевич  -  мой  наставник,  мой  учитель  и
консультант по многим вопросам. С ним мы часто обсуждаем многие вопросы развития
строительства,  строительных наук.  Уверен,  что с  Борисом Алексеевичем мы и дальше
будем  сотрудничать  в  стенах  нашего  университета,  он  избран  членом  ученого  совета



ТГАСУ,  а  также  будет  работать  профессором  на  кафедре  технологии  строительного
производства  строительного  факультета".  Кандидатуру  С.Звонарева  в  качестве  своего
преемника предложил сам Б.Мальцев. С.Звонарев: "Благодарю всех коллег за оказанное
доверие.  Намерен  сделать  все  возможное,  что  от  меня  зависит,  для  развития
строительного  комплекса  в  Томской  области,  надеюсь  на  помощь,  конструктивную
критику и поддержку коллег".

"Пятница", 26.10.2018

Завотделением  асиновской  больницы  Г.  Копылова  стала  депутатом
Законодательной Думы Томской области

На собрании облДумы свой мандат получила депутат Г.Копылова, которая заняла место
Ю.Калинюка.  Его  в  августе  этого  года  назначили  на  должность  руководителя
департамента профессионального образования Томской области.

"Вести-Томск",  Россия  1,  "Служба  новостей",  Губернское  ТВ,  "Вести  24  -  Томск",
25.10.2018

Работа депутатов в муниципальных образованиях

В  октябре  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области  Л.Глок  посетил
Бакчарский район с рабочим визитом

Л.Глок  побывал  в  образовательных  учреждениях  района  и  убедился,  как  работают
программы,  на  которые  были  выделены  средства  из  депутатского  фонда.  Депутат
осмотрел заложенные год назад школьные сады в Поротниковской школе и Бакчарском
центре помощи детям, оставшимся без попечения родителей, проверил функциональность
станции водоочистки в Большегалкинской школе, прошел по воскресной школе Бакчара,
где  недавно  были  проведены  отделочные  работы.  Л.Глок  подвел  итоги  проделанной
работы за 9 месяцев 2018 года и поделился планами. Л.Глок: "2018 год был непростым,
что  связано  с  погодными  условиями,  не  позволившими  аграриям  провести
сельскохозяйственные  работы в  запланированном  объеме,  это  наложило  определенный
отпечаток на работу администрации Томской области в целом. Тем не менее, основные
задачи  были  выполнены,  хотя  в  условиях  финансовой  ситуации  выполнить  что-либо
задуманное и заложенное в бюджете, было сложно. Однако удалось продолжить работу
программы  "Бюджетный  дом"  и  выделить  средства  на  строительство  двух  домов  в
Бакчарском районе. 
-  В  Парбиге  строится  двухквартирный  дом,  он  рассчитан  на  молодых  специалистов
бюджетной сферы. В Бакчаре возводится двухквартирник, который предназначен только
для  медработников.  Учитывая  огромный  дефицит  в  кадрах,  прежде  всего  в
здравоохранении,  это жилье -  капля в море. Поскольку идет смена поколений во всей
бюджетной  сфере,  многие  специалисты  уже  выработали  свой  ресурс  и  уходят  на
заслуженный  отдых,  нехватка  кадров  остро  ощущается  во  всей  бюджетной  сфере.  И
сегодня  одна  из  главнейших  задач  власти  -  создать  привлекательные  условия  для
молодого специалиста на селе. Программа "Бюджетный дом" была запущена в 2017 году.
Первыми  освоить  пилотный  проект  выпала  честь  Молчановскому  и  Тегульдетскому
районам.  Бакчарский  и  Первомайский  район  получат  бюджетное  жилье  в  этом  году.
Программу  можно  усовершенствовать  и  предусмотреть  такие  условия,  например,  как
предоставление  молодому  специалисту  возможности  вложить  свои  средства  в
собственное  жилье.  Но  программа  "Бюджетный  дом"  необходима  для  села  и  будет
развиваться и в дальнейшем.
-  Сегодня  одними  из  приоритетных  направлений  являются  чистая  вода  и  дороги.  С
П.Яврумяном мы начали эту работу в Кривошеинском районе. В первую очередь - это
обеспечение фильтровальными установками образовательных учреждений. В Бакчарском
районе фильтровальные установки появились в 2017 году именно в школах - в Парбиге, в



Вавиловке  и  Поротниково.  Вскоре  жители  и  сами  оценили  преимущество  очистных
установок, когда из не очень чистой воды можно получить качественную питьевую воду.
Сегодня в России самые крупные запасы чистой воды, а мы употребляем в пищу грязную
воду.  80% всех заболеваний населения  происходит  от  некачественной плохой воды. В
этом году установку по очистке воды поставили в Большегалкинской школе.  Сельчане
довольны - ученики школы употребляют чистую питьевую воду, население набирает эту
воду домой, люди поняли вкус качественной воды. Хочется отметить, что наконец-то в
Бакчаре  завершена  работа  по  запуску  водоочистной  станции,  теперь  большая  часть
населения районного центра будет обеспечена чистой водой".

"Бакчарские вести", Бакчарский район, 03.11.2018

В поселке Шпалозавод Парабельского района оборудована новая уличная детская
спортивно-игровая площадка 

Её  появление  стало  возможным  благодаря  поддержке  депутата  областной  Думы
В.Оглезнева.  В феврале 2018 года он побывал в  Парабельском районе в рамках серии
выездных заседаний  Совета  регионального  парламента  "О реализации  федерального  и
областного законодательства  в сфере физической культуры и спорта в муниципальных
образованиях  Томской  области".  Он  посетил  крытый  хоккейный  корт  Парабельской
ДЮСШ,  мини-стадион  на  территории  Парабельской  гимназии,  встретился  с  главами
поселений  и  инструкторами  по  спорту  района.  С.Абдрашитова,  глава  Нарымского
сельского  поселения:  "Виталий  Васильевич  побывал  и  в  Нарыме.  Мы  обсудили
эффективность работы регионального закона о спортинструкторах по месту жительства и
в  целом  разговорились  о  состоянии  спорта,  спортивных  сооружений  в  сельском
поселении. Я вышла с просьбой помочь приобрести нам детскую площадку спортивного
плана  в  п.  Шпалозавод.  Небольшая  детская  площадка  в  посёлке  есть,  а  стадиона
спортивных уличных тренажёров  нет,  хотя  ребятишки  дружат  со  спортом.  В.Оглезнев
сразу проникся нашей идеей и поддержал её.
В.Оглезнев  на  протяжении  многих  лет  он  уделяет  серьёзное  внимание  развитию  как
массового спорта,  так и содействию молодым талантливым спортсменам. В апреле при
спонсорской помощи депутата спортсмены Томской области приняли участие и заняли
призовые места в Чемпионате и Первенстве Европы по киокусинкай, которые состоялись
в  г.  Ереване.  Оказал  В.Оглезнев  помощь  в  организации  и  проведении  Всероссийских
соревнований  по  самбо  среди  студентов  в  г.  Томске.  Инициатива  главы  Нарымского
сельского  поселения  была  поддержана  областным  депутатом,  и  на  её  реализацию
выделено 114 тыс. рублей. Оборудование площадки администрация поселения закупила в
Томске и сама организовала доставку до места. В сентябре территорию будущей игровой
площадки около сельского Дома культуры огородили новеньким заборчиком. А в октябре
установили игровые элементы. С.Абдрашитова: "Появление игровой площадки позволит
ребятам  с  пользой  проводить  свой  досуг,  ведь  малые  архитектурные  формы,  которые
здесь  установлены,  выполняют  не  только  развлекательную  функцию,  но  и  позволяют
детям развиваться физически".

"Нарымский вестник", Парабельский район, 09.11.2018

В  октябре  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области  Л.Глок  побывал  в
Бакчарском районе с рабочим визитом

Л.Глок лично посетил образовательные учреждения и убедился, как работают значимые
областные  программы  на  местах.  Одной  из  основных  программ  депутата  стала
"Сибирский школьный сад",  ориентированная на здоровое питание школьника.  В 2017
году Л.Глок обратился к директорам школ нашего района с предложением реализации
образовательного  проекта  "Сибирский  школьный  сад".  Депутат  сумел  убедить
представителей образовательной сферы в значимости возрождения традиций школьного
садоводства.  Состоялся  конструктивный разговор  с  начальником отдела образования  и



директорами  школ  района  о  положении  дел  в  образовании,  был  затронут  актуальный
вопрос о приобщении учеников к труду, в том числе при разбивке пришкольных плодово-
ягодных  садов  и  дальнейшем  уходе  за  ними.  Развитие  проекта  направлено  и  на
возвращение  трудового  воспитания  в  школы.  Л.Глок:  "Благодаря  этой Программе,  мы
комплексно решаем сразу несколько вопросов. Обеспечиваем школы экологически чистой
плодово-ягодной продукцией.  Приобщаем детей к трудовому воспитанию и бережному
отношению  к  природе.  Кроме  того,  излишки  ягод  и  фруктов  можно  сдавать  на
производства,  укрепляя материальную базу школы".  Программу "Сибирский школьный
сад"  активно поддержали и другие депутаты Законодательной Думы Томской области.
Л.Глок предположил, что такие сады при школах могли бы перерасти в питомники для
выращивания саженцев сливы, вишни и яблони для местного населения. ...

"Бакчарские вести", Бакчарский район, 10.11.2018

На прошлой неделе спикер облДумы О.Козловская посетила Первомайский район,
чтобы  оценить  ход  реализации  закона  о  персонифицированном  финансировании
дополнительного образования

Томская  область  с  1  сентября  2018  года  вступила  в  пилотный  проект  по
персонифицированному  финансированию  дополнительного  образования.  В  число
муниципальных  образований,  которые уже  начали  выдавать  сертификаты  с  денежным
наполнением,  попал  и  Первомайский  район.  Чтобы  посмотреть,  как  нововведение
претворяется  в  жизнь,  Причулымье  на  этой  неделе  посетила  председатель
Законодательной Думы Томской области О.Козловская. О.Козловская: "В этом году для
этого должна пройти инвентаризация всех направлений и кружков, которые у нас есть. И
должны  быть  определены  наиболее  эффективные  из  них.  Надо  понять,  сколько  такая
услуга может стоить. Для населения, прежде всего, сельской местности, как правило, это
всё бесплатно. Но это всё имеет свою цену, и за это платит бюджет. Для нас очень важно,
чтобы  в  первую  очередь  развивались  те  направления,  которые  будут  определять
конкурентоспособность  ребёнка  в  дальнейшей  жизни".  В этом смысле Первомайскому
району есть,  чем гордиться:  два крупных учебных заведения -  Центр дополнительного
образования  для  детей  и  Детская  школа  искусств  -  разработали  образовательные
программы, которые помогут развить у ребёнка все его таланты, и уже привлекли более
600  сертификатов.  Одним  из  самых  востребованных  направлений  уже  несколько  лет
остаётся  робототехника.  Число  ребят,  желающих  изучать  основы  конструирования  и
программирования, растёт из года в год. 
Преподаватель  по  робототехнике:  "У  нас  есть  проблема  -  12  наборов  роботов  нужно
делить на 40 детей". Персонализированная система финансирования в перспективе может
решить проблему нехватки материальной базы, ведь средства будут приходить вместе с
детьми.  О.Козловская  посетила  культурно-досуговый  центр  "Чулым",  где
поинтересовалась  у  культработников  положением  дел  с  выплатой  зарплаты.
О.Козловская:  "Изменения  в  зарплате  почувствовали?"  Работник  КДЦ  "Чулым":
"Безусловно, за последние два года. Разговариваем с коллегами из области, что здорово,
что  у  нас  есть  такие  потрясающие  законы,  что  теперь  мы  хорошо  зарабатываем,
достаточно.  В  коллективе  это  хорошо  воспринимается.  Наконец-то,  мы  можем  себе
позволить и отдохнуть куда-то съездить, и дома что-то наладить". О.Козловская отметила,
что учреждения культуры обладают необходимой материальной базой и площадями для
предоставления образовательных услуг. Однако пока остаются вне поля действия закона о
персонифицированном финансировании дополнительного  образования.  Спикер  считает,
что ситуацию необходимо исправлять. На практике появление новых игроков на рынке
дополнительного образования позволит создать в этой сфере конкуренцию, которая,  по
мнению законодателей, приведёт к росту качества оказываемых услуг и их разнообразию.
Главное,  что  дополнительное  образование  в  Томской  области  по-прежнему  остаётся
бесплатным.



"Провинциальные вести", Первомайский район, 10.11.2018

Председатель областной Думы О.Козловская посетила Бакчарский район с рабочим
визитом

Поддержка семейных ферм в будущем году сохранится.  Об этом заявила председатель
областной  Думы О.Козловская  во  время  рабочего  визита  в  Бакчарский  район.  Спикер
облДумы вместе с депутатами округа осмотрела два хозяйства, которые получили грант в
этом году. Ферма В.Набеева стала первой, которую осмотрели представители областной
власти.  Помещение  на  100  голов  уже  практически  готово,  проведено  водоснабжение,
электричество.  В.Набеев,  фермер:  "60% средств областного гранта,  40% -  собственных
средств. Весь проект на 23 млн, уже большая часть сделана, осталось скот закупить". В
этом году областной грант (почти 17 млн рублей) получила ещё одна семейная ферма из
Бакчара - хозяйство М.Аракеляна. На эти деньги он восстановил старое здание коровника,
закупил герефордов. Всего он планирует построить 3 фермы, добавив к гранту ещё около
11 млн собственных и кредитных средств. Новые производства в селе влекут за собой и
создание новых рабочих мест. 
О.Козловская:  "На следующий год поддержка этого направления по семейным фермам
должна  быть  сохранена.  Было  в  этом  году  120  млн,  пока  120  млн  предусмотрено  в
бюджете  2019  года".  На  следующем  собрании  областная  Дума  будет  рассматривать
возможность  выделения  дополнительных  средств  на  развитие  сельского  хозяйства,  в
частности, на переоборудование молочных производств. Также О.Козловская осмотрела
строящийся "бюджетный дом". Их возводят по губернаторской программе в райцентре и в
селе Парбиг. С.Ревера, глава Бакчарского района: "В Парбиге планируем в бюджетный
дом  поселить  одного  работника  здравоохранения  и  одного  работника  образования.  В
Бакчаре думаем отдать оба под врачей, потому что это сегодня очень важно. Специалисты
должны  в  село  приезжать  и  обеспечиваться  жильём".  На  строительство  домов  было
выделено  10  млн  рублей.  Ещё  один  важный  социальный  проект  -  открытие  станции
водоочистки, которая обеспечит чистой водой всех жителей Бакчара.

"Вести 24 - Томск", "Вести-Томск", Россия 1, 13.11.2018
"Вести-Томск", Россия 1, 13.11.2018

Спикер  Законодательной  Думы  Томской  области  О.Козловская  побывала  в
Первомайском районе с рабочим визитом

Рабочая поездка спикера в сопровождении главы района И.Сиберт началась с посещения
Первомайской  школы,  где  идёт  капитальный  ремонт.  Председатель  облДумы
ознакомилась  с  ходом  строительных  работ,  которые  начались  в  марте.  Стоимость
капремонта по контракту составляла 69 млн руб., завершить его планировалось 1 августа.
Работы затянулись по объективным причинам: в ходе ремонта были выявлены скрытые
дефекты здания. Пришлось укреплять фундамент, вследствие чего ремонт внутри школы с
мая по август был приостановлен.  С учётом дополнительных работ затраты на ремонт
школы возросли  на  2  млн руб.  и  составляют 71 млн руб.  В настоящее  время ведутся
отделочные  работы.  Капремонт  планируют  завершить  в  декабре.  Участники  встречи
говорили с  областным депутатом  о  предстоящем  оснащении  школы оборудованием,  о
необходимости  обеспечить  школьные  автобусы  местами  в  гаражных  блоках.
О.Козловская ознакомилась с тем, как реализуется первый этап газификации райцентра.
Шёл разговор о выделении бюджетных средств на строительство газопроводной сети в
райцентре на следующий год (второй этап газификации). 
В  беседе  с  работниками  культуры  Оксана  Витальевна  говорила  о  необходимости
увеличения  доходной  части  в  этой  отрасли.  В  частности,  о  зарабатывании  денежных
средств  оказанием  услуг  дополнительного  образования.  По  словам  О.Козловской,  в
скором времени все  дети и подростки  от  5 до 18 лет будут получать  сертификаты на
оплату  услуг  допобразования.  В  этой  программе  смогут  участвовать  и  учреждения
культуры,  предлагая  занятия  в  творческих  объединениях,  кружках.  Уже  сейчас



необходимо начать  работать  в этом направлении.  Именно ознакомление с реализацией
федерального проекта по развитию дополнительного образования было основной целью
визита председателя областной Думы. В числе нескольких районов области Первомайский
является  пилотной  территорией  по  апробации  новых  механизмов  финансирования
дополнительного  образования.  В  Первомайском  районе  по  новой  модели  работают  5
объединений ЦДОД, одна секция ДЮСШ, ДШИ. В пилотный проект вошёл и кружок
"Робототехника" при ЦДОД, с руководителем которого побеседовала О.Козловская. 
Воспитанники  С.Федоринова  не  раз  становились  победителями  Кубка  губернатора  по
робототехнике,  в  этом  году  на  соревнованиях  заняли  второе  место.  Хотя,  по  словам
педагога, материальная база объединения оставляет желать лучшего. В нём занимаются 40
ребят, а наборов для сборки роботов всего 12. Дети не успевают завершить свои проекты.
У соседей - асиновцев, к примеру, материальная обеспеченность по этому направлению
лучше.  Подводя  итог  встречи,  Оксана  Витальевна  отметила,  что  Первомайский  район
занимает  лидирующие  позиции  в  дополнительном  образовании.  В  новых  условиях
необходимо  выбирать  наиболее  эффективные  пути  его  развития.  В  первую  очередь
должны  развиваться  направления,  которые  будут  определять  конкурентоспособность
ребёнка в дальнейшей жизни. В ходе визита О.Козловская также провела личный приём
граждан в приёмной партии "Единая Россия". Состоялась и встреча с главами сельских
поселений, районными депутатами, на которой шёл разговор о формировании областного
бюджета на будущий год и были подведены итоги нынешнего года.

"Заветы Ильича", Первомайский район, 17.11.2018

Депутат Законодательной Думы Томской области, член фракции "Единая Россия"
Б.Мальцев побывал в Кожевниковском районе с рабочей поездкой

Депутат посетил районную больницу. Б.Мальцев: "Считаю, самое главное, что мы можем
сделать в районе - это запустить больничный корпус. Большой объем работ уже сделан,
все соответствует современным нормам и стандартам, но остались мелочи, без которых
ввести  в  эксплуатацию  стационарное  отделение  невозможно.  Я  принял  на  себя
обязательство: с представителем подрядной организации обсудить основные проблемы и
сложности при завершении строительных работ и постараться найти пути их решения".
Б.Мальцев также посетил объект малого бизнеса - торговый центр фирмы "Вариант", где
встретился с индивидуальным предпринимателем, председателем Общественного совета
В.Колмаковым.  Совершили  экскурсию  по  магазину,  познакомились  с  ассортиментом
товаров и новой площадкой для продажи строительных материалов. По мнению депутата,
в торговом центре преобладает главный критерий - соотношение цены и качества товаров,
а  это  важно  для  населения  района.  Обсудили  с  предпринимателем  и  вопросы
привлекательности  сельских  территорий.  Б.Мальцев  отметил,  что  в  последние  годы
многое  уже сделано.  Построены и отремонтированы школы:  Апталинская,  Зайцевская,
Текинская,  Чилинская,  КСОШ  N2,  детский  сад  в  Кожевникове.  Однако,  по  мнению
депутата, для устойчивого развития населенных пунктов не хватает крупных инвесторов.
Самое рациональное направление - строительство жилья. Для этого необходимо создать
все  условия:  спроектировать  новый  микрорайон,  обеспечить  отвод  участков  под
застройку, создать инженерную инфраструктуру. Также нужно развивать услуги в сфере
строительства и производства стройматериалов. Завершил очередную поездку Б.Мальцев
в  общественной  приёмной  местного  отделения  партии  "Единая  Россия"  приёмом  по
личным вопросам.

"Знамя труда", Кожевниковский район, 17.11.2018

Работа комитетов и комиссий     

На заседании комиссии облДумы М.Максимов доложил о результатах выполнения
госпрограммы "Развитие молодежной политики, физкультуры и спорта в Томской
области"



На  заседании  комиссии  по  образованию,  молодежной  политике  и  спорту  комитета
Законодательной Думы области по труду и социальной политике начальник областного
департамента  по  молодежной  политике,  физической  культуры  и  спорта  М.Максимов
доложил  о  результатах  выполнения  госпрограммы  "Развитие  молодежной  политики,
физической  культуры  и  спорта  в  Томской  области".  М.Максимов:  "В  2019  году
запланировано увеличение финансирования госпрограммы из областного бюджета на 37
млн  рублей,  а  ряд  мероприятий  подвергнутся  корректировке:  приток  средств  ждет
подпрограмму  "Развитие  физкультуры  и  массового  спорта",  а  вот  финансирование
межрегиональных,  всероссийских  физкультурных  и  физкультурно-оздоровительных
мероприятий,  наоборот,  уменьшится".  Депутат  Г.Немцева  поинтересовалась  судьбой
капитального  ремонта  стадиона  "Кедр"  в  Кривошеинском  районе  и  перспективами
строительства  в  городе  Томске  спортивного  зрелищного  центра  имени  С.Белова.  По
словам М.Максимова, первый этап строительства стадиона практически завершен, второй
этап запланирован на 2019 год. Средства на разработку документации к проекту центра
Белова  предусмотрены  в  муниципальном  бюджете.  Площадка  под  строительство
определена.
Депутат А.Федоров подверг резкой критике состояние спорта в области. А.Федоров: "В
2016 году президент В.Путин объявил нашу страну спортивной державой и определил
основные  приоритетные  направления  развития  данного  направления.  Необходимо
пересмотреть  финансирование  регионального  спорта.  Сегодня  мы  видим  ежегодное
сокращение  бюджета по этой статье,  с  каждым годом все меньше наших спортсменов
имеют возможность выезжать за пределы региона для участия в соревнованиях. Кроме
того, региону не хватает круглогодичного лагеря для сборных команд региона". Депутат
уверен,  что  необходимо  и  дальше  финансировать  закупку  спортивного  инвентаря  и
оборудования для спортшкол, более того, требуется увеличить эту статью минимум на 5
млн рублей.  По итогам обсуждения депутаты решили направить  свои предложения по
развитию спорта в согласительную комиссию, которая начнет работу после принятия в
первом чтении областного закона о бюджете на 2019 год.

"Пятница", 26.10.2018

Постоянная  парламентская  комиссии  областной  Думы  по  вопросам  местного
самоуправления обсудила изменения в областной закон о сельских старостах

По  информации  облдепартамента  муниципального  развития  сегодня  в  45  сельских
поселениях Томской области работают 154 старосты сельских населенных пунктов, 120 из
них  избраны  на  сельских  сходах.  Зарплаты  за  свою  работу  старосты  не  получают.  В
апреле  этого  года  в  федеральное  законодательство  были внесены  поправки,  которыми
установлен  порядок  назначения  старост,  их  полномочия,  срок  полномочий,
предусмотрены  права  старосты,  гарантии  деятельности  и  другие  вопросы  его  статуса.
Законодательно  закреплено  право  сельских  советов  назначать  старост  сельского
населенного  пункта.  Д.Лаптев,  председатель  комиссии  по  вопросам  местного
самоуправления: "Самые серьезные изменения касаются официального статуса старосты.
Он  не  может  быть  государственным  или  муниципальным  служащим,  не  может  быть
трудоустроен в администрации муниципального образования. И на него будут наложены
те же ограничения, которые касаются всех выборных должностных лиц. И нам областной
закон придется приводить в соответствие со всеми федеральными новеллами". 
Ф.Камалитов,  депутат:  "После вступления в силу поправок в закон ситуация с мерами
стимулирования  труда  старост  изменится?  Отсутствие  финансов  на  стимулирование  -
основная  проблема.  Задач  у  старосты  много,  и  все  административные".  Начальник
областного департамента муниципального развития О.Шрейдер ответила, что ситуация с
финансированием  не  изменится.  Поощрения  так  и  останутся  "моральными".  А
единственным действенным стимулом для старосты по-прежнему будет только его статус.
Как  отметил  председатель  областного  комитета  по  вопросам  ГО  и  ЧС  В.Уйманов,
институт  старост  надежно  зарекомендовал  себя  в  экстренных  ситуациях.  В.Уйманов:



"Этим  летом,  благодаря  старостам,  удалось  избежать  распространения  двух  крупных
лесных пожаров. Мы не можем из-за изменений в законе этих людей потерять". Д.Лаптев:
"Мы  будем  рекомендовать  разработчикам  проанализировать  вопрос  правового  статуса
тех, кто избран старостами. Нужно найти подходы, чтобы с минимальными социальными
издержками пройти переходный период. Дальше муниципальным образованиям придется
менять нормативные акты".

"Земля Чаинская", Чаинский район, 20.10.2018

Депутат  облДумы  В.  Резников  предложил  вернуть  в  региональный  кодекс  об
административных правонарушениях штрафы за парковку автомобилей на газонах,
детских и спортивных площадках

Инициатива была озвучена на собрании комитета по законодательству. До середины 2012
года в кодексе штрафы за парковку на газонах были, но затем эта статья утратила силу. По
словам В.  Резникова,  во многом по причине отсутствия  у регионального законодателя
полномочий  по  установлению  административной  ответственности  по  вопросам
безопасности дорожного движения и охраны окружающей среды. В. Резников: "Сегодня
федеральное  законодательство  по  данному  вопросу  претерпело  изменения.  Правилами
благоустройства  территорий  муниципальных  образований  может  быть  предусмотрен
запрет на размещение транспортных средств на озелененных территориях,  территориях
детских  и  спортивных  площадок.  В  свою  очередь  субъект  РФ  в  праве  установить
административную ответственность за нарушение таких правил благоустройства. Штрафы
уже действую в ряде регионов". Он предлагает установить штраф 1 тыс. руб. для граждан,
5 тыс. руб. для должностных лиц и 10 тыс. для юридических лиц. Повторные нарушения
по этой статье обойдутся в 2, 10 и 30 тыс. руб. Участники комитета добавили, что к статье
может  быть  много  вопросов,  связанных  со  статусом  дворовых  территорий,  которые
принадлежат многоквартирным домам. По закону это частная собственность,  и каждый
житель  является  собственником  соответствующего  земельного  участка.  Заместитель
председателя комитета Д. Лаптев:  "Я предлагаю, если автор инициативы не возражает,
принять поправки в первом чтении,  а затем обсудить эту тему парламентской рабочей
группе  по  совершенствованию  административного  законодательства".  Депутаты
согласились с этими предложениями, и рекомендовали собранию думы 22 ноября принять
изменения в первом чтении.

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 13.11.2018

Депутат  облДумы  В.  Резников  предложил  вернуть  в  региональный  кодекс  об
административных правонарушениях штрафы за парковку автомобилей на газонах,
детских и спортивных площадках

Инициатива  была  озвучена  на  собрании  комитета  по  законодательству.  Штрафы  уже
действую  в  ряде  регионов,  говорит  В.  Резников.  Он  предлагает  установить  штраф  1
тысячу  рублей  для  граждан,  5  тысяч  рублей  для  должностных  лиц  и  10  тысяч  для
юридических лиц. Повторные нарушения по этой статье обойдутся в 2,  10 и 30 тысяч
рублей.

"Авторадио",  "Радио  Сибирь",  "Эхо  Москвы  в  Томске",  Радио  "Европа  Плюс  Томск",
Портал ТОМСК.РУ http://tomsk.ru/, Радио "Ретро FM. Томск", 14.11.2018

... Участники комитета добавили, что к статье может быть много вопросов, связанных со
статусом  дворовых  территорий,  которые  принадлежат  многоквартирным  домам.  По
закону  это  частная  собственность,  и  каждый  житель  является  собственником
соответствующего земельного участка. Заместитель председателя комитета Д. Лаптев: "Я
предлагаю, если автор инициативы не возражает, принять поправки в первом чтении, а
затем  обсудить  эту  тему  парламентской  рабочей  группе  по  совершенствованию



административного законодательства". Депутаты согласились с этими предложениями, и
рекомендовали собранию Думы 22 ноября принять изменения в первом чтении.

Городской форум http://forum.tomsk.ru/, 13.11.2018

Депутаты  Законодательной  Думы  на  заседании  комитета  по  труду  и  социальной
политике  приняли  решение  о  сохранении  бесплатного  проезда  в  общественном
транспорте льготникам региона в 2019 году

Всего на "транспортные" выплаты из областного бюджета в будущем году планируется
направить  296,5  млн  рублей,  сообщает  пресс-служба  облДумы.  Льготники  Томской
области,  как  и  прежде,  будут  получать  из  областного  бюджета  помощь  на  проезд  в
городском,  пригородном и регулярном междугородном общественном транспорте.  Речь
идет  о  единых  социальных  проездных  билетах,  социальных  проездных  талонах  и
денежных компенсациях (размер выплаты составит 200 рублей). Перечень их получателей
и порядок предоставления останутся прежними.

Радио России "Томск", "Авторадио", 16.11.2018, "Выходной", 17.11.2018

ГосДума  РФ  в  конце  сентября  одобрила  поправки  в  закон,  которые  предполагают
повышение пенсионного возраста с 2019 года. Пенсионный возраст повысится на 5 лет:
для женщин он будет наступать в 60 лет, а для мужчин - в 65. Депутаты областной Думы
утвердили  поправки  в  12  областных  законов,  чтобы  сохранить  льготы  и  меры
соцподдержки для мужчин и женщин,  достигших возраста  60 и 55 лет,  независимо от
срока  их  выхода  на  пенсию.  Аналогичные  поправки  утвердили  в  городской  Думе.  ...
Председатель комитета по труду и социальной политике Л. Глок: "Вопрос о сохранении
транспортных льгот для пенсионеров очень чувствительный, и на встречах люди часто его
задают.  Для  многих  томских  пенсионеров  бесплатный  проезд  до  своих  дач  или  к
родственникам  существенно  облегчает  жизнь".  Всего  на  "транспортные"  выплаты  из
бюджета будущего  года региона планируется  направить  296,5 млн руб.  Проект закона
внесен в повестку 25 собрания Думы, которое состоится 22 ноября.

Портал В ТОМСКЕ http://vtomske.ru/, 16.11.2018

Областные  депутаты  предложили  ввести  штрафы  за  парковку  авто  на  газонах,
детских и спортивных площадках

С середины 2012 года в региональном административном кодексе штрафы за парковку на
газонах  были,  но  затем  статью  8.11  отменили.  При  этом,  парковка  на  зеленых
насаждениях  и  детских  площадках  не  перестала  считаться  нарушением,  говорят  сами
автовладельцы.  В  августе  брат  томича  припарковал  автомобиль  на  благоустроенной
территории. В сентябре был составлен протокол об административном правонарушении.
Томич: "Во-первых, мы считаем, что это недопустимое время для составления протокола.
Если верить разъяснениям Верховного суда, это существенное нарушение. И теперь мы
пытаемся  доказать  это  в  суде,  чтобы  протокол  признали  недействительным.  Второй
момент  -  это  правовая  коллизия.  Депутаты  предлагают  вернуть  статью  о  штрафах  за
парковку  на  газонах.  То  есть,  по  сути,  правовой комитет  считает,  что  такой  нормы в
Томской  области  нет.  А  административная  комиссия  Кировского  района  за  такие
нарушения все-таки привлекает людей к ответственности, но по другой статье. По нашему
мнению, это тотальное нарушение прав граждан". Протокол был составлен по статье 8.1.1
"Нарушение установленных органами местного самоуправления правил благоустройства
территорий в части требований к содержанию зданий (включая жилые дома), строений,
сооружений  и  земельных  участков,  на  которых  они  расположены".  Томич  уверен  -
позиция статьи размыта, а допущенное ими правонарушение под нее не попадает. 
Томич: "Действия моего брата не попадают ни под какие действующие на территории
Томской  области  законы.  Постановления  районной  администрации  должны  быть



отменены,  а  делом  должна  заниматься  полиция.  Мы  не  против,  машина  стояла  с
нарушением, но выносить постановление об этом должны сотрудники полиции". Сегодня
фиксацией  фактов  парковки на  газонах,  детских  и  спортивных площадках  занимаются
сотрудники томской Санмилиции. Пиковый сезон - с апреля по октябрь. Составляется до
30 актов за месяц. Заместитель директора МКУ "Санитарная милиция" С. Рузанов: "На
детских  площадках  редко  паркуются,  в  основном,  нарушения  касаются  парковки  на
газонах.  В  среднем,  порядка  30  протоколов  в  месяц  составляем.  Мы  делаем
фотофиксацию  нарушения,  информацию передаем  в  районную администрацию.  А они
уже  делают  запросы  в  ГИБДД,  чтобы  установить  автовладельца,  приглашают  его  на
составление протокола". Томские пешеходы в кодекс не смотрят, им достаточно фактов
под своим окном. Томичка: "Я согласна с депутатами. За последние 5 лет у нас на втором
Каштаке  все  газоны  разбили  машинами.  Я  не  раз  делала  замечание  автомобилистам,
бесполезно. Припарковались и пошли с каменными лицами". Норма, которую предлагают
вернуть в кодекс томские депутаты, действует в ряде регионов. В том числе и сибирских.
В  Томской области  предлагают  установить  штраф 1  000  руб.  для  граждан,  5  000  для
должностных лиц и 10 000 для юридических лиц. "Рецидив" по этой статье обойдется в 2
000, 10 000 и 30 000 руб. соответственно.

Портал ТОМСК.РУ http://tomsk.ru/, 19.11.2018
Радио России "Томск", 19.11.2018

Другие темы

Губернатор С.Жвачкин, председатель областной Думы О.Козловская: "Уважаемые
жители Томской области! Поздравляем вас с Днем народного единства!"

-  Жители нашей самой большой в мире страны всегда славились своим единством.  За
более  чем  тысячелетнюю  историю  Российское  государство  прошло  через  многие
испытания  и  каждый  раз  становилось  сильнее  и  сплоченнее.  В  этот  праздник  мы
вспоминаем традиции нашей великой страны, которая не делит народы на своих и чужих.
Гордимся  достижениями  в  экономике  и  социальной  сфере.  Отдаем  дань  подвигам
предыдущих поколений россиян, научивших нас жить в мире и согласии, любить свою
страну, как собственный дом. Желаем вам крепкого здоровья, большого счастья, света и
тепла в семьях!

"Нарымский  вестник",  Парабельский  район,  "Северянка",  Александровский  район,
"Факт",  СТВ,  02.11.2018,  "Советский  север",  Колпашевский  район,  "Знамя  труда",
Кожевниковский  район,  "Заря  Севера",  Верхнекетский  район,  "Районные  вести",
Кривошеинский  район,  "Выходной",  "Заветы  Ильича",  Первомайский  район,  "Знамя",
Молчановский  район,  03.11.2018,  "Образ  жизни",  Асиновский  район,  "Диссонанс",
Асиновский район, 01.11.2018

Губернатор С. Жвачкин и Председатель Законодательной Думы Томской области О.
Козловская  поздравили  тружеников  села  и  работников  перерабатывающей
промышленности с профессиональным праздником

С. Жвачкин, О. Козловская: "Непростым выдался этот год для томских аграриев. Затяжная
весна добавила хлопот на полях на несколько месяцев. Но людей наедине с непогодой мы
не оставили. Вовремя введя режим ЧС, объединив силы и ресурсы, вместе мы выиграли
очередную битву за урожай.  И не просто выиграли:  урожайность  зерновых в Томской
области  почти  на  центнер  превысила  показатели  прошлого  года.  Идут  вперед  и
перерабатывающие  предприятия.  Выпуская  вкусные,  полезные  и  доступные  продукты,
томские  пищевики  покоряют новые  города,  регионы и  страны.  Но главное -  вместе  с
аграриями обеспечивают продовольственную безопасность нашей области".

"Выходной", 27.10.2018



С. Жвачкин,  О. Козловская:  "Мы стараемся сделать жизнь селян более современной и
комфортной.  Запускаем  автоматизированные  животноводческие  комплексы,  не
уступающие европейским. Ремонтируем сельские дороги. Заводим в деревни природный
газ.  Модернизируем  культурные  центры.  Строим  бюджетные  дома  и  фельдшерско-
акушерские пункты. И так в нашей области будет всегда".

Вести-Томск", Россия 1, "Служба новостей", Губернское ТВ, 26.10.2018

Губернатор  С.Жвачкин  и  председатель  областной  Думы  О.Козловская  поздравили  с
профессиональным праздником сотрудников и ветеранов органов внутренних дел
С.Жвачкин,  О.Козловская:  "Уважаемые  сотрудники,  дорогие  ветераны  органов
внутренних дел! Тысячи полицейских каждый день служат закону,  порядку и жителям
нашей  области.  Несут  службу  по  приказу  и  по  призванию,  стараясь,  чтобы  Томская
область оставалась безопасным, спокойным и удобным для жизни регионом. Служба в
органах  внутренних  дел  никогда  не  была  тихой  гаванью.  Патрульные,  оперативники,
инспекторы, следователи, криминалисты, кинологи и многие другие служат в полиции не
ради звездочек на погонах, а для общего блага. И свой опыт передают новым поколениям
полицейских. Славные традиции томских органов внутренних дел помогают вам успешно
заниматься оперативной работой, раскрывать и предупреждать преступления. Мы ценим,
что такие понятия, как совесть, честь и долг для большинства томских полицейских - не
пустые слова. Желаем вам счастья, здоровья и успехов в вашей нелегкой, но такой нужной
службе. Всегда возвращайтесь из служебных командировок и ночных дежурств целыми и
невредимыми в теплые объятия родных!"

Знамя", Молчановский район, 10.11.2018, "Диалог", Северск, 09.11.2018

Губернатор С.Жвачкин и председатель областной Думы О.Козловская поздравили с
профессиональным праздником сотрудников и ветеранов органов внутренних дел

С.Жвачкин,  О.Козловская:  "Уважаемые  сотрудники,  дорогие  ветераны  органов
внутренних дел! Тысячи полицейских каждый день служат закону,  порядку и жителям
нашей  области.  Несут  службу  по  приказу  и  по  призванию,  стараясь,  чтобы  Томская
область оставалась безопасным, спокойным и удобным для жизни регионом. Служба в
органах  внутренних  дел  никогда  не  была  тихой  гаванью.  Патрульные,  оперативники,
инспекторы, следователи, криминалисты, кинологи и многие другие служат в полиции не
ради звездочек на погонах, а для общего блага. И свой опыт передают новым поколениям
полицейских. Славные традиции томских органов внутренних дел помогают вам успешно
заниматься оперативной работой, раскрывать и предупреждать преступления. Мы ценим,
что такие понятия, как совесть, честь и долг для большинства томских полицейских - не
пустые слова. Желаем вам счастья, здоровья и успехов в вашей нелегкой, но такой нужной
службе. Всегда возвращайтесь из служебных командировок и ночных дежурств целыми и
невредимыми в теплые объятия родных!"

"Знамя", Молчановский район, 10.11.2018, "Диалог", Северск, 09.11.2018

6 ноября один из самых известных томских политиков В.Пономаренко отметил 75-
летний юбилей

За свою трудовую жизнь он занимал множество ответственных постов. Например, с 1989
по 1991 год - должность заместителя председателя томского облисполкома. Поздравления
ветерану государственной службы направил глава региона. С.Жвачкин подчеркнул,  что
жители области отзываются о юбиляре как о порядочном, ответственном, образованном и
интеллигентном человеке. С.Жвачкин отметил роль В.Пономаренко в развитии томской
газовой программы и появлении в Томской области первой на территории России особой
экономической  зоны  технико-внедренческого  типа.  В.Пономаренко,  депутат



Государственной Думы Томской области III, IV, V созывов: "В моей жизни три больших
этапа.  Это  работа  по  профессии  -  создание  вычислительного  центра  коллективного
пользования.  Работа  в  областной  администрации  заместителем  губернатора.  И
депутатская работа.  Ощущаю себя сегодня продолжателем этих трех дел". Корр.: "Ваш
уход в 2012 году был неожиданностью. Оксана Витальевна даже вас сразу не отпускала,
просила  доработать  до  конца  года.  Что  заставило  сделать  этот  шаг?"  В.Пономаренко:
"Есть проблемы личного плана, касающиеся, прежде всего, здоровья". ... Корр.: "Есть еще
работа  в  нефтяной  компании  "Юкос"".  В.Пономаренко:  "То,  что  мне  удалось  сделать:
взаимодействие  с  нашими  томскими  вузами,  построение  новых  обучающих  систем,
компьютеризация.  Взаимодействие  было  отлажено.  Но  основной  вопрос  заключался  в
другом.  Конечно  же,  неуплата  налогов  и  перераспределение  налогов  на  головную
компанию не устраивала и администрацию, и, видимо, Российскую Федерацию. Это было
основной зоной конфликта,  в  которой наше предприятие томское -  "Томскнефть"  -  не
участвовало. Оно как работало, так и работает".

"Итоги недели", Губернское ТВ, 11.11.2018

6 ноября один из самых известных томских политиков В.Пономаренко отметил 75-
летний юбилей

За свою трудовую жизнь он занимал множество ответственных постов. Например, с 1989
по 1991 год - должность заместителя председателя томского облисполкома. Поздравления
ветерану государственной службы направил глава региона. С.Жвачкин подчеркнул,  что
жители области отзываются о юбиляре как о порядочном, ответственном, образованном и
интеллигентном человеке. С.Жвачкин отметил роль В.Пономаренко в развитии томской
газовой программы и появлении в Томской области первой на территории России особой
экономической  зоны  технико-внедренческого  типа.  В.Пономаренко,  депутат
Государственной Думы Томской области III, IV, V созывов: "В моей жизни три больших
этапа.  Это  работа  по  профессии  -  создание  вычислительного  центра  коллективного
пользования.  Работа  в  областной  администрации  заместителем  губернатора.  И
депутатская работа.  Ощущаю себя сегодня продолжателем этих трех дел". Корр.: "Ваш
уход в 2012 году был неожиданностью. Оксана Витальевна даже вас сразу не отпускала,
просила  доработать  до  конца  года.  Что  заставило  сделать  этот  шаг?"  В.Пономаренко:
"Есть проблемы личного плана, касающиеся, прежде всего, здоровья". ... Корр.: "Есть еще
работа  в  нефтяной  компании  "Юкос"".  В.Пономаренко:  "То,  что  мне  удалось  сделать:
взаимодействие  с  нашими  томскими  вузами,  построение  новых  обучающих  систем,
компьютеризация.  Взаимодействие  было  отлажено.  Но  основной  вопрос  заключался  в
другом.  Конечно  же,  неуплата  налогов  и  перераспределение  налогов  на  головную
компанию не устраивала и администрацию, и, видимо, Российскую Федерацию. Это было
основной зоной конфликта,  в  которой наше предприятие томское -  "Томскнефть"  -  не
участвовало. Оно как работало, так и работает".

"Итоги недели", Губернское ТВ, 13.11.2018

В  Томске  прошло  торжественное  собрание,  посвященное  празднованию  Дня
работников  пищевой  промышленности  и  20-летию  со  дня  основания  Томской
ассоциации пищевиков

В  пищевой  отрасли  области  действует  около  500  предприятий,  которые  не  только
занимают крепкие позиция на местном рынке, но и вывозят томское за пределы региона.
Только  в  2017  году  из  нашей  области  пищевики  вывезли  289,2  тыс.  тонн
продовольственных  излишков  на  15  млрд  рублей.  Не  случайно,  выступая  перед
пищевиками, спикер Законодательной думы О. Козловская образно назвала работников
отрасли "наши кормильцы". Представители томских предприятий постоянно участвуют в
мероприятиях  за  пределами  Томской  области,  в  выставках-ярмарках  "ПродЭкспо",



"Золотая осень" в Москве, Шанхае, Париже, Берлине, откуда возвращаются с наградами и
призами.  Праздник  пищевиков  всегда  проходит  на  высокой  волне,  и  гвоздем  его
традиционно является выставка-дегустация продукции предприятий томской ассоциации
"Новинка-2018".  Заслуженный  работник  пищевой  индустрии  РФ,  руководитель  ООО
"ПКП  "Провансаль"  В.  Кривовяз:  "Мы  представили  новинку  -  продукт  "Майонез
сибирский с кедровым маслом" под нашей торговой маркой "Сибирский".Мы планируем
продавать  этот  продукт  не  только  в  нашей  области,  но  и  у  наших  соседей,  хорошо
знающих  качество  и  высокую  репутацию  томского  майонеза".  Одну  из  самых  ярких
экспозиций создали креативные труженики ООО "Деревенское молочко". 

"Томские новости", 26.10.2018

Зампредседателя  Совета  Федерации  Е.Бушмин  поддержал  позицию  сенатора
В.Кравченко по вопросу сохранения льгот для резидентов особых экономических зон

Консолидированное  мнение  парламентарии  высказали  в  адрес  представителей
правительства  в  ходе  расширенного  заседания  комитета  Совета  Федерации  по
экономической  политике  с  участием  заместителя  министра  экономического  развития
С.Шипова.  Как  пояснил  В.Кравченко,  в  настоящее  время  правительство  внесло
законодательную  инициативу,  предполагающую  предоставление  налоговых  льгот  для
научно-технологических  центров.  В  частности,  организации,  осуществляющие  научно-
технологическую  деятельность  на  территории  таких  центров,  получают  право  на
освобождение от уплаты налога на прибыль до определенного периода, прописанного в
законе. Кроме того, компаниям будет предоставлено право на освобождение от уплаты
земельного  налога,  в  случае  если  они  выполнят  законодательные  условия.  Также
предусматривается,  что  к  ним  будут  применяться  пониженные  тарифы  по  страховым
взносам. Вместе с тем, по словам сенатора, правильным продолжением данной политики
было бы сохранение льгот и для резидентов особых экономических зон, к числу которых
относится ОЭЗ "Томск". Член Совфеда обратился к представителю Минфина А.Сазонову,
присутствующего на заседании. В.Кравченко: "Где системный подход к подобным зонам
центрам в плане подхода по налоговым льготам и преференциям?" 
Е.Бушмин: "Подход должен быть одинаковым. У нас почему-то, неожиданно из списка
получателей  поддержки  по  льготам  выпали  технико-внедренческие  зоны.  Причем  мы
подготовили законопроект, который просто приравнивает технико-внедренческие зоны к
тем же центрам. Мы вместе с В.Кравченко обращаемся с большой просьбой о том, чтобы
Вы  сейчас  "подняли"  этот  законопроект,  разобрались,  что  он  находится  в  единой
концепции с тем законом, что мы только что принимаем". Сенатор Кравченко вносил в
ГосДуму соответствующий законопроект, который предполагал применение пониженных
ставки  страховых  взносов  и  ставки  налога  на  прибыль  для  резидентов  ОЭЗ  технико-
внедренческого  типа.  Позиция  сенатора  Кравченко  была  поддержана  и  со  стороны
председателя  Совфеда В.Матвиенко.  В.Матвиенко:  "Еще не  все  особые экономические
зоны встали на ноги, поэтому к данному вопросу нужно подходить взвешенно". Спикер
верхней палаты поручила своему заместителю Е.Бушмину разобраться в этом вопросе. В
данное время в автоматизированной системе обеспечения законодательной деятельности
зарегистрирован  законопроект,  положения  которого  направлены  на  сохранение
преференций  для  резидентов  ОЭЗ.  Подписи  в  поддержку  законопроекта  поставил  21
сенатор.

Портал www.tvtomsk.ru, 26.10.2018

28  октября  в  Москве  завершил  работу  ХХ  съезд  политической  партии
"Справедливая Россия"

Корр.:  "Какие  решения  были  приняты?"  А.Ростовцев,  депутат  Законодательной  Думы
Томской  области,  член  фракции  "Справедливая  Россия":  "Был  избран  вновь
председателем партии С.Миронов. Он выступил с большой речью. Те позиции партии,



которые  были,  остаются.  Мы  боремся  за  справедливость,  за  достойную  жизнь  наших
жителей  России.  В  Законодательной  Думе  Томской  области  мы представляем  партию
"Справедливая Россия" - это я и Г.Немцева. Сергей Михайлович отметил, что, несмотря на
то, что прошли все выборы - президентские и в ГосДуму, - в 77-ми регионах продолжают
работать центры защиты прав граждан. И в нашем городе есть такой центр. Туда может
обратиться любой гражданин, и будет оказана правовая помощь. Около 52 млрд руб. было
возвращено жителям РФ за неправильно начисленные налоги, услуги ЖКХ. Еще Сергей
Михайлович отметил, что наша партия поддержала В.Путина на президентских выборах.
Мы не выставляли кандидатов  от  "Справедливой России",  но  мы были не  согласны с
работой правительства. Мы проводили акции по сбору подписей за отставку Д.Медведева
и  его  правительства.  И  сейчас  мы  категорически  не  согласны  с  той  экономической
политикой, которую проводит правительство. Это и повышение на 2% НДС. Этот закон
прошел тихо, но жители почувствуют с 1 января повышение цен и на продовольственные,
и на  промышленные товары. И,  конечно,  так  называемая  пенсионная реформа,  против
которой  голосовала  и  партия  "Справедливая  Россия",  и  фракция  партии  в
Законодательной  Думе  Томской  области.  Председатель  фракции  Галина  Григорьевна
выступила  с  речью.  Она на  цифрах  объяснила,  что  это  все  нелогично  и  антинародно.
Выступил я.  Я обратился к депутатам "Единой России"  и напомнил,  что  они избраны
народом и должны представлять  интересы и права народа.  90% россиян и томичей не
согласны  с  этим  законом.  Скажу  как  врач:  по  СФО  у  нас  самая  большая
продолжительность жизни у мужчин - 66 лет. В Алтайском крае уже 65,1. В Омске - 55,4".

"Вести 24 - Томск", 31.10.2018

Областные  депутаты  обсудили  с  руководством  Совета  Федерации  возможность
проведения лесоустройства на территории Томской области

Председатель  комиссии  по  вопросам  природопользования,  экологии  и  земельных
отношений Д.  Никулин встретился  с  коллегами из  Совета  Федерации -  председателем
комитета по аграрно-продовольственной политике и природопользованию А. Майоровым
и зампредом В. Лебедевым - и попросил их о поддержке некоторых направлений работы
томской облДумы. В частности,  речь  шла о необходимости обновления действующего
плана лесоустройства.  Д. Никулин: "Что такое план лесоустройства? Это мероприятия,
проведение  которых  закреплено  в  Лесном  кодексе,  они  подразумевают  под  собой
проведение инвентаризации, преимущественно, на землях лесного фонда, проводимой по
специальной методике. Результатом этой работы является определение массивов, которые
могут быть вырублены без ущерба природе". По словам депутата, на территории Томской
области имеется большой объем леса, который может быть использован для заготовки. В
то же время, проведение лесоустройства поможет сохранить лес, который заготавливать
еще нельзя.
 Д. Никулин: "Для эффективного ведения производств требуется оценка лесоресурсной
базы южной и юго-восточной частей региона (Бакчарское, Тегульдетское, Улу-Юльское
лесничества), как с наиболее развитой транспортной инфраструктурой. В случае, если не
провести лесоустройство, потери по каждому лесничеству составят около 250 млн рублей.
Всего же потенциальные потери могут составить около 700 млн рублей. Необходимость
проведения  этих  работ  мы  будем  продолжать  отстаивать  на  федеральных  площадках.
Безусловно,  проведение  этих  работ  нужно  включать  в  федеральный  бюджет  на
ближайшую перспективу".  Как вычисляли "потенциальные потери" в 700 млн рублей -
сказать  сложно.  Томские  общественники  неоднократно  обращали  внимание  на
необходимость  проведения  полного  лесоустройства  в  томских  лесах.  По  мнению
гражданских активистов и экологов, без точного понимания - сколько леса, каких видов,
качества  и  возраста  растет  на  какой  территории  -  рассуждения  о  расчетной  лесосеке
являются неэффективными.

Социальная сеть "В контакте", "Жесть Томска", 04.11.2018



Администрация  Комсомольского  сельского  поселения  выражает  благодарность
депутату  областной  Думы  А.Начкебии  за  помощь  в  проведении  рекультивации
земельных участков

Администрация  Комсомольского  сельского  поселения  выражает  благодарность
председателю  совета  директоров  ООО  "Томлесдрев",  депутату  Законодательной  Думы
Томской области А.Начкебии за помощь в проведении рекультивации земельных участков
после сноса домов в рамках реализации Программы переселения граждан из аварийного и
ветхого жилья с последующей планировкой территории. Этот огромный дорогостоящий
объём работы был не посилен для местного бюджета без такой помощи.

"Заветы Ильича", Первомайский район, 03.11.2018

С  3  по  5  ноября  в  северском  спорткомплексе  "Олимпия"  прошли  городские
соревнования  по  волейболу  среди  мужских  команд  в  честь  столетия  ВЛКСМ
"Турнир поколений"

В  минувшую  субботу  прошло  торжественное  открытие  соревнований.  С.  Звонарев,
депутат Законодательной Думы Томской области: "Главный трофей этих соревнований -
кубок, который я держу в руках. Пусть он будет завоеван лучшей командой".
 
"Северск сегодня", Губернское ТВ, 08.11.2018

Организовали соревнования администрация Северска и СДЮСШОР им. Л. Егоровой, а
финансовую  поддержку  оказал  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области  С.
Звонарев,  заложивший  с  этого  года  новую  традицию:  Сергей  Викторович  учредил
переходящий кубок, за который теперь будут бороться команды. Один из организаторов
турнира В. Шутов: "С. Звонарев всегда готов поддержать северский волейбол. Несколько
лет назад руководитель предприятия "ГазХимстройИнвест" вместе с городской властью,
Сибирским  химическим  комбинатом  спонсировал  волейбольную  сборную  Северска,
выступавшую  в  первенстве  России.  На  протяжении  длительного  времени  он  помогает
проводить в нашем городе ко Дню Победы турнир ветеранов Сибири и сам охотно в нем
участвует". ... Участники турнира поздравили депутата с прошедшим днем рождения. Как
оказалось,  он  родился  29  октября  -  в  день  создания  всесоюзной  комсомольской
организации,  и  в  молодости  работал  в  аппарате  томского  обкома  ВЛКСМ,  получив
трудовую закалку в легендарном управлении "Химстрой". А первый секретарь городского
комитета северского местного отделения КПРФ В. Трегуб вручил С. Звонареву почетный
орден  "100  лет  Ленинскому  комсомолу".  На  торжественной  церемонии  открытия
состязаний  отметили  одного  из  ветеранов  северского  волейбола.  За  личный  вклад  в
популяризацию  физической  культуры  и  спорта  благодарственным  письмом
Законодательной Думы Томской области  был награжден В.  Пашковский,  председатель
томского отделения межрегиональной общественной организации ветеранов ВДВ и войск
спецназа "Союз десантников".

"Диалог", Северск, 09.11.2018
В Томске  на  шествие  в  честь  101-летия  Великой  Октябрьской  социалистической
революции пришло меньше 100 человек

Корр.:  "В  Томске  101-й  юбилей  Великой  Октябрьской  социалистической  революции
местные  коммунисты  и  "левые"  отмечали  шествием  и  митингом  по  центру  города.
Колонна демонстрантов, прошла по пр. Ленина до памятника вождю революции, после
чего  устроила  небольшое  собрание  на  пл.  Новособорной.  По  сравнению  с  прежними
шествиями  коммунистов,  шествие  местных  активистов  напоминало  погребальную
процессию. На улицы почтить память В. Ленина и его идей вышло менее 100 человек, в
значительной  степени  пенсионного  возраста.  На  митинге  выступили  руководители
томского  отделения  КПРФ,  в  лице  первого  секретаря  обкома  областного  депутата  Н.



Барышниковой  и  первого  секретаря  горкома  -  А.  Петрова.  На  митинге  коммунисты
говорили о чем угодно, но не о насущных проблемах страны и Томской области. Томские
вожди компартии яростно осуждали нынешнюю политику властей, говорили о маленьких
пенсиях и зарплатах,  нищете народа,  антисоциальном геноциде.  Только абстрактно,  не
касаясь персоналий. Никто даже не вспомнил, что же там с референдумом по пенсионной
реформе,  идею о проведении которого ранее  так  активно проталкивала  КПРФ, что же
произошло после отказа ЦИКа в регистрации инициативных групп, почему царит полное
молчание по этому поводу. 
-  Никто  не  сказал  ни  слова,  о  позорном  поведении  руководства  КПРФ  на  выборах  в
Приморье, когда основного кандидата на пост губернатора Р.  Ищенко партия не стала
выдвигать  снова.  Ни  Н.  Барышникова,  ни  А.  Петров  никак  не  оценили  деятельность
городских или областных властей. Молчат на этот счет они уже не первый год, проводя
лишь "ритуальные шествия". Вот уже 10 лет подряд проходят митинги и демонстрации в
стиле  "ни  о  чем".  Количество  их  участников  постоянно  падает  и  будет  падать  в
дальнейшем.  Фактически томское отделение КПРФ уже давно превратилось в партию-
призрак.  Количество  членов  томского  отделения  компартии  постоянно  падает,  на  их
акции  на  окраинах  города  уже  почти  никто  не  ходит.  Абстрактно-плоские  фразы  на
митингах,  откровенно  оппортунистическая  политика  местных  партийных  вождей,  их
постоянное  соглашательство  с  местными  властями  -  все  это  оттолкнуло  томичей  от
поддержки  партии.  И  уже  недалек  тот  день,  когда  7  ноября  на  шествие  и  митинг
коммунистов в Томске люди не придут. Только этот факт не сильно беспокоит нынешних
партийных функционеров. К тому моменту они или отойдут от политики вообще, получив
"в кормление" какую-нибудь госдолжность, или же спокойно перейдут в другую партию.
Они сыты, обуты, неплохо зарабатывают. Зачем же в этом случае что-то вообще менять?"

"МК в Томске", 08.11.2018

В.Осипцов,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области:  "Призываю  всех
интересоваться, кто ваш депутат, участвовать в выборах"

Корр.:  "Какие  вопросы  поступают  в  последнее  время?"  В.Осипцов:  "Это  текущие
вопросы. Ул. Транспортная, 58а. Не так давно там построена свежая детская площадка, но
нет ограждения. С парковкой во дворе очень плохо, автомобили ставят во дворе прямо
чуть  ли  не  на  детскую  площадку.  Люди  просят  ограждение.  Я  обратился  к  главе
администрации. Я готов поучаствовать в этом, чтобы областные деньги вложить, но надо
механизм.  Дворник  работает  от  УК  ЖЭУ  N4,  но  договор  у  него  с  "Уют-сервисом".
Получка у него ниже прожиточного минимума. Беседовал с руководителем ЖЭУ N4, и с
"Уют-сервисом". Отмахиваются от него. Я обратился в госинспекцию по труду. Обещали
разобраться. ... Проходя мимо центральной аптеки пр. Коммунистический, 86, женщина
обратила внимание на мужчину, у которого в руках был пистолет. Это днем 22 октября.
Она стала звонить по "02", но там автоответчик ответил, что все операторы заняты. Если
гражданин будет убивать, до полиции недозвониться. Она догадалась и позвонила "112".
Этот  мужчина  задержан.  Пистолет оказался  газовый.  Ее  заявление я  отправил в  адрес
начальника областного УВД А.Будника. Я знаю, что женщина обращалась и к прокурору
Северска.  Хочу,  чтобы были сделаны выводы,  чтобы люди могли  дозвониться  в  "02".
Корр.:  "Про  капремонт  задают  вопрос:  платим,  платим,  а  куда  платим?"  В.Осипцов:
"Капремонт  в  городе  идет.  В  этом  году  74  объекта.  В  53-х  он  уже  сделан.  По  ул.
Калинина,  46 есть вопрос, что акт приемки не согласовали с УК. Но думаю, что все в
рабочем  режиме  будет  сделано.  Что  касается  долга  за  ЖХК,  летом  он  по  Северску
составлял  410  млн  руб.  Если  сейчас  изменился,  то  в  сторону  увеличения.  Ко  мне
регулярно  обращаются  люди,  кого  отключают  от  электричества,  водоотведения.  ...
Приходят  люди  со  сложными  вопросами.  Начинаешь  объяснять:  вам  одна  дорога  -
защищать  свои  права  в  суде.  Они  обижаются.  Задаю  вопрос:  чего  не  идете  к  своему
депутату? Отвечают, что не знают, кто их депутат. Призываю всех интересоваться,  кто
ваш депутат, участвовать в выборах".



Радио Северска, 07.11.2018

С  3  по  5  ноября  в  северском  спорткомплексе  "Олимпия"  прошли  городские
соревнования  по  волейболу  среди  мужских  команд  в  честь  столетия  ВЛКСМ
"Турнир поколений"

В  минувшую  субботу  прошло  торжественное  открытие  соревнований.  С.  Звонарев,
депутат Законодательной Думы Томской области: "Главный трофей этих соревнований -
кубок, который я держу в руках. Пусть он будет завоеван лучшей командой". ...

Северск сегодня", Губернское ТВ, 08.11.2018

Организовали соревнования администрация Северска и СДЮСШОР им. Л. Егоровой, а
финансовую  поддержку  оказал  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области  С.
Звонарев,  заложивший  с  этого  года  новую  традицию:  Сергей  Викторович  учредил
переходящий кубок, за который теперь будут бороться команды. Один из организаторов
турнира В. Шутов: "С. Звонарев всегда готов поддержать северский волейбол. Несколько
лет назад руководитель предприятия "ГазХимстройИнвест" вместе с городской властью,
Сибирским  химическим  комбинатом  спонсировал  волейбольную  сборную  Северска,
выступавшую  в  первенстве  России.  На  протяжении  длительного  времени  он  помогает
проводить в нашем городе ко Дню Победы турнир ветеранов Сибири и сам охотно в нем
участвует". ... Участники турнира поздравили депутата с прошедшим днем рождения. Как
оказалось,  он  родился  29  октября  -  в  день  создания  всесоюзной  комсомольской
организации,  и  в  молодости  работал  в  аппарате  томского  обкома  ВЛКСМ,  получив
трудовую закалку в легендарном управлении "Химстрой". А первый секретарь городского
комитета северского местного отделения КПРФ В. Трегуб вручил С. Звонареву почетный
орден  "100  лет  Ленинскому  комсомолу".  На  торжественной  церемонии  открытия
состязаний  отметили  одного  из  ветеранов  северского  волейбола.  За  личный  вклад  в
популяризацию  физической  культуры  и  спорта  благодарственным  письмом
Законодательной Думы Томской области  был награжден В.  Пашковский,  председатель
томского отделения межрегиональной общественной организации ветеранов ВДВ и войск
спецназа "Союз десантников". 

Диалог", Северск, 09.11.2018
В Томске  на  шествие  в  честь  101-летия  Великой  Октябрьской  социалистической
революции пришло меньше 100 человек

Корр.:  "В  Томске  101-й  юбилей  Великой  Октябрьской  социалистической  революции
местные  коммунисты  и  "левые"  отмечали  шествием  и  митингом  по  центру  города.
Колонна демонстрантов, прошла по пр. Ленина до памятника вождю революции, после
чего  устроила  небольшое  собрание  на  пл.  Новособорной.  По  сравнению  с  прежними
шествиями  коммунистов,  шествие  местных  активистов  напоминало  погребальную
процессию. На улицы почтить память В. Ленина и его идей вышло менее 100 человек, в
значительной  степени  пенсионного  возраста.  На  митинге  выступили  руководители
томского  отделения  КПРФ,  в  лице  первого  секретаря  обкома  областного  депутата  Н.
Барышниковой  и  первого  секретаря  горкома  -  А.  Петрова.  На  митинге  коммунисты
говорили о чем угодно, но не о насущных проблемах страны и Томской области. Томские
вожди компартии яростно осуждали нынешнюю политику властей, говорили о маленьких
пенсиях и зарплатах,  нищете народа,  антисоциальном геноциде.  Только абстрактно,  не
касаясь персоналий. Никто даже не вспомнил, что же там с референдумом по пенсионной
реформе,  идею о проведении которого ранее  так  активно проталкивала  КПРФ, что же
произошло после отказа ЦИКа в регистрации инициативных групп, почему царит полное
молчание по этому поводу. 
-  Никто  не  сказал  ни  слова,  о  позорном  поведении  руководства  КПРФ  на  выборах  в
Приморье, когда основного кандидата на пост губернатора Р.  Ищенко партия не стала
выдвигать  снова.  Ни  Н.  Барышникова,  ни  А.  Петров  никак  не  оценили  деятельность



городских или областных властей. Молчат на этот счет они уже не первый год, проводя
лишь "ритуальные шествия". Вот уже 10 лет подряд проходят митинги и демонстрации в
стиле  "ни  о  чем".  Количество  их  участников  постоянно  падает  и  будет  падать  в
дальнейшем.  Фактически томское отделение КПРФ уже давно превратилось в партию-
призрак.  Количество  членов  томского  отделения  компартии  постоянно  падает,  на  их
акции  на  окраинах  города  уже  почти  никто  не  ходит.  Абстрактно-плоские  фразы  на
митингах,  откровенно  оппортунистическая  политика  местных  партийных  вождей,  их
постоянное  соглашательство  с  местными  властями  -  все  это  оттолкнуло  томичей  от
поддержки  партии.  И  уже  недалек  тот  день,  когда  7  ноября  на  шествие  и  митинг
коммунистов в Томске люди не придут. Только этот факт не сильно беспокоит нынешних
партийных функционеров. К тому моменту они или отойдут от политики вообще, получив
"в кормление" какую-нибудь госдолжность, или же спокойно перейдут в другую партию.
Они сыты, обуты, неплохо зарабатывают. Зачем же в этом случае что-то вообще менять?"

"МК в Томске", 08.11.2018

Г.Немцева: "За 9 лет в политике я стала опытнее, мудрее, спокойнее, толерантнее"

Г.Немцева,  депутат  облДумы,  руководитель  регионального  отделения  партии
"Справедливая Россия": "В 2009 году я впервые приняла участие в выборах мэра. За 9 лет
в политике я стала  опытнее,  мудрее,  спокойнее,  толерантнее.  Я стараюсь делать  свою
работу качественно". 
Корр.: "Вы были депутатом ГосДумы РФ полгода, почему так мало?" Г.Немцева: "Это же
выборы, в следующий состав я не попала.  А тогда я попала по трагической ситуации,
когда умер мой коллега и хороший друг В.Зубов, и заместился вакантный мандат моей
персоной. И мне удалось посмотреть на большую политику. Это интересно, если иметь
амбиции,  цель  и  команду.  Сейчас,  когда  я  смотрю,  как  всё  закручивается,  что  там
происходит,  я  не  особо  была  бы  готова  принимать  такие  решения.  Тот  же  момент  с
пенсионной реформой. Это же ужасно, когда у тебя есть план, но ты ничего сделать не
можешь,  кроме  как  выступить,  покричать.  И  любые  твои  предложения  не
рассматриваются,  а  бросаются  в  корзину".  Корр.:  "Должны  ли  депутаты  получать
зарплаты и насколько она большая". Г.Немцева: "Зарплата депутатов ГосДумы большая.
Помимо  зарплаты  там  есть  куча  льгот  и  преференций,  которыми  они  обладают.  Я
убеждена,  что  зарплата  должна увязываться со средней зарплатой в стране,  в регионе,
который  ты  представляешь.  Потому  что  тогда  твоя  задача  -  работать  на  улучшение
благосостояния  своего народа.  По-другому сытый голодного не разумеет.  В 2016 году
зарплата была около 200 тыс.  рублей,  сейчас  она составляет 315 тыс. рублей на руки.
Плюс медицинское обеспечение - это другой уровень здравоохранения. Это автомобиль и
государственная  квартира,  это  перелёты  по  стране  бизнес-классом,  оплачиваемы
командировки.  Я  думаю,  что  простых  людей  это  сильно  раздражает".  Корр.:  "Вам
предлагали вступить в партию "Единая Россия"?" Г.Немцева: "Нет. Я не сделаю этого. Это
подло по отношению к своим избирателям. Я - один из активных депутатов по активности
попыток внесения законодательных инициатив. К сожалению, часто эти инициативы даже
не доходят до рассмотрения на Думе". 

"Лично знаком", Губернское ТВ, 10.11.2018

Б.  Мальцев,  депутат  Законодательной  Думы  Томской  области,  заслуженный
строитель РФ, профессор ТГАСУ: "Самый комфортный город - Северск"

-  Уютные  дворы,  рядом  детские  сады,  школы,  больницы,  питание,  магазины.  Там
сохранены большие зеленые массивы. Там, где стадион и парк, где живет Хандорин. На
втором месте - Стрежевой, а на третьем месте - Томск. Все остальные на одном уровне.
Сейчас улучшается последние два года. Особенно заметно в Северске и Томске. Если бы
Ивана Григорьевича не держали в железной клетке, он свою энергию никак проявить не
может,  потому  что  туда  повернулся,  ему  по  голове  прокурор,  потом  судья,  потом



налоговики, потом еще кто-то. Необыкновенные ограничения. Если бы ему дать свободу
(он и так много сделал), сделал бы еще больше. Город привлекательней становится не от
того,  что  построили  новые  объекты,  которые  войдут  потом  в  историю.  Он  просто
оживляет старое. Деревянный дом восстанавливается на углу ул. Красноармейской и пр.
Кирова.  А  ведь  он  был  уже  куплен  под  снос.  Там  должна  стоять  красная  кирпичная
коробка".  Корр.:  "7  лет  назад  вы  призвали  к  разработке  в  самое  ближайшее  время
комплексной  программы  развития  городской  среды".  Б.  Мальцев:  "Прекрасную
программу  разработал  ректор  ТПУ  Ю.  Похолков  с  группой  ученых.  План  слушали
депутаты  горДумы,  одобрили,  а  дальше  замокли,  никто  ничего  не  делает.  ...  У  нас
Октябрьский район - 170 тыс. населения,  а в Северске всего 100. Какой город из себя
изображает? Они должны войти сюда районом для того, чтобы и он выжил. ... С. Жвачкин,
придя  к  власти,  создал  целое  мероприятие  по  развитию агломерации,  поручил своему
заместителю, В. Жидких возглавлял это, начали шевелиться. Потом я был отстранен от
этой компании. Я даже не знаю, что-то делается там или не делается. 13 лет дурака валяем
вокруг этого вопроса. ... Для нас это просто необходимость. За 20 лет нам же никто ни
копейки  не  несет.  Китайцы  три  рубля  принесли  и  Кипр.  Больше  никто  не  будет
вкладывать в такой маленький городишко".

"Вести 24 - Томск", 10.11.2018

Томский  сенатор  В.  Кравченко  предложил  разработать  федеральную  программу
развития региональной авиации

Которая,  в  частности,  будет  включать  реконструкцию  аэропортов  в  отдаленных
населенных  пунктах;  в  Томской  области  при  условии  федеральной  поддержки  могут
заработать  аэродромы  в  Колпашеве,  Кедровом  и  Парабели,  сообщила  пресс-служба
обладминистрации.  Власти  Томской  области  планируют  восстановить
внутрирегиональное авиасообщение.  Первым в начале  октября 2017 года был запущен
авиарейс из Томска в Каргасок. Летом 2018 года самолеты начали летать по направлению
Каргасок - Новый Васюган - Томск. В рамках действующего законодательства поддержка
местного  воздушного  сообщения  полностью  лежит  на  региональных  бюджетах,  для
которых такая нагрузка является существенной. В Томской области в настоящее время
действуют  аэропорты  в  Стрежевом,  Каргаске  и  Пионерном.  Еще  три  -  в  Колпашеве,
Кедровом и Парабели  -  сейчас  не  функционируют,  но после реконструкции могли бы
принимать самолеты. 
В. Кравченко: "Дальнейшее развитие воздушного сообщения с отдаленными населенными
пунктами  зависит  от  поддержки  со  стороны  федерального  центра.  Специалисты
администрации  Томской  области  под  руководством  вице-губернатора  И.  Шатурного
разработали перечень мер для решения проблем в сфере авиаперевозок. В частности, доля
участия  субъектов  в  программе  софинансирования  межрегиональных  авиаперевозок
должна  составлять  не  более  50%".  Предлагается  включить  маршруты  из  аэропортов,
расположенных  в  труднодоступных  населенных  пунктах,  в  перечень  субсидируемых.
Также  В.  Кравченко  предложил  разработать  федеральную  программу  "Развитие
региональной авиации, аэропортов и маршрутов" для реконструкции инфраструктуры в
отдаленных  населенных  пунктах.  Федеральная  программа  должна  быть  рассчитана  на
долгосрочную перспективу и предусматривать возможность участия частных инвесторов
в  рамках  государственно-частного  партнерства.  Администрация  Томской  области
планирует в 2019 году запуск авиарейса из Томска в город Кедровый на севере региона. В
настоящее  время  ведутся  переговоры  с  владельцем  взлетно-посадочной  полосы  в
Кедровом, которая находится в запущенном состоянии.
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